
ПОЕЗДКИ ДОРОЖАЮТ. Стоимость разо-
вой поездки в столичном метрополитене с 1
января 2007 года вырастет с 15 рублей до
17 рублей, сообщил в среду, 4 октября, гла-
ва бюджетно-финансовой комиссии Мос-
гордумы Игорь Антонов. По его словам, так-
же на два рубля - до 15 рублей - с 1 января
подорожает проезд в наземном пассажир-
ском транспорте - автобусе, трамвае, трол-
лейбусе. Он добавил, что, скорее всего, в те-
чение следующего года проезд в общест-
венном транспорте в столице дорожать
больше не будет.

КОГО ВЫБЕРЕТ ДЕД МОРОЗ? Управляю-
щая компания для усадьбы Деда Мороза в
Москве будет подобрана префектурой Юго-
Восточного административного округа, со-
общил в понедельник, 9 октября, префект
Владимир Зотов. С нового 2007 года Дед Мо-
роз присоединится к многочисленным жите-
лям столицы, выбравшим управляющую
компанию для своего дома. В ближайшее
время будет объявлен конкурс по подбору
управляющей компании для московской
усадьбы Деда Мороза в Кузьминском лесу.

ТЕПЕРЬ И ШКОЛАМ НУЖНА БЕЗОПАС-
НОСТЬ. Летом будущего года в Подмосковье
откроется лагерь для профессиональной
подготовки заместителей директоров сто-
личных школ по безопасности, сообщил на
пресс-конференции в четверг, 5 октября, за-
меститель руководителя Департамента обра-
зования Москвы Евгений Кушель. В настоя-
щее время в штатное расписание всех школ
и других образовательных учреждений Мо-
сквы введена должность заместителя руко-
водителя по обеспечению безопасности. В
настоящее время на базе Московского ин-
ститута открытого образования организова-
ны курсы повышения квалификации замес-
тителей директоров по безопасности.

Над пересечением улиц Новая
Дорога и Госпитальный Вал
давным-давно водружен

знак «проезд воспрещен», широко
известный в народе под романти-
ческим именем «кирпич».

«Кирпич» этот вроде бы должен
делать движение по Госпитальному
Валу односторонним вплоть до са-
мого пересечения его с Ухтомской
улицей. Но это, как говорится, в
теории.

По всему Госпитальному Валу па-
раллельно проезжей части, но как
бы особняком от нее тянутся трам-
вайные пути. Движение здесь ин-
тенсивное: сразу три трамвайных
маршрута. В принципе, неудобный
односторонний отрезок несложно
объехать по набережной Яузы, но
правило - если нельзя, но очень хо-
чется, то можно - крепко сидит в со-
знании наших граждан и является в
самых разных ипостасях.

Метрах в пятидесяти за грозным
«кирпичом» рядом со входом в
обитель скорби расположена од-
ноименная трамвайная остановка
«Введенское кладбище». Так вот,
самые нетерпеливые и безбашен-
ные автомобилисты на перекрест-
ке плавным движением руля пере-
водят свои авто на трамвайные пу-
ти и несутся дальше. Навстречу
проседающим при экстренном
торможении трамваям, навстречу
шарахающимся врассыпную пе-
шеходам. Факт остановившегося
на остановке и выпускающего пас-
сажиров трамвая не становится
основанием даже для снижения
скорости.

А что же наша грозная ГИБДД?
Справедливости ради скажу, что
бело-голубая машина иногда-таки
хоронится в засаде на пригорке, за
поворотом кладбищенской стены.
Но даже  подобные операции про-
водятся редко и уж никак не смахи-
вают на профилактику правонару-
шений. Вот если бы гаишная маши-
на в открытую стояла возле запре-
щающего знака... Ведь зрение на-
ших водителей устроено так, что
«не заметить» ее, в отличие от
«кирпича», они не могут. По край-
ней мере хоть выходить из трамвая
стало бы безопасно. Но эпизодиче-
ский скрытый гаишный контроль
«кирпича» преследует, видимо, ка-
кую-то иную цель...

КОМУ «КИРПИЧ» -
КОМУ МАГАРЫЧ
Александр 
ЧУДАКОВ, 
специальный
корреспондент
«Московской
среды»

Татьяна ТАРАКАНОВА, 
заместитель начальника ГУП
КРиБ ЮЗАО по благоустройству:

- Если говорить о той сфере, в кото-
рой я являюсь специалистом – о благо-
устройстве, то здесь малому бизнесу
развиться сложно. Жильцы вряд ли за-
хотят заключать договор с частной
фирмой - они доверяют тем организа-
циям, которые обслуживали их в тече-
ние многих лет. ДЕЗ может нанять та-
кую фирму, но ей для этого придется
выиграть конкурс. Так что найти заказ-
чика очень трудно, а окупить затраты
практически невозможно.

Николай СЕНЧИЛО, 
первый заместитель главы
управы района Митино:

- Во-первых, нужно найти финансо-
вые источники, благодаря которым
можно будет арендовать помещение,
закупить материалы, начать производ-
ство или оказание услуг... Во-вторых,
необходимо хорошо знать проблемы
ЖКХ, так как лезть вслепую в такую
сферу очень сложно. Ну и в-третьих,
надо сделать рекламу своему «молодо-
му» продукту или проекту. И самый

простой способ – это участвовать в раз-
нообразных выставках и форумах, по-
священных ЖКХ.

Валерий ВОИНЦЕВ,
генеральный директор ЗАО
«Сигмакон»:

- Наше малое предприятие занима-
ется изготовлением и монтажом фон-
танов, комплектацией конструкций из
нержавеющей стали. Я считаю, что для
развития малого предпринимательства
нужно было бы упростить процедуру
оформления земельных участков для
бизнеса путем сокращения «согласова-
тельных» подписей. Ведь весь этот
цикл по времени занимает целый год.
Еще проблема - у нас очень много про-
веряющих инстанций.

Юрий АСТАХОВ,
директор территориального
агентства по развитию малого
предпринимательства, ЮАО:

- Первое и главное условие - обеспе-
чить полную информированность тех,
кто намерен заняться малым бизнесом

в сфере ЖКХ. Наше агентство как раз и
призвано решать эту проблему. Мы
консультируем предпринимателей по
правовым и юридическим вопросам, по
условиям проведения конкурсов, по
тонкостям федерального и московско-
го законодательства и т.д. Собранная
нами целевая информация помогает
предпринимателям не только в теоре-
тическом, но и практическом плане.
Сейчас в нашем активе уже около 350
предприятий, плодотворно действую-
щих в сфере ЖКХ ЮАО.

Алексей МАЛАХОВ,
бригадир бригады каменщиков-
отделочников:

- Малым бизнесом в ЖКХ можно за-
ниматься всерьез, без оглядок на сию-
минутную выгоду, только в том случае,
если власти прекратят ежегодные кон-
курсные битвы в каждом районе и серь-
езно сократят бумажный ком всевоз-
можных согласований. Нужно ввести
единую общегородскую аккредитацию-
сертификат, с которой можно было бы
спокойно работать по всей Москве.

Михаил ГАВРИЛОВ,
генеральный директор 
ЗАО «Тралекс»:

- Новому предприятию трудно
влиться в число подрядных органи-
заций ЖКХ. Новым людям не очень-
то доверяют. Срабатывает принцип:
старый друг лучше новых двух. А
для развития ЖКХ нужны хорошие
стартовые условия. Новичкам надо
давать возможность проявить себя
хотя бы на каком-то пробном участ-
ке. Ведь у малых предприятий зача-
стую в начале карьеры нет объема
работ. 

Владимир КУЗНЕЦОВ,
президент Московской
жилищной ассоциации:

- Первое и главное условие таково:
всю собственность, которая есть в
жилищно-коммунальном хозяйстве,
надо обезличить и передать в соот-
ветствующий городской фонд. А за-
тем уже на конкурсной основе эта
собственность должна предостав-
ляться компаниям, работающим в
сфере ЖКХ и выигравшим конкурс.
Это создаст равные условия для всех
участников рынка.
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КАКИЕ УСЛОВИЯ НУЖНЫ ДЛЯ МАЛОГО 

Вот и пришла пора закрытия сезона
фонтанов. Как их «укладывают
спать», наши корреспонденты ре-
шили посмотреть.

Один из самых больших фонтанных комплексов - «Му-
зыка славы», который находится на Волгоградском
проспекте, рядом с метро «Кузьминки». Он был открыт

к 60-летию Победы, 9 Мая 2005 года. Композиция занимает
площадь 50 на 50 метров. Семь огромных фанфар символи-
зируют радость великой Победы. Между ними - флаги всех
родов войск времен Великой Отечественной. В центре - пи-
рамида с цветовыми светящимися окошками, это памятник

землянке. На заднем плане - фонтаны-гейзеры. А с наступ-
лением сумерек воду подсвечивают светильники. Ну а для
того чтобы вся эта красота работала, за ней круглый год нуж-
но ухаживать, поддерживать в рабочем состоянии.

Внутренние органы этого комплекса находятся под землей,
в насосной станции. Там вдоль длинного коридора лежат
электрокабели и трубы. Все это хозяйство скоро понадобит-
ся. Придет пора готовить фонтан к будущему сезону. В насос-
ной очень шумно. Здесь работают два мощных компрессора,
которые дают жизнь пушкам и лягушкам, гейзерам и журав-
лям. Так на профессиональном языке называются разные
струйные фонтаны. Несколько «коробок» работают на под-
светку - это трансформаторы.

НОВОСТИ
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РАНЬШЕ МЫ ТОЛЬКО ПЕЛИ ПЕСНИ 
О ДОРОГАХ – СЕГОДНЯ 
СТАВИМ ИМ НА СЛУЖБУ 
СОВРЕМЕННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 37 (192), 11 - 17 октября 2006

-И горь Александрович, ваше пред-
приятие выполняет достаточно
широкий спектр работ, связан-

ных с дорогами и общим благоустройст-
вом столицы. А какие задачи вы для себя
определяете в качестве главных?

- Мелочей в работе дорожников не
бывает. Ведь нормальная эксплуатация
магистралей и всей сопутствующей ин-
фраструктуры требует тщательного и
неукоснительного выполнения целого
комплекса мероприятий. А если конкрет-
но, то основные задачи «Доринвеста»
были определены в феврале 1994 года,
когда мэр столицы обязал соответствую-
щие службы обеспечить беспрепятст-
венное движение транспортных потоков
на главных магистралях города при лю-
бых погодных условиях. Цель и предмет
нашей деятельности как раз и состоят в
обслуживании столичных трасс феде-
рального значения. Это ремонтные ра-
боты и реконструкция дорожного полот-
на, уборка улично-дорожной сети сто-
лицы, нанесение дорожной разметки,
благоустройство. В сфере ответственно-
сти «Доринвеста» более 16 миллионов
квадратных метров улично-дорожной се-
ти. Сюда входят практически все основ-
ные магистрали и почти 90 процентов
центральной части столицы: территория
Кремля и Красная площадь, Александ-
ровский сад, Китай-город, Кремлевское
и Садовое кольца. Мы обязаны создать
комфортные и безопасные условия для
тех, кто пользуется нашими дорогами.

- Есть, наверное, какие-то различия в
обслуживании дорог в самом городе и
за его пределами?

- Да, определенную специфику учиты-
вать приходится. Все городские улицы и
магистрали тесно вплетены в систему жи-
лищно-коммунального комплекса любо-
го города. А за городом нет участков до-
рог с такой плотностью пешеходных пе-
реходов и перекрестков, люков канализа-
ционных колодцев, полос разгона и тор-
можения, всевозможных «карманов» и
выездов с прилегающих территорий. И
естественно, обеспечение безопасности
движения в мегаполисе требует значи-
тельных сил и средств. Это касается и
ямочного ремонта, и обновления размет-
ки, не говоря уже о ремонте капитальном.
Ведь в городе мы не можем выделить по-
ловину полотна проезжей части, чтобы на
оставшейся площади в спокойном ритме
вести работы. Приходится ремонтировать
дорожное полотно ночью, когда интен-
сивность движения транспорта спадает.
При этом своими работами мы не долж-
ны мешать и ночному отдыху москвичей.

Еще один осложняющий фактор: на-
ши магистрали пересекаются с множест-
вом других городских коммуникаций, а
потому на проведение тех или иных ра-
бот требуется масса согласований.

- Близится зима, которая приносит до-
рожникам массу дополнительных проб-
лем...

- Конечно, зима - наиболее сложный
для нас период. Важно ведь не только
очищать улицы от снега, но и добивать-
ся, чтобы дорожное полотно не было
скользким. Для борьбы с обледенением
мы уже несколько лет не применяем ни
техническую соль, ни песко-соляные
смеси. Вместо них активно используем
противогололедные реагенты калиевой
группы, причем с 2005 года - только оте-
чественного производства. Применяем
хлористый кальций, который в отличие
от технической соли практически не на-
капливается в почве. По мнению ученых-
химиков, при соблюдении норм расхода
эти реагенты не оказывают вредного
воздействия на экологию города. Кроме
того, надо иметь в виду, что обработан-
ный реагентами снег мы не вываливаем
в водоемы или на газоны, а утилизируем
через снегосплавные пункты. Причем та-
лая вода попадает в реку лишь после
прохождения очистных сооружений.

Хотел бы подчеркнуть, что в город-
ских условиях соответствующие госу-
дарственные органы осуществляют дос-
таточно жесткий экологический конт-
роль. Нельзя сбрасывать со счетов и
контроль общественный - со стороны
самих горожан. Все это обязывает нас
строго сверять свою деятельность с тех-
нологией и регламентом.

Сейчас мы присматриваемся к канад-
скому опыту использования передвижных
снеготаялок. В соответствии с распоряже-
нием правительства столицы и Департа-
мента ЖКХиБ уже закупили в Канаде три
таких механизма. Они способны перера-
батывать соответственно 20, 60 и 80 тонн
снега в час. Техника уже в Москве, сейчас
идут процедуры ее регистрации. Органи-
зовано и обучение персонала для работы
на передвижных снеготаялках.

Трудно сказать, какая зима нас ждет,
но опыт последних лет подсказывает,

что надо быть готовым и к обильным
снегопадам, и к крепким морозам. Поэ-
тому добиваемся, чтобы подготовитель-
ные работы по всем направлениям были
проведены на высоком уровне. Это каса-
ется и самой дорожной инфраструкту-
ры, и подготовки техники, и создания
необходимых запасов противогололед-
ных материалов. С учетом остатков про-
шлого зимнего сезона накоплено 16 963
тонны жидких и 104 473 тонны твердых
реагентов. Это соответственно 31 и 43
процента от общего объема заготовок на
зимний сезон.

- Экологи не случайно обращают вни-
мание именно на масштабы применения
реагентов. Как рассчитываются допус-
тимые нормы расхода? И какими сред-
ствами обеспечивается их соблюдение?

- Одной из основных предпосылок эф-
фективности нашей работы стало созда-
ние единой многофункциональной сис-
темы мониторинга. Специальный отдел
предприятия регулярно получает данные
и анализирует ситуацию, складывающу-
юся на дорогах столицы. Мы тесно взаи-
модействуем также с Центром монито-
ринга дорог и дорожных технологий.
Благодаря этому наш оперативный де-
журный располагает самой последней
информацией об интенсивности осадков,
о высоте облачного покрова и видимости
на дорогах, о силе и направлении ветра,
о влажности, температуре воздуха и до-
рожного покрытия. Имея такие всеобъе-
млющие данные, диспетчер может дать
квалифицированный прогноз состояния
столичной автотранспортной системы
как на ближайшие часы, так и на не-
сколько суток. На основе этой информа-
ции вырабатывается алгоритм деятель-
ности наших подразделений.

Ученые разработали регламент, четко
определяющий количество реагентов, ко-
торое должно применяться в конкретных
условиях и с учетом предстоящих измене-
ний в погоде. Это позволило нам изме-
нить подход к технологическому обеспе-
чению процесса распределения противо-
гололедных материалов. На автомобилях
установлены компьютеры и автоматиче-
ские распределители реагентов. Водитель
заносит в базу данных полученные распо-
ряжения, и реагенты используются с не-
обходимой степенью плотности в расчете
на квадратный метр: твердые - от 15 до 60
граммов, жидкие - от 10 до 35 миллилит-
ров. Должен заметить, что сегодня без та-
кой современной техники и компьютерно-
го оснащения в мегаполисе эффективно

содержать дороги просто невозможно.
- Насколько я знаю, «Доринвест» ли-

дирует в применении новой техники и
технологий на дорогах...

- К этому подталкивает сама жизнь. Вы
ведь знаете, какими темпами растет ин-
тенсивность движения на московских ав-
тотрассах. Соответственно увеличивается
нагрузка на дорожное покрытие. Оно бы-
стрее изнашивается, появляются колеи. И
наши специалисты активно ищут новые
технологические подходы и материалы,
чтобы замедлить износ. Так, для ремонта
дорожного покрытия мы стали приме-

нять щебеночно-мастичные смеси вместо
асфальтобетонных. В результате стой-
кость покрытия увеличивается.

Мы впервые применили во время ре-
монта так называемую трещинопреры-
вающую сетку из геосинтетических ма-
териалов, которую теперь активно ис-
пользуют во многих регионах России.
Настоящим полигоном передовых до-
рожных технологий стал Ленинский
проспект столицы. Здесь, опираясь на
рекомендации ученых, на площади в де-
сять тысяч квадратных метров мы опро-
бовали армирующую сетку, которая
препятствует образованию колеи и поя-
влению трещин. Были использованы
также более устойчивые к воздействию
транспортной нагрузки и капризам по-
годы многощебенистые смеси и щебе-
ночно-мастичный асфальтобетон. Од-
новременно с капитальным ремонтом
на магистральных дорогах ведем вос-
становление колодцев с использовани-
ем специальных разгрузочных плит.
Прорабатываем вопрос о внедрении в
Москве покрытий противоскольжения и
цветных покрытий. Сегодня ими уже
оборудованы 18 остановок обществен-
ного транспорта на Ярославском шоссе,
а также наземные пешеходные перехо-
ды на проспекте Мира.

- Мне доводилось их видеть. Спраши-
вал мнение водителей городского транс-
порта - они довольны. Жители тоже не
против, чтобы цветовая гамма улицы
стала более разнообразной и яркой.

- Главное, конечно, в том, что приме-
нение этой технологии позволяет не
только украсить город, но и повысить
уровень безопасности дорожного дви-
жения. Испытания показали, что назван-
ные покрытия увеличивают коэффици-
ент сцепления в три раза и вдвое умень-
шают тормозной путь автомобиля на
мокром асфальте. Если эксперимент бу-

дет признан удачным, то такими покры-
тиями планируем оборудовать участки
перед пешеходными переходами и сами
переходы, пешеходные дорожки, опас-
ные повороты и остановки.

- Обеспечение безопасности движе-
ния в условиях транспортной перегрузки
- задача весьма непростая. Как вы ее
решаете?

- Здесь я бы особо выделил меры по
увеличению пропускной способности
улично-дорожной сети и повышению ка-
чества разметки на полотне. Уже в тече-
ние десяти лет мы реализуем программу

правительства Москвы по улучшению
пропускной способности дорог за счет
локальных мероприятий. Суть програм-
мы - разгрузка транспортных узлов пос-
ле расширения проезжей части и созда-
ния дополнительных полос движения в
местах пересечения улиц, устройство за-
ездных «карманов», установка транс-
портных и пешеходных ограждений,
«лежачих полицейских».

Состояние дорожной разметки тоже
является важнейшим фактором обеспе-
чения безопасности движения. Благода-
ря появлению новых материалов мы су-
мели значительно повысить износоус-
тойчивость и улучшить внешний вид
разметки. Современные технологии поз-
воляют наносить ее во время ремонтных
работ. Полимерная лента утапливается
прямо в покрытие, что дает двойной эф-
фект. Во-первых, экономится время, во-
вторых, в несколько раз увеличивается
срок службы разметки.

В прошлом году в соответствии с ре-
шением городского Департамента
ЖКХиБ мы провели контрольно-полевые
испытания красок и эмалей для горизон-
тальной разметки. По их результатам оп-
ределен перечень материалов, которые
рекомендованы к применению на улицах
Москвы в текущем году. Кстати, этими
рекомендациями могут воспользоваться
и дорожники из регионов, если не имеют
возможности самостоятельно проводить
подобные испытания. Отныне ни один
разметочный материал не будет приме-
няться на дорогах столицы, если его вы-
сокое качество не подтвердится на опыт-
ных участках. В нынешнем году такая ра-
бота тоже проведена: нанесена разметка
красками на улице Знаменские Садки в
Бутове и термопластиком - на Волгоград-
ском проспекте. По итогам эксперимента
будут выработаны практические предло-
жения по применению этих материалов.

- Недавно ваши специалисты проде-
монстрировали еще одно ноу-хау - ма-
шину для удаления старой разметки
гидравлическим способом. Как прошли
ее испытания на московских дорогах?

- Вполне успешно. Машина обладает
высокой производительностью. Важно
и то, что с дорожного покрытия сразу
удаляются отфрезерованный материал
и вода, значит, без промедления можно
наносить новую разметку. Наши колле-
ги из Швеции попросили поработать у
них в феврале - марте, когда использо-
вать демаркировщик на своих дорогах
мы по сезону еще не можем. Согласи-
тесь, это свидетельствует о признании
нашего опыта уже на международном
уровне.

Должен подчеркнуть, что «Дорин-
вест» занимается не только приобрете-

нием лучших образцов зарубежной тех-
ники - мы выполняем функции заказчи-
ка при разработке новых образцов до-
рожно-эксплуатационных машин на
отечественных предприятиях. Выясняя
в процессе эксплуатации сильные и
слабые стороны импортных машин, мы
готовим технические задания на выпуск
российских аналогов. И наши машино-
строители научились выпускать вполне
конкурентоспособные оборудование и
технику. 

- Игорь Александрович, наш разго-
вор проходит накануне Дня работников
дорожного хозяйства. Хотелось бы вас
поздравить с профессиональным
праздником и пожелать успешной ра-
боты на непростом поприще. А что бы
вы могли через газету сказать колле-
гам в преддверии праздника?

- Мы, дорожники, посвятили себя по-
истине благородному делу: ведь дороги,
мосты не просто объединяют города и
регионы - они объединяют людей. Доро-
ги - кровеносная система государства.
Поэтому развитие дорожной инфра-
структуры стало сейчас одним из при-
оритетных направлений развития стра-
ны. Что же касается московских дорож-
ников, то их исключительно напряжен-
ный труд обусловлен темпами, которы-
ми прирастает в столице количество ав-
томобилей. Удается вводить в эксплуа-
тацию новые объекты, эффективно об-
служивать существующую улично-до-
рожную сеть, в любых погодных усло-
виях обеспечивать движение транспорт-
ных потоков. Поэтому всем труженикам
и особенно ветеранам нашей отрасли
хочу пожелать крепкого здоровья, осу-
ществления их самых смелых замыслов
и надежд, а также дальнейшей успеш-
ной работы на благо родного города.

Беседу вел
Петр ПОЛЫНОВ

Игорь УРМАНОВ родился в 1955
году. Окончив в 1977 году дорож-
ный факультет Томского инженер-
но-строительного института, ра-
ботал мастером, затем главным
инженером и начальником Аси-
новского дорожного ремонтно-
строительного управления. В 34
года возглавил областное автодо-
рожное предприятие - Томскавто-
дор. С июля 1997-го по май 2004
года находился на государствен-
ной службе, занимая посты заме-
стителя руководителя Федераль-
ной дорожной службы, замести-
теля директора Российского до-
рожного агентства и руководите-
ля департамента Минтранса Рос-
сии. С июля 2004 года возглавля-
ет ГУП «Доринвест». Награжден
медалью ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством» второй степе-
ни, имеет почетное звание «За-
служенный строитель Россий-
ской Федерации».

Игорь УРМАНОВ, 
генеральный директор ГУП «Доринвест»:

ГОВОРЯТ, ДВИЖЕНИЕ - ЭТО ЖИЗНЬ.
А КАКОЕ ЖЕ ДВИЖЕНИЕ БЕЗ ДОРОГ?
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маленькую страну в цент-
ре Европы сотрясают по-

литические шторма, которые
отозвались и в окружающем
политическом пространстве.
До чего темпераментны эти
венгры! Казалось бы, ну чего
особенного в признании пре-
мьер-министра Ференца Дюр-
чаня, что ради успеха на выбо-
рах его партия лгала народу?
Признался – стало быть, даль-
ше-то хочет быть честным?!
Кому ж и доверять, как не ему?
Но оппозиция не унимается и,
вопреки вотуму доверия прави-
тельству в парламенте, требует
его отставки – а народ, тот са-
мый, о счастье которого, надо
думать,  и печется  премьер, по
ее призыву неустанно выходит
на митинги. 

В соседней Польше тоже не-
спокойно: в акциях протеста
участвуют десятки тысяч чело-
век, требуя отставки премьер-
министра страны Ярослава Ка-
чиньского и его правительства,

а также проведения досрочных
парламентских выборов. И то-
же в основе недовольства –
«одна, но маленькая ложь».

Еще великий философ Воз-
рождения Николло Макиавел-
ли с заботливым цинизмом на-
ставлял властителей: «...Надо
быть изрядным обманщиком и
лицемером, люди... так просто-
душны и так поглощены бли-
жайшими нуждами, что обма-
нывающий всегда найдет того,
кто даст себя одурачить». По-
хоже, что и спустя пятьсот лет
люди, обретающие власть,
осознанно или интуитивно  ру-
ководствуются этим  постула-
том – причем независимо от
политических режимов и лич-
ных убеждений: цель, считают
они, оправдывает любые сред-
ства. Лгал  американский пре-
зидент, убеждая соотечествен-
ников и мировую обществен-
ность, будто закрома Саддама
Хусейна битком набиты оружи-
ем массового уничтожения.
Лгали украинские сторонники

Ющенко, вынужденно соглаша-
ясь на мировую с Януковичем,
– и сейчас, не дожидаясь осо-
бых поводов, спешат разру-
шить коалицию, чтобы свалить
неугодного премьера.  Лгал и
тбилисский попрыгунчик, пы-
таясь уверить членов ООН, буд-
то одна лишь зловредная Рос-
сия мешает счастливому воссо-
единению осетин и абхазцев с
грузинской матерью-родиной...

Но не зря сказано, что у лжи
короткие ноги: подтверждений
этому не приходится искать в
дальних палестинах. Крушение
КПСС было не чем иным, как
следствием долговременных и
циничных спекуляций партий-
ных фарисеев на благородных,
выстраданных человечеством
лозунгах. И последующая пере-
стройка растеряла кредит до-
верия не столько из-за враже-
ских козней, сколько в силу
разномастного и бесцеремон-
ного лицемерия ее «прорабов».
А клевреты  ельцинского режи-
ма – те и вовсе, не смущаясь,
откровенничают сегодня  о
том, как лгали ради достиже-
ния своих политических целей.
Все эти люди, прошедшие в
свое время «измы» в аудитори-
ях ВПШ, увы, не усвоили одно-
го из важных предостережений
вождя - основателя партии:
«Искренность в политике

страшно много значит». Вот и
свои последующие неудачи
они – будь то правые или левые
– склонны объяснять и «отка-
том от демократии», и админи-
стративным давлением,  и даже
ущербной ментальностью соб-
ственного народа.

Меж тем именно нашим мно-
готерпеливым  народом  выно-
шено  прямое и  бескомпро-
миссное: «Единожды солгавши,
кто тебе поверит?» В любом че-
ловеке по определению живет
потенциальный критик власти
(мудрый грузин Шота Руставе-
ли давно заметил: каждый мнит
себя стратегом, видя бой со
стороны). И если уж наша оппо-
зиция неуклонно теряет своих
сторонников, причина одна:
ложь – плохой союзник.

Да, власть не может  быть
простодушной, она не должна
уподобляться пьянице, у кото-
рого на языке то, что у трезво-
го на уме. Но человек, осознав-
ший себя сегодня личностью,
уже способен отличить оплош-
ность или даже ошибку власти
от трусливого или, еще хуже,
умышленного обмана. Когда в
Воронеже объявляют голодов-
ку, а в Подмосковье проводят
митинги одураченные соинве-
сторы жилья – региональным
руководителям не стоит тешить
себя надеждами, что «пошу-

мят, да перестанут»: по боль-
шому счету, речь не о том, где
сидеть им лично – в креслах
или на нарах. Речь, говоря без
ложного пафоса, о стране.

Когда вопиющие нарушения
в отдельно взятых казино и ре-
сторанах  обнаруживают в од-
ночасье и вдруг - люди понима-
ют, что это ложь. Когда в Моск-
ве на Ярославском шоссе под
рекламным щитом  стриптиз-
клуба каждый день происходит
парад-алле проституток, а ми-
лиция заученно жалуется, буд-
то ей все еще недостает право-
вых полномочий, – это опять
же  ложь. Когда муниципаль-
ные власти стенают, будто не
могут навести порядок на рын-
ках, а федеральные бессильно
разводят руками перед завала-
ми фальшивых лекарств в ап-
теках, - и здесь налицо ложь.  А
она, как давно замечено, не бы-
вает бескорыстной. 

Ложь рано или поздно  при-
водит к беде. Большая ложь
приводит к большой беде. Са-
мая большая беда нашего вре-
мени – раскол мира по религи-
озному или национальному
признаку. Да, истоками он вос-
ходит к далекой древности. Но
именно сегодня, когда, каза-
лось бы, цивилизация должна
была сгладить, а то и вовсе сте-
реть подобные противоречия,
этот раскол – во всеоружии
прогресса – используют в гео-
политических, а если вглядеть-

ся, в сугубо корыстных целях. 
Ведь что такое воинствую-

щий антиглобализм, все чаще
проявляющий себя в террориз-
ме? Тот же протест против лжи.
Политика глобализма, декла-
рируя приоритет личности, на
деле отводит жителю слабо-
развитых стран  удел  изгоя,
потому  что, вытесняя эти стра-
ны на периферию цивилиза-
ции, обрекает их на роль вечно-
го гетто человечества. Не имея
возможности в полной мере
использовать на родине свои
права на труд, на достойное об-
разование, люди устремились
в успешные, процветающие
страны. А когда этот поток стал
массовым, обострились меж-
национальные и межконфесси-
онные конфликты. В Германии,
во Франции, в Англии, даже в
такой толерантной стране, как
Австрия, сторонники ужесточе-
ния иммиграционной политики
получают все более массовую
поддержку. Не обходит эта
эпидемия и Россию. 

Вот почему  ни один поли-
тик, будь то в маленькой Вен-
грии, Грузии или в больших
Штатах и большой Европе, за-
ботясь даже о самых жгучих
национальных интересах,  не
вправе забывать о том, что его
слово непременно отзовется
планетарным эхом. И даже ма-
ленькая ложь во имя узко по-
нятых целей грозит «горним»
обвалом.

Владимир ЛЮБИЦКИЙ,
исполнительный редактор
«Московской среды»

На прошлой неделе в стране
вступил в силу новый вариант
трудового законодательства. И

недооценивать это событие не стоит.
Оно впрямую касается миллионов
работающих россиян.

За почти пять лет, что минули со
времени принятия Трудового кодекса,
жизнь поставила очень много вопро-
сов. Мы прошли через администра-
тивную реформу, был принят 122-й
федеральный закон о монетизации
льгот, который внес огромное количе-
ство изменений во многие законода-
тельные акты, в том числе и касающи-
еся работников бюджетной сферы. 

Наконец, пленум Верховного суда
в марте 2004 года обобщил практику
трудовых споров. Все это потребова-
ло существенно скорректировать
трудовое законодательство. В чем
суть изменений?

Прежде всего работодатели - фи-
зические лица разделены теперь на
две большие группы: индивидуаль-
ные предприниматели и работодате-
ли, которые такими предпринимате-
лями не являются, то есть люди, ко-
торые нанимают работников не для
ведения своего бизнеса, а для лично-
го обслуживания и ведения домаш-
него хозяйства - садовников, гувер-
нанток и т.д. Непредпринимателям

закон оставил все льготы, которыми
до этого пользовались работодатели
- физические лица. 

А вот в отношении индивидуаль-
ных предпринимателей произошли
серьезные изменения: теперь они
обязаны заводить на своих работни-
ков трудовые книжки и не имеют
права заключать с любым из работ-
ников трудовой договор, в котором
уже указана дата увольнения. Воз-
можность заключения срочного до-
говора остается, но только на тех же
условиях, что действуют для крупных
фирм, где работают более 35 человек
(для торговли - больше 20 человек).

Был конкретизирован и сам список
причин для заключения срочного
трудового договора. Также устанав-

ливается возраст, по достижении ко-
торого человек может выступать в
качестве работодателя (в общем слу-
чае это 18 лет). В трудовые отноше-
ния в качестве работника можно
вступать с 16 лет.

В новом варианте Трудового коде-
кса усилена защита работников-сов-
местителей. До сегодняшнего дня ра-
ботающего по совместительству бы-
ло несложно уволить, если ему на за-
мену находился человек, готовый ра-
ботать на постоянной основе. Не
сможет теперь работодатель также
переводить на срочные трудовые до-
говоры работников, достигших пен-
сионного возраста.

Вступившая в силу редакция Тру-
дового кодекса изменила и некото-

рые нормы, касающиеся содержа-
ния трудового договора. Теперь ус-
ловия, включающиеся в него, будут
четко разделены на обязательные
(место работы, режим трудового дня
и т.д.) и дополнительные, которые
вносятся в документ по обоюдному
желанию работника и работодателя.

Сократилось и число оснований для
увольнения работника по инициативе
работодателя. Работодатель не смо-
жет больше уволить работника по
причине несоответствия занимаемой
должности или выполняемой работе
по состоянию здоровья. Таким обра-
зом, исключается возможность руко-
водителя манипулировать понятием
«состояние здоровья» работника. 

Кроме того, закон теперь уточнил,
что прежде чем уволить работника по
сокращению численности или штата,
а также в связи с несоответствием
занимаемой должности из-за недос-
таточной квалификации, надо пред-
ложить ему все остальные имеющие-
ся вакансии. Среди других важных
поправок можно отметить изменения
в приеме на работу с испытательным
сроком, в порядке привлечения ра-
ботников к сверхурочным работам, в

смене вида деятельности по меди-
цинским показаниям. Также ужесто-
чены требования к обеспечению ох-
раны труда на предприятиях, введена
государственная экспертиза условий
труда.

Сейчас мы, во-первых, понизили
со 100 до 50 человек планку, после
которой предприятие обязано иметь
специалиста по охране труда, и уве-
личили с 0,1 процента от фонда оп-
латы труда до 0,2 процента обяза-
тельные отчисления на улучшение
условий труда на рабочем месте. Од-
новременно с этим мы планируем в
рамках бюджета фонда социального
страхования от несчастных случаев
на производстве продолжать поли-
тику поощрения предприятий, у ко-
торых нет серьезных нарушений ох-
раны труда и  несчастных случаев.

Хочу особо подчеркнуть: концепту-
ально Трудовой кодекс не менялся,
этот закон очень неплохо зарекомен-
довал себя за минувший со времени
его принятия срок. Однако в ряде
улучшений кодекс все-таки нуждал-
ся. И последние изменения весьма и
весьма важны для конкретных людей
и коллективов.

Андрей ИСАЕВ,
председатель комитета Государственной
думы по труду и социальной политике 

КОДЕКС - СТАРЫЙ, РЕДАКЦИЯ - НОВАЯ 

Наша столица – город пе-
стрый, неоднородный, в
нем сочетаются здания

самых разных стилей. В этом
и яркость, привлекательность
Москвы, и ее беда – ведь не-
редко можно увидеть букваль-
но втиснутое между старин-
ными домами современное
здание, нарушающее общую
гармонию. Дело в том, что
сейчас официально регулиру-
ются только возможность за-
стройки той или иной террито-
рии столицы, параметры воз-
водимых зданий, но не архи-
тектурный облик города. Я же
предлагаю принять закон, не
допускающий уродования ис-
торических зон и поощряю-
щий улучшение типовых рай-
онов. 19 сентября текущего
года я выступил на заседании

правительства Москвы с пред-
ложением о разделении сто-
лицы на архитектурные зоны.

По замыслу архитектурных
зон будет пять. 

Первая зона – зона консер-
вации, строгого архитектурно-
го регулирования. Это центр
Москвы и другие исторические
места. Здесь изменение архи-
тектурного облика недопусти-
мо. Да, новое строительство
возможно, но при этом долж-
ны быть полностью сохранены
тип, принципы и характер за-
стройки. Форма здания, фа-
сад, колористика не могут вы-
биваться из преобладающего
стиля данной территории.

Вот, скажем, на Неглинной
много домов-развалюх, на их
месте можно построить новые.
Там преобладает стиль модерн.

Значит, новые здания должны
быть либо такого же стиля, ли-
бо с элементами застройки
1920-1930 годов. Тогда не бу-
дет дисгармонии, не разрушит-
ся структура квартала. 

Вторая зона – зона воссоз-
дания. Это район Симонова
монастыря, другие улицы, где
много развалин, руин. Консер-
вировать их целиком нельзя –
многое надо выстроить зано-
во, но при этом вернуть утра-
ченный стиль. Например, гос-
тиницу «Россия» снесли, а на
ее месте вырастет целый мик-
рорайон в том стиле, что был
там в прежние века.

Третья – зона модерниза-
ции, улучшения. Это рядовая
застройка 1950-1970 годов.
Однообразная, серая – именно
та, что описана в комедии
«Ирония судьбы, или С легким
паром!» Чаще всего мы видим
такую картину за Садовым
кольцом. Там дома надо обла-
гораживать, менять их коло-
ристику – в общем, делать эти
районы не такими унылыми,
насытить их разнообразием. 

Четвертая – зона типовой
застройки. Например, Южное

Бутово. Там должны строиться
добротные, симпатичные и
разнообразные дома.  

Наконец, пятая – зона сво-
бодного архитектурного твор-
чества. Пример: Москва-Сити.
Вот как раз там не следует со-
здавать ничего типового.
Строить нужно оригинально,
без регламентов, использо-
вать новые стили и смешивать
старые. 

К каждой зоне должен быть
особый подход. Если архитек-
тор собрался строить в первой
зоне, то ему придется стать
добросовестным ремесленни-
ком, а не предаваться изыска-
ниям. Ему нужно будет спрое-
ктировать добротное здание и
тихо вписать его в существую-
щую застройку. Проект в сти-
ле хай-тек тут даже не будет
рассматриваться. А если вы
хотите строить в Москва-Сити,
то тут, наоборот, ищите, про-
буйте, предлагайте индивиду-
альные, новаторские проекты. 

Необходимо учитывать, что
у любого здания есть привяз-
ка к месту. Где-то оно будет
смотреться великолепно, а
где-то станет казаться крича-

щим примером дурновкусия.
Возьмем въезд на Арбат. На-
против здания «Праги» поя-
вился новый дом, фасад ко-
торого, в принципе, близок
ресторану по стилю. Но дом
больше «Праги» по размеру.
В итоге получился зритель-
ный перекос, новостройка по-
давляет «Прагу». Если бы по-
ставить его рядом с такими
же громадами, все вышло бы
куда лучше. А можно было бы
уменьшить здание, ужать его.
Тогда оно гармонировало бы
с «Прагой», и люди через де-
сять лет забыли, что его еще
недавно не было! Или вот, на-
пример, большинству моск-
вичей не нравится памятник
Петру работы Церетели. Я
спрашивал многих: а если бы
Петр стоял в Северном реч-
ном порту и смотрел бы на
канал имени Москвы? А там
бы он был уместен, отвеча-
ют... 

Напрашивается вопрос: что
делать с домами, которые уже
построены и совсем не вписы-
ваются в облик района? Пусть
ждут своего капитального ре-
монта. Тогда их можно будет

немного переделать. Даже при
косметическом ремонте фа-
сад можно покрасить, заме-
нить ужасающие витрины, ре-
кламу, убрать все, что мешает
нормальному восприятию до-
ма. 

С концепцией моего пред-
ложения я пойду к мэру Моск-
вы. Насколько я знаю, у него
похожий взгляд на эту ситуа-
цию. Юрий Михайлович в свое
время сказал, что территория
Москва-Сити должна стать зо-
ной архитектурного творчест-
ва и что в центре города долж-
на быть зона строжайшего ар-
хитектурного регулирования.
Так что, надеюсь, мэр одобрит
мое предложение.

Мне совершенно очевидно,
что закон о разделении Моск-
вы на архитектурные зоны не-
обходим. Уверен, что если его
примут, то вскоре работать
станет гораздо легче. Ведь то-
гда семьдесят процентов про-
ектов будут отсеиваться еще
до стадии рассмотрения на за-
седаниях градостроительного
совета у главного архитектора
Москвы Александра Кузьмина,
на общественном совете у мэ-
ра Москвы. Время и силы бу-
дут сэкономлены, да и сама
Москва только выиграет.

Михаил 
МОСКВИН-ТАРХАНОВ,
председатель комиссии по
перспективному развитию и
градостроительству
Мосгордумы

СТОЛИЦЕ НЕЛЬЗЯ БЕЗ ЗОН. АРХИТЕКТУРНЫХ
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По итогам девяти месяцев
2006 года общий пассажиро-
поток международного аэро-

порта Внуково составил 3 млн. 983
тыс. пассажиров, что на 48,9 про-
цента больше, чем за аналогичный
период 2005 года, сообщили во
вторник, 10 октября, в пресс-служ-
бе аэропорта. Там рассказали, что
международный пассажиропоток
(дальнее зарубежье и СНГ) за де-
вять месяцев текущего года соста-
вил 1 млн. 622 тыс. пассажиров,
что на 116,9 процента превышает
показатели аналогичного периода
2005 года. Наиболее популярные
маршруты - Анталья, Хургада,
Шарм-эль-Шейх, Монастир, Кельн,
Баку.

На российских направлениях аэ-
ропортом Внуково за январь-сен-
тябрь обслужено 2 млн. 361 тыс.

пассажиров, что на 22,6 процента
больше, чем за аналогичный пери-
од прошлого года. Наибольший
рост числа пассажиров отмечен
на направлениях Уфа, Сочи,
Санкт-Петербург, Самара, Якутск.

По итогам сентября 2006 года
общий пассажиропоток междуна-
родного аэропорта Внуково соста-
вил 554,2 тыс. пассажиров - на 43,5
процента больше, чем в сентябре
2005 года.

В пресс-службе отметили, что по
данным Европейского отделения
Международного совета аэропор-
тов, аэропорт Внуково в настоящее
время демонстрирует наивысшие
темпы роста пассажиропотока сре-
ди 102 основных европейских аэ-
ропортов.

Владимир 
НАЗАРОВ

Орден «За заслуги перед Отечест-
вом» первой степени заставит мэра
Москвы трудиться с еще большей
напряженностью и стремиться к то-
му, чтобы Москва и как город, и как
столица России выполняла лучше,
полнее свои задачи, заявил в пятни-
цу, 6 октября, Юрий Лужков, высту-
пая в Кремле на церемонии вручения
Президентом России госнаград.

Столичный градоначальник удо-
стоен ордена «за выдающийся вклад
в укрепление российской государст-
венности и социально-экономиче-
ское развитие города». Награжден-
ный поблагодарил президента за вы-
сокую оценку его труда и труда всего
московского городского сообщества.

Ю. Лужков отметил, что он при-
надлежит к поколению, состоявше-
муся в доперестроечный период. 

- В то время мы все работали, и
тем не менее мы видели необходи-
мость серьезных перемен в нашем
обществе и с восторгом приветство-
вали все те революционные преоб-
разования, которые происходили в
нашей стране в начале 90-х годов, -
сказал мэр. - К сожалению, в плане
хозяйственно-экономическом, в пла-
не стабильности эти преобразования
оказались неудачными.

По его словам, лишь в 2000 году
ситуация начала меняться. Обраща-
ясь к В. Путину, Ю. Лужков сказал: 

- Для многих из нас, если не ска-
зать для большинства, вы были чис-
той страницей, но каждая строчка,
которая заполняла эту страницу, по-
падала в десятку, и в период, когда
вы приняли тяжелое бремя руковод-
ства страной, много изменилось.

Мы имеем сегодня реальную фи-
нансовую стабилизацию в нашей
стране, которая позволила вам пред-
ложить серьезные социальные про-
граммы. Мы имеем несомненный ав-
торитет, восстановленный и укреп-
ленный, нашего государства в мире.

Мы все служим России, - заклю-
чил мэр Москвы.
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Мосгордума на заседании в сре-
ду, 4 октября, приняла обращение к
председателю Госдумы РФ Борису
Грызлову с просьбой увеличить в
2007 году средства, выделяемые из
федерального бюджета на строи-
тельство Московского метрополи-
тена. В обращении отмечается, что в
соответствии с распоряжением Пра-
вительства РФ с 2001 года преду-
смотрено выделение средств феде-
рального бюджета в качестве госу-
дарственной поддержки метростро-
ения в размере до 20 процентов об-
щего объема технологически обос-
нованной потребности в средствах
на соответствующий год. 

Технологически обоснованная
потребность капитальных вложений
на строительство Московского мет-
рополитена в 2007 году составляет
25,53 млрд. рублей, но проектом
бюджета 2007 года предусмотрено
выделение лишь 1,77 млрд. рублей.

Мосгордума просит предусмот-
реть выделение средств на строи-
тельство Московского метрополи-
тена в размере 5,1 млрд. рублей.

СР
ЕД

А,
4.

10

ИНФОРМ
БЮРО

НЕ НАДО ОБИЖАТЬ
МЕТРО

НА СЛУЖБЕ
МОСКВЕ И РОССИИ

4
КАК РУКОПИСИ НЕ ГОРЯТ, 
ТАК И ФОНТАНЫ НЕ ЗАМЕРЗАЮТ: 
ОНИ ПРОСТО УХОДЯТ В ЗИМНЮЮ СПЯЧКУ, 
ЧТОБЫ СНОВА РАСЦВЕСТИ ВЕСНОЙ

День за днем:
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Рост тарифов на оплату жилищ-
но-коммунальных услуг по всем
видам платежей, включая воду и
канализование (за исключением
платы за электроэнергию), соста-
вит примерно 17 процентов, зая-
вил исполняющий обязанности
мэра Москвы Юрий Росляк на
пресс-конференции в четверг, 5
октября. 

На пресс-конференции отмеча-
лось, что увеличение тарифов в
Москве будет осуществляться еже-
годно, один раз в год с 1 января.

ЯНВАРСКОЕ
УВЕДОМЛЕНИЕ

ЧЕТВЕРГ,5.10

С начальником участка ООО
«Аквалайт» Александром Гаа-
гом поднимаемся в пирамиду.
В диспетчерской два операто-
ра. На их мониторах вся пано-
рама фонтанного хозяйства.
На третьем - схема управле-
ния. Татьяна Зверева и Мари-
на Миронец рассказали нам,
какое документальное «кино»
с помощью этих экранов они
посмотрели в прошедшем се-
зоне.

Самая большая проблема -
подростки, которые выбрали
гранитный периметр фонтана
в качестве ролликодрома. А
ведь это не безопасно как
для самих экстремалов, так и
для фонтана. Гранит от тако-
го обращения обламывается
по краям конструкции. Быва-
ло, что некоторые сомни-
тельные личности пытались
под фонтаном помыться и за-
одно постираться... Более
прагматичные посетители но-
ровят открутить лестничные
накладки или медные фор-
сунки (распылители воды).
Так что диспетчерам и охране
этого фонтана скучать не
приходится.

Фонтан на пересечении
Толмачевского и Лаврушин-
ского переулков называют
«Фонтаном искусств» или
«Третьяковским фонтаном».
Его открыли в начале летнего
сезона этого года. Он пред-
ставляет собой древо, вокруг
которого расположились кар-

тины в позолоченных рамах.
Вместо холста - искусная ков-
ка. Войдя в центральную часть
подземной части, мы увидели,
что часть потолка сделана из

стекла. И видно, как над нами
бурлит вода. Среди помеще-
ний подземелья - современ-

ная душевая, комната отдыха
для персонала.

Виталий Давыдов, замес-
титель начальника участка
«Гормост. Фонтаны» ГУП

«Гормост» рассказал, как
фонтаны готовятся к зимов-
ке. Принцип такой: сливается

вода, которая уходит в водо-
сток. Потом происходит про-
дувка систем трубопровода
сжатым воздухом. Дальше -
демонтаж элементов. Все
фонтаны пройдут диспансе-
ризацию. Каждого из них
ждет ревизия электрообору-
дования, насосной техники.

Одним словом, всех жизне-
обеспечивающих систем. Ну
и обязательно фонтанам уст-

раивают хорошую «баню» со
специальными моющими
средствами. Кстати, летом
они «моются» каждую неде-
лю. Некоторые фонтанные
сооружения сверху накроют
различными укрытиями.

Между Малым Москворец-
ким мостом и Малым Камен-

ным семнадцать «гейзеров».
Это так называемые плаваю-
щие фонтаны на Обводном
канале. Оказывается, у каж-
дого такого чуда техники ин-
дивидуальный насосный аг-
регат под водой. Для того
чтобы их обслуживать, фон-
таны надо вынимать из воды.
Плавают эти красавцы на пан-
тонах. А удерживают их на од-
ном месте специальные яко-
ря. Пульт управления таких
конструкций находится под
мостом. А электрокабели
подходят к каждому насосу от
набережной.

Уже сейчас в этом живо-
писном уголке столицы про-
водятся экскурсии. Вскоре
пешая экскурсионная тропа
пройдет от Сити до Третья-
ковки. В планах - «разрисо-
вать» весь канал разноцвет-
ными плавающими фонтана-
ми. Так что в следующем се-
зоне нас ждет еще много
сюрпризов. 

Елена 
ВОЛКОВА

-Пока нормально. Завтра за-
канчиваем пробные топки,
но сразу могу сказать, что

отопление отключать уже не будем.
Такое решение принято с учетом то-
го, что в четверг можно ждать мину-
совой температуры.

Позже, уже в ходе оперативного
совещания, Петр Николаевич, обра-
щаясь к руководителям МОЭК и Мо-
сковской теплосетевой компании,
так сформулировал задачу:

- После пробных топок мы от-
ключений не производим, перехо-
дим в режим отопления по снижен-
ным параметрам - по таким, чтобы
не обогревать воздух. Никаких от-
ключений, особенно в учреждениях
социальной сферы. Все отключе-
ния - только по особому распоря-
жению.

А началось оперативное совеща-
ние с рассмотрения вопроса о соз-
дании необходимого запаса реаген-
тов. И это не случайно: некоторые
предприятия нарушили график по-
ставок противогололедных материа-
лов в сентябре. От их представите-
лей, приглашенных на совещание,
потребовали объяснений. В резуль-
тате получены заверения в том, что
сентябрьское отставание будет лик-
видировано к 10 октября, а уже 23
октября должна быть завешена от-
грузка реагентов по плану текущего
месяца.

- На 23 октября, - подчеркнул ру-
ководитель Департамента ЖКХиБ
Артур Кескинов, - мы должны иметь
двухмесячный запас реагентов, что
составляет 25 - 26 процентов годо-
вой потребности.

Петр Аксенов высказал жесткое
предупреждение поставщикам:

- Еще один такой срыв, и вы нико-
гда больше не будете участвовать у
нас в конкурсе.

По информации Департамента

ЖКХиБ, пробные топки были про-
ведены в 72 процентах жилых стро-
ений. Сейчас ведется подготовка к
очистке кровель - в административ-
ных округах сформировано более
1900 бригад, которые будут этим
заниматься. Проведена мойка улиц
с применением специальных
средств «Чистодор» и «Прогресс».
Полностью готова к работе в зим-
них условиях дорожная техника. В
настоящее время подрядные орга-
низации округов заключают дого-
воры на привлечение дополнитель-
ного количества самосвалов для
вывозки снега. 

Шестого октября состоялся кон-
курс на поставки щебня.  Сейчас го-
род располагает прошлогодними ос-
татками этого материала - 1435
тонн, поставки в счет новых догово-
ров начнутся примерно через две
недели. Руководитель комплекса
высказал претензии по поводу того,
что проведение конкурса затянули
до октября.

- Сейчас, - сказал он, - надо рас-
пределить имеющийся щебень по
округам, чтобы его хватило на те две
недели, пока не начнутся новые по-
ставки.

Первый заместитель мэра отме-
тил, что самое серьезное внимание
в эти дни надо уделить уборке лист-
вы, чтобы она не забивала водопри-
емные решетки и колодцы. Нельзя
затягивать и демонтаж вертикально-
го озеленения. Дорожникам надо
подготовиться к первым морозам.

- К концу следующей недели, -
сказал Петр Аксенов, - когда ожида-
ется переход через ноль, необходи-
мо иметь определенное количество
машин, переоборудованных на зим-
ний режим работы и заправленных
реагентами.

Петр 
ПОЛЫНОВ

Окончание. 
Начало на стр. 1

СНИМАЮТСЯ С ЯКОРЕЙ
ФОНТАНЫ 

Октябрь - пора предзимья, и уже не за горами
первые морозы и снегопады. Готовы ли к ним
коммунальные службы города? В минувшую
пятницу, отвечая на вопрос корреспондента
«МС» о том, как столица входит в отопительный
сезон, первый заместитель мэра в правитель-
стве Москвы, руководитель Комплекса город-
ского хозяйства Петр Аксенов сказал:

ПЕРЕХОДИМ 
ЧЕРЕЗ НОЛЬ
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По словам руководи-
теля Департамента
топливно-энергети-

ческого хозяйства Моск-
вы Всеволода Плешивце-
ва, в столице установлено
около 330 тыс. светиль-
ников. Их обслуживают
156 трансформаторных
подстанций. 

- Значительное коли-
чество этих подстанций,
а также кабельных сетей
выработало свой срок, -
признал Всеволод Геор-
гиевич. – Не менее 120
тыс. фонарей наружного
освещения установлены
на устаревших железобе-
тонных опорах. Тем не
менее мы постоянно за-
нимаемся реконструк-
цией этих установок. К
примеру, на Кутузовском
проспекте, на отдельных

участках МКАД, третьего
транспортного кольца,
Рублевского шоссе
смонтировано более
1200 новых опор с анти-
коррозийным цинковым
покрытием, проложено
80 км кабельных сетей.
Заменяем старые ртут-
ные лампы на современ-
ные натриевые. 

Заместитель руководи-
теля Департамента обра-
зования Москвы Галина
Гущина отметила, что бо-
лее трети территорий, за-
нимаемых столичными
школами и детскими са-
дами, нуждаются в рекон-
струкции или замене сис-
тем наружного освеще-
ния. 170 из них уже при-
ведено в порядок.

- Особый акцент в про-
грамме должен быть сде-

лан на применении энер-
госберегающих техноло-
гий, - заявил  первый за-
меститель мэра Москвы,
руководитель Комплекса
городского хозяйства
Петр Аксенов. 

- А я бы добавил, - за-
метил, завершая обсуж-
дение, исполняющий
обязанности мэра Моск-
вы Юрий Росляк, - что
нам следует подумать о
сдаче в долгосрочную
аренду частным компа-
ниям ряда объектов на-
ружного освещения на
правах концессии с пра-
вом  их модернизации с
применением как раз са-
мых современных техно-
логий в сфере энерго-
сбережения.

Владимир
РАТМАНСКИЙ

На очередном заседании правительства города, со-
стоявшемся в московской мэрии 10 октября, рассма-
тривались первые итоги реализации городской целе-
вой программы развития наружного освещения в
столице на 2005-2009 годы.

УЛИЧНЫМ ФОНАРЯМ
ПРОПИСАЛИ ЭНЕРГОДИЕТУ

ВНУКОВО - В ЛИДЕРАХ



Торжественное открытие агропро-
мышленной выставки «Золотая
осень» состоялось на ВВЦ в субботу,
7 октября.

В текущем году общий объем по-
ставок сельскохозяйственного сырья
и продовольствия в столицу москов-
скими агрохолдингами из регионов
России превысит 1 млн. тонн, сооб-
щил побывавший на выставке испол-
няющий обязанности мэра столицы
Юрий Росляк. 

Москва - самый крупный потреби-
тель продовольствия в стране. Еже-
годно в столицу поступает более 10
млн. тонн продовольствия.

За воскресенье, 8 октября, в
столице произошло 40 пожаров,
31 из них - в жилых домах, сооб-
щили в пресс-службе ГУ МЧС
России по Москве. Во время по-
жаров один человек погиб. Сго-
рело семь автомашин. 14 вызо-
вов оказались ложными.

В воскресенье вечером на Ка-
рамышевской набережной, 60,
корпус 1 произошел пожар в од-
нокомнатной квартире, где на
площади 3 кв. метра обгорели
мебель и личные вещи. В кварти-
ре была обнаружена погибшая
47-летняя женщина.

СУББОТА,7.10

ИНФОРМ
БЮРО

«ГОРЯЧИЙ»
ВЫХОДНОЙ

Списки граждан 1990 года рож-
дения, работающих на предприяти-
ях и обучающихся в общеобразова-
тельных учреждениях, будут пред-
ставлены руководителями этих ор-
ганизаций в районные военкоматы
Москвы до 1 ноября, сообщили во
вторник, 10 октября, в городской
администрации. Исполняющий
обязанности мэра столицы Юрий
Росляк подписал распоряжение о
первоначальной постановке на во-
инский учет граждан 1990 года ро-
ждения и граждан старших возрас-
тов, не вставших на воинский учет в
установленные сроки.

«МС» - Интерфакс 
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ЗИМА  НЕ ЗАСТАНЕТ НАС
ВРАСПЛОХ:  ГОРОДСКИЕ СЛУЖБЫ

НЕ ЗАБЫВАЛИ О НЕЙ ВСЕ ЛЕТО
факты и комментарии
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АТЫ-БАТЫ, 
ВО СОЛДАТЫ

Фирменный поезд Московского
метрополитена «Красная стрела»
в понедельник, 9 октября, запу-
щен на Сокольнической линии.
Это событие приурочено к 75-ле-
тию железнодорожного поезда
«Красная стрела», курсирующего
между Москвой и Санкт-Петер-
бургом.

По словам начальника столич-
ного метрополитена Дмитрия Гае-
ва, символично, что ровно 75 лет
назад на поезде «Красная стрела»
в Москву прибыли делегаты пле-
нума ЦК ВКП(б), которые приняли
решение о строительстве метро-
политена. Д. Гаев напомнил, что в
московском метро уже ходят фир-
менные поезда «Курская дуга» и
«Народное ополчение».

После торжественного митинга
почетные гости и журналисты сели в
новый фирменный поезд москов-
ского метро, раскрашенный в крас-
ные и желтые цвета - цвета первого
отечественного экспресса. Специ-
ально для вагонов поезда была под-
готовлена коллекция информацион-
ных плакатов, рассказывающих о
создании, запуске и становлении по-
езда «Красная стрела».

Исполняющий обязанности мэ-
ра столицы Юрий Росляк сооб-
щил, что столичные власти про-
должают работу по замене под-
вижного состава, модернизации
системы вентиляции и дальней-
шему развитию сети метро.

ПОДЗЕМНАЯ
«КРАСНАЯ СТРЕЛА»

ПОНЕДЕЛЬНИК,9.10

Итогам большой работы, проделанной все-
ми коммунальными предприятиями по
подготовке города к зиме, была посвящена

пресс-конференция  первого заместителя мэра в
правительстве Москвы, руководителя Комплек-
са  городского хозяйства Петра Аксенова.

Он проинформировал журналистов столич-
ных СМИ о том, что сделано. Проведены ре-
монтно-эксплуатационные работы на 70 тепло-
вых станциях, 102 котельных, 8092 тепловых
пунктах и 402 газораспределительных под-
станциях. Опрессовано с устранением повреж-
дений свыше 11803,9 километра тепловых се-
тей, переложено 407 погонных километров те-
пловых сетей, что значительно повысило их на-
дежность. Проведено комплексное приборное
обследование 1826 километров газовых сетей.

На складах московских ТЭЦ ОАО «Мосэнер-
го» созданы необходимые запасы  топочного
мазута – 387,8 тысячи тонн, а на складах ОАО
«Южный речной порт» и ТЭЦ 22 ОАО «Мос-
энерго» запасы угля – 585,2 тысячи тонн. Топ-
ливо продолжают завозить.

К зиме подготовлены с оформлением пас-
портов готовности 30 095 строений. Предусмо-
трены меры для надежного энергообеспечения
Москвы в периоды  возможных сильных моро-
зов, максимального потребления энергии.

Петр Аксенов подчеркнул, что особое внима-
ние уделялось подготовке аварийных служб.
Такие имеются во всех округах, они укомплек-
тованы кадрами и техникой.

Затем журналисты задали руководителю
комплекса вопросы:

- В какой очередности будут происходить
плановые отключения объектов и при каких
температурах?

- Есть постановление Правительства РФ, со-
гласно которому ограничения потребления
электроэнергии вводятся при температуре ни-
же 20 - 25 градусов. Но мы будем ориентиро-
ваться не на температуру, а на предельную на-
грузку подстанций. Как только потребление бу-
дет приближаться к предельным значениям,
начнем его ограничивать. Мы разработали гра-
фик, который включает девять уровней огра-
ничений, и только девятый означает полное от-
ключение объекта. Еще раз повторю, что спи-
сок объектов, подлежащих частичному или
полному отключению, согласован в каждом ок-
руге с префектурой и в него не входят жилые
дома и социально значимые объекты.

Надо сказать, что до отключения объектов
дело может и не дойти, если каждый потреби-
тель – и предприятие, и учреждение, и житель
– будут расходовать ресурсы бережно. Резер-
вы экономии есть в каждой квартире, в каждом
офисе. Резервы, которые нисколько не ухуд-
шают условия проживания или работы: просто
следите, чтобы не горели лишние лампочки, в
пустой комнате не работал телевизор, в ванной
– не лилась вода. Это просто, но может обеспе-
чить надежность и стабильность энергоснаб-
жения города.

-  Насколько обеспечена Москва реагентами
для ухода за дорогами и дворами зимой?

- Жидких реагентов для обработки проезжих
частей улиц и транспортных магистралей заве-
зено примерно 30 процентов от годовой по-
требности, твердых – на 20 дней работы. При-
менение твердых реагентов сокращается с ка-
ждым годом. Во дворах, на придорожных тро-
туарах, на междомовых проездах будем ис-
пользовать щебень мелкой фракции. Недо-
статка в нем не будет. Сейчас мы закупаем но-
вую технику дополнительно к уже имеющейся
для сбора щебня. Его можно будет использо-
вать вторично.

- Как подготовлен общественный транспорт
к зиме?

- Учитывая уроки прошлой зимы, Мосгор-
транс при подготовке к холодному сезону  на-
земного общественного транспорта уделил
особое внимание оборудованию салонов трам-
ваев, троллейбусов и автобусов новыми систе-
мами отопления, чтобы было комфортно и
пассажирам, и водителям.

- Предусмотрены ли дополнительные снего-
таялки для утилизации убранного с москов-
ских улиц и дворов снега?

- Дополнительных – нет. Потому что воз-
можности Мосводостока и Мосводоканала  по
приему грязного снега исчерпаны. Мы решили
пойти по другому пути: применение передвиж-
ных снеготаялок. В конце прошлой зимы были
приобретены десять таких передвижных пунк-
тов, они себя оправдали.

Наталья КРАСОВА

Столичные власти установи-
ли новые сроки прохожде-
ния технического осмотра

автотранспортных средств в со-
ответствии с действующим фе-
деральным законодательством.
Как сообщили в пятницу, 6 октя-
бря, в городской администра-
ции, соответствующее распоря-
жение подписал исполняющий
обязанности мэра Москвы Юрий
Росляк.

С 1 января 2007 года устанав-
ливаются новые сроки прохож-
дения техосмотра для разных
категорий автомобилей. В част-
ности, легковые автомобили, ис-
пользуемые для перевозки пас-
сажиров на коммерческой осно-
ве, автобусы и грузовики, обору-
дованные для систематической
перевозки людей с числом мест
для сидения более восьми, а
также транспортные средства и
прицепы к ним для перевозки
крупногабаритных, тяжеловес-
ных и опасных грузов будут про-
ходить техосмотр каждые пол-
года.

Легковые автомобили и гру-
зовики с разрешенной макси-
мальной массой до 3,5 тонны, а
также прицепы и полуприцепы с

разрешенной максимальной
массой до 3,5 тонны, за исклю-
чением автотранспорта, исполь-
зуемого в коммерческих целях,
будут проходить техосмотр каж-
дые три года. Этот срок установ-
лен для автомобилей, зарегист-
рированных в установленном
порядке и прошедших первый
государственный техосмотр до
31 декабря года, следующего за
годом изготовления данной ма-
шины.

Машины, возраст которых не
превышает семи лет, будут про-
ходить техосмотр каждые два
года, а автомобили старше семи
лет - ежегодно.

Грузовики, максимальная
масса которых превышает 3,5
тонны, а также прицепы и по-
луприцепы с максимальной
массой, которая также превы-
шает 3,5 тонны, будут прохо-
дить техосмотр каждые 12 ме-
сяцев. Спецтранспорт, на кото-
рый устанавливаются спецсиг-
налы, а также транспортные
средства, предназначенные для
обучения вождению, должны
проходить техосмотр также
ежегодно.
Владимир ЛЕОНИДОВ

Перед тем как ответить на вопросы
журналистов, заместитель гене-
рального директора ОАО «МУЭК»

по ОАО «МОЭК» Александр Ремезов
рассказал  об особенностях  ремонтной
кампании нынешнего года. 

Она началась задолго до календарного
лета – в апреле, сразу же после заверше-
ния реформирования структуры МОЭК.
Вместо трех государственных унитарных
предприятий - «Теплоремонтналадка»,
Мостеплоэнерго и Мосгортепло - и на их
базе в МОЭК с апреля функционируют
десять (по числу административных ок-
ругов) эксплуатационных и пять специа-
лизированных филиалов, обслуживаю-
щих нужды компании.

Ко дню, когда состоялась пресс-кон-
ференция, 4 октября, к новому отопи-
тельному сезону подготовлены 42 рай-
онные тепловые станции, 32 – квар-
тальные, 102 малые котельные и 8127
ЦТП. В ходе гидравлических испытаний
обнаружено и ликвидировано 883 раз-
рыва. Во время ремонта ЦТП там одно-
временно с заменой оборудования ус-
тановлены частотно-регулируемые при-
воды – для оптимизации расхода энер-
горесурсов, проведены мероприятия по
диспетчеризации пунктов.

Еще одна особенность – значительное
количество ведомственных сетей и ЦТП,
принятых на баланс ОАО «МОЭК». А кон-
кретно – 245 центральных тепловых пун-
ктов и почти 188 километров сетей.

Как и в прежние годы, одновременно
с планово-предупредительным ремон-
том МОЭК вела перекладку и замену те-
плосетей. Причем год от года объемы
этих работ растут. Нынешним летом тра-
диционным способом переложено 139
километров, реконструкция тепловых
сетей с использованием труб из сшитого
полиэтилена  проведена на трассах про-
тяженностью более 200 километров, а  с
использованием трубопроводов в ППУ

изоляции - 94 километра. На возраста-
нии роли новых технологий Александр
Николаевич остановился подробнее. 

Он, в частности, отметил, что прове-
денный анализ аварий на сетях убежда-
ет: нужно заменять традиционные сети
быстрее. 96 процентов всех аварий про-
исходит именно на них. Но если МОЭК
будет заменять старые трубопроводы на
новые такими темпами, как сейчас, ра-
боты растянутся на двадцать лет. Специ-
алисты компании разработали инвести-
ционный проект и вынесли его на обсу-
ждение совета директоров.  И постав-
щики, и подрядные организации готовы
обеспечить  значительно больший объ-
ем работ по замене  сетей. Дело за фи-
нансированием. Необходимо около че-
тырех миллиардов рублей. Срок окупае-
мости проекта, в результате которого
заменить все сети в Москве, принадле-
жащие МОЭК, можно за пять лет, - во-
семь лет. И предложения от тех коммер-
ческих предприятий, которые хотят по-
участвовать в проекте, уже поступают.
Как только совет директоров МУЭК даст
«добро», можно будет реально присту-
пить к переговорам с инвесторами.

Затем журналисты задали вопросы
Александру Ремезову:

- Насколько все-таки остра проблема
дефицита  теплоэнергии в городе, осо-
бенно в связи с точечной застройкой
некоторых районов столицы, уплотне-
нием жилых массивов?

- Дефицита тепла в городе нет. Суще-
ствующие мощности могут давать 40 - 42
тысячи Гкал, а максимальное потребле-
ние – 30 - 32 тысячи. Но есть проблема
оптимальной структуры теплосетей. По-
ложим, в одной части города работает не-
догруженная котельная, а в другой – ка-
кие-то новые объекты испытывают по-
требность в тепле. Вот над проблемой пе-
рераспределения тепла между источни-
ками и потребителями мы работаем.
Большая роль в этом отводится автома-
тизированной системе управления всех
структур МОЭКа.

- Сегодня МОЭК снабжает тепловой
энергией 70 процентов городских по-
требителей, а будет ли ваша компания
расширяться?

- Да, такая тенденция есть.  И сейчас
я даже не могу однозначно оценить этот
факт: хорошо это или плохо? Консоли-
дация активов, ресурсов – хорошо, но
монополизм противоречит эффектив-
ности рыночных механизмов. Нужен за-
кон о теплоснабжении.  Процессы про-

изводства, транспортировки, сбыта теп-
ла должны быть разделены. Мое мне-
ние: генераций должно быть много и
разных, сбытовых компаний тоже нуж-
но несколько, потребитель должен
иметь возможность выбора, а сами
компании – стимул для эффективной
работы. Думаю, мы к этому придем.

- Плановые ограничения потребле-
ния электроэнергии, отключения объек-
тов коснутся ваших предприятий?

- Нет, наши предприятия планово
отключаться не будут. Но по опыту
знаем, что перебои в электроснабже-
нии наших РТС, ЦТП могут быть. У нас
есть план действий на каждом объекте
в таких ситуациях, чтобы потребители
не пострадали.

- Сколько денег было затрачено на
проведение подготовки к зиме?

- На профилактические, ремонтные
работы, реконструкцию теплосетей и
объектов израсходовано за год при-
мерно 6,5 миллиарда рублей.

- На сколько планируется увеличить
тарифы на теплоснабжение в следую-
щем году?

- Регулирование тарифов – это со-
циальная политика государства, верх-
ний предел поставлен – не более 13-15
процентов. Потребности наши, конеч-
но, гораздо больше. Поэтому мы и пе-
реориентировались с политики повы-
шения тарифов на инвестиционные
самоокупаемые модели. Будем разви-
ваться за счет разработки эффектив-
ных инвестиционных проектов и уча-
стия в них. Строительство новых гене-
рирующих мощностей  - один из таких
проектов.

Наталья КРАСОВА

ПОМОЧЬ ГОРОДУ ПЕРЕЗИМОВАТЬ
МОЖЕТ КАЖДЫЙ

ТЕХОСМОТР: 
НОВЫЕ ПРАВИЛА

ПАСПОРТ ГОТОВНОСТИ ПОЛУЧЕН

Как раз накануне пресс-конференции ОАО 
«МОЭК» получило последнюю подпись  на паспор-
те готовности к зимнему отопительному сезону.
Последняя формальность соблюдена, а ей пред-
шествовали месяцы напряженной работы всех
подразделений компании по подготовке к зиме.  Те-
плоэнергетика остается главной жизнеобеспечи-
вающей отраслью в нашем северном мегаполисе.
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6 Люди и власть:
ТРИБУНА

Справедливо говорят:
Москва не сразу стро-
илась. Вот и в наши

дни  столица растет, разви-
вается, и именно на терри-
тории ВАО в настоящее
время происходят наиболее
значимые для города пере-
мены.

Наглядный пример – из-
вестный, наверное, на всю
страну Черкизовский ры-
нок. Было время, когда
рынки буквально спасли

многих москвичей. Здесь одевались, здесь получали
работу. Но время шло, и  Черкизовский рынок в его
нынешнем состоянии - чужеродное тело для города.
Кормит он не столько Москву, сколько страны ближне-
го зарубежья. А проблем для жителей соседних микро-
районов создает немало.

Проблемы эти особенно заметны на фоне усилий
московских властей и самих москвичей по созданию в
городе комфортных условий для жизни. Огромное ко-
личество приезжих, высокая загазованность – все это
явно не улучшает криминогенную и экологическую об-
становку. Плюс угроза террористических актов. Еще
свежа память об августовском взрыве, унесшем жизни
и покалечившем десятки людей. Время таких «диких»
рынков, на которых, по совершенно точной оценке Пре-
зидента России, творится беспредел, подходит к концу.

Вся беда в том, что на городском уровне мы решить
проблему Черкизовского рынка до сих пор не могли.
Необходимы совместные усилия федерального центра
и столичных властей. Рынок расположен на террито-
рии, находящейся в федеральной собственности. Точ-
нее - в бессрочном и безвозмездном пользовании у
Российского государственного университета физиче-
ской культуры, спорта и туризма (РГУФК), который в
обход закона заключал договоры аренды земли. Когда
мы проявили инициативу и приняли решение о выводе
двух из одиннадцати функционирующих там рынков,
то столкнулись с ожесточенным сопротивлением. Нам
пришлось полтора года ходить по арбитражным судам
всех инстанций, отстаивая свою позицию и объясняя,
почему это Москва распоряжается федеральными зе-
млями. Внимание, которое уделил «рыночной пробле-
ме» Президент РФ В.В. Путин, поручив правительству
и администрациям субъектов Федерации незамедли-
тельно принять решения, регламентирующие торговлю
на оптовых и розничных рынках, дает надежду на то,
что дело не отложат в долгий ящик. 

Московские власти, со своей стороны, давно к этому
готовы. В начале года Межведомственный координаци-
онный совет по рынкам под председательством мэра
Москвы Ю. Лужкова обязал все рынки представить до
конца года проектно-сметную документацию на строи-
тельство торговых центров и в начале следующего года
выйти на стройплощадки. Места для них специально
зарезервированы вдоль четвертого транспортного
кольца. Действия администраций рынков, которые не
захотят переводить торговлю в цивилизованные рамки,
будут признаны незаконными, а сами объекты закрыты.
Кстати, один новый комплекс уже строится.

На месте нынешнего Черкизовского рынка мы пла-
нируем создать общественный центр. Согласно проек-
ту, разработанному специалистами НИиПИ Генплана,
вдоль Сиреневого бульвара за корпусами университе-
та физкультуры появятся жилые дома. Инвестором
строительства выступит РГУФК. Будут восстановлены
спортивные объекты, в частности, бывший стадион
«Сталинец» и стадион клуба «Спартак», появятся кры-
тые теннисные корты, велотрек. А сам рынок уйдет в
историю, сохранившись в памяти старожилов так же,
как Сухаревка, столь красочно описанная Владимиром
Гиляровским.

А для современников мы извлечем из истории уни-
кальный объект – усадьбу Алексея Михайловича, рас-
положенную на Измайловском острове. Значение вот-
чины Романовых, где в XVII веке внедрялись и прохо-
дили апробацию передовые технологии промышлен-
ного и сельскохозяйственного производства, пока не-
дооценено. Уникальные архитектурные объекты - со-
бор Покрова Богородицы в Измайлове, Государев двор
на Серебряном острове, Мостовая башня - отреставри-
руют, а утраченные - церковь Царевича Иоасафа, пер-
вый в России каменный арочный мост, вторую Мосто-
вую башню - восстановят. 

На острове находится здание Николаевской военной
богадельни для ветеранов Отечественной войны 1812
года. Поэтому появилось предложение сделать Измай-
ловский остров центром празднования 200-летия по-
беды над Наполеоном. Времени остается мало: пять
лет - только-только, чтобы провести реконструкцию.

Но, надеюсь, все задуманное будет выполнено, и ок-
руг засверкает новыми, радующими глаз гранями.

P.S. Редакция газеты «Московская среда» и ее чита-
тели сердечно поздравляют префекта ВАО Николая
Николаевича Евтихиева с 55-летием со дня рождения,
желают ему здоровья и успехов в работе на благо мо-
сквичей.

Николай ЕВТИХИЕВ,
префект ВАО

БЕСПРЕДЕЛУ 
НА РЫНКАХ
ПРИХОДИТ КОНЕЦ

ОКРУГ ИЛИ РАЙОН - НЕ ТОЛЬКО МЕСТО
ПРОЖИВАНИЯ И РАБОТЫ МОСКВИЧЕЙ. 
ЭТО ЗЕРКАЛО, В КОТОРОМ ОТРАЖАЮТСЯ 
ЖИЗНЬ И ЗАБОТЫ ВСЕГО ГОРОДА

-Металлические тенты уже давно портят
вид нашего района, - жалуется Игорь
Викторович. – Да еще и сами жители

ставят их хаотично. 
Хотя местные власти не закрывали на это глаза.

1 марта 2006 года было принято постановление
городского правительства № 308 о проведении ин-
вентаризации всех «ракушек» в Москве. 

- В нашем районе сформировали специальную
комиссию, которая выявляла владельцев метал-
лических тентов, - говорит И. Афанасьев. - Конеч-
но, можно было обойтись и без этого, если бы ав-
толюбители приходили в управу и официально
оформляли все документы на свою «ракушку». Но
такого почему-то не было. В районе Покровское-
Стрешнево более 700 таких гаражей, и только три-
дцать из них установлены законно. Обычно прихо-
дят в управу только ветераны и инвалиды, а ос-
тальным дела нет.

Многие ставят свои «ракушки» на коммуника-
циях, на газонах или на детских площадках. Но
есть же постановление правительства № 944, ко-
торое запрещает установку «ракушек» на комму-

никациях, и естественно, нужно их убирать. В рай-
оне существует комиссия, которая каждый год
производит «чистку». И если автолюбители доб-
ровольно не сносят свои стальные «коробки», то
готовятся материалы в суд, и в судебном порядке
производится снос этих «ракушек».

Но за всем уследить нельзя. В одном месте га-
раж убирают, в другом сразу появляется новая
«коробка». Да еще и проблема с людьми, которые

не являются жителями района. Они либо просто
снимают квартиру, либо живут у родственников.
Так эти «гости» понаставят свои «ракушки», а по-
том возьмут да уедут, и ищи их потом как ветра в
поле. К тому же они своими тентами занимают ме-
сто законных владельцев, которые прописаны в
районе.

Однако местные власти, кажется, близки к ре-
шению гаражных проблем.

СРЕДСТВО ОТ «РАКУШЕК»
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В районе Покровское-Стрешнево автолюбители скоро смогут
воспользоваться новыми экспериментальными стоянками из
сборно-разборных конструкций с пластиковым светопрозрач-
ным перекрытием. Эти так называемые укрытия, по словам спе-
циалиста по гаражному хозяйству управы Игоря Афанасьева,
позволят избавиться от «ракушек».

После многолетнего от-
сутствия Екатерина
Клесова вернулась в

родной дом. Но тихий мос-
ковский двор по адресу: Ля-
лин переулок, д. 23 (ЦАО)
превратился в маленький
Чикаго. Стрельба, интриги,
западни – все атрибуты аме-
риканской гангстерской
жизни. Немало пришлось
потрудиться, чтобы все вер-
нуть на круги своя.

- Кто помнит начало де-
вяностых, знает о повсеме-
стных разборках между
«новыми русскими», их
крышами и прочими дель-
цами, - вспоминает Екате-
рина. – У нас арендовали
подвальное помещение яр-
кие представители той эпо-
хи. Жителям дома при-
шлось, в свою очередь,
противостоять хозяйнича-
нью новых соседей. Многих
раздражало, что все тротуа-
ры и газоны заставлены ма-
шинами «хозяев жизни». И
сбрасывали на крыши авто
все что ни попадя.

Но все в этой жизни кон-
чается. Так и фирмачи поки-
нули свой офис. Наконец у
жителей появилась воз-
можность взглянуть на под-
вальное помещение. Нака-
нуне, однако, прорвало ка-
нализацию, и страшная кар-
тина открылась внизу. Воды
по пояс. Вокруг плавают за-
хлебнувшиеся крысы, а в

воздухе кишат стаи кома-
ров. Столь убогий пейзаж
не остановил жителей.

- Организуем здесь жен-
ский спортивный клуб, -
возникла шальная мысль у
Кати Клесовой и ее подруги
Светланы Рустамян.

- Если бы не Катина на-
стойчивость, то вряд ли мы
чего добились, - утверждает
Светлана. – У меня точно
руки опустились бы.

Оказывается, что поме-
щения, предназначенные
для аренды, жителям полу-
чить не так легко. Нужно за-
регистрироваться как юри-
дическому лицу и лишь по-
том возможен разговор о
передаче собственности.

Необходимая процедура
была проделана, но появи-
лась новая проблема. Что-
бы получить право аренды,
нужно принять участие в
аукционе. Верхняя граница
стоимости квадратного мет-
ра неизвестна, но требуется

внести взнос в размере 60
долларов за квадратный
метр. А площадь составляла
около четырехсот метров.
Откуда такие деньги?! Да и
гарантии выигрыша никто
не давал.

- Я произвела расчеты и
составила смету, в которой
указала, сколько город по-
теряет из-за аварийности
помещения и отсутствия
потребления в подвале ком-

мунальных услуг, - смеется
Катя. - И в течение года
еженедельно отправляла
письма в управу, префекту-
ру и мэрию. Сработало!

Помещение отдали жите-
лям без аукциона и по
льготной ставке – как обще-

ственной организации. И
началось! Повезло, что у
Екатерины с мужем была
своя строительная фирма.
Ремонт сделали на славу.
Правда, и вложиться при-
шлось.

- Но это стоило того, - ут-
верждает собеседница. - На
протяжении многих лет ни у
меня, ни у соседей не воз-
никало проблем с нашими
детьми. Все были под над-
зором.

Действительно, со вре-
менем женский спортивный
клуб стал доступен каждо-
му желающему. И в первую
очередь детям. Здесь пре-
подают и бокс, и танцы, и
прочие дисциплины. Кроме
этого, здесь не запрещено
справлять дни рождения,
Новый год и другие важные
события. Более того, подоб-
ные мероприятия стали
приятной традицией мест-
ного населения.

- Когда собирается моло-
дежь, то для охранника дей-

ствует правило «всех впус-
кать - никого не выпус-
кать», - улыбается Екатери-
на. - Пока не придут родите-
ли или не позвонят, что
подростка ждут дома, мы
никого не отпускаем. Мало
ли опасностей поджидает
на улице! Никто не обижа-
ется. Снова и снова прихо-
дят к нам.

Но есть и небольшие
проблемы, которые огорча-
ют владелицу клуба. Во-
первых, это постоянные
проверки. Особо запомни-
лось посещение незваных
гостей из окружного пред-
ставительства Москомиму-
щества.

- Я попросила подождать
20 минут до перерыва, что-
бы не прерывать занятие, -
вздыхает Екатерина. - Но
меня заставили бросить де-
тей, которые пришли на
тренировку, и целиком по-
святить себя проверяющей
комиссии.

Во-вторых, раздражает
длительность процедуры
продления аренды, которая
повторяется каждые три го-
да. Да и потом нет гарантии,
что помещение не отдадут
другой организации.

- Почему нам не разре-
шают аренду на десять лет?
- удивляется Екатерина.

Но пока никто не дает ей
ответа на этот вопрос.

Ольга ПЕТРУСЕВА

ВЦарицыне, в великолепии отреставрированного Хлебного
дома, прошло праздничное действо, на котором префект
ЮАО Петр Бирюков в торжественной обстановке вручил

десяткам учителей округа ордера на квартиры.

КВАРТИРЫ В ПОДАРОК
Осень - пора, когда страна чествует учительский корпус. В

Южном административном округе столицы 507 образователь-
ных учреждений, в которых работают 15 тысяч педагогических
работников - 8189 учителей и 605 воспитателей. Им, безуслов-
но, приятно слышать добрые слова в свой адрес, но еще прият-
нее в профессиональный праздник получать подарки, причем
очень ценные. 

В этот раз в Царицыне 45 учительских семей ЮАО из рук пре-
фекта получили документы на квартиры и шикарные букеты ко-
ралловых роз. Четыре семьи переедут в квартиры по договору
социального найма, двадцать учителей со стажем и двадцать
один молодой специалист получили служебную площадь.

Виктория Демина, педагог-психолог школы № 1929, получи-
ла, например, просторную трехкомнатную квартиру в Бирюлеве.
Она загадала желание под Новый год - решить вопрос с жиль-
ем, и оно исполнилось. Роль Деда Мороза взяло на себя управ-
ление образования округа, предоставившее ей служебную пло-
щадь. 

- За этот год, - говорит Виктория, - у меня в жизни все поме-
нялось, решилось само собой. Моя жизнь выстраивается вокруг
полученной квартиры. Договор на служебную площадь заклю-
чается на пять лет с последующей пролонгацией. Лет через де-
сять мне могут предоставить право выкупить эту квартиру по
остаточной стоимости. Такая перспектива меня и мою семью
очень устраивает.

П. Бирюков, поздравляя учителей, отметил, что система об-
разования Южного округа признана одной из самых сильных в
Москве и вызывает неподдельный интерес у руководителей
других городов. Они обращаются с просьбой поделиться опы-
том работы в этой сфере. Делегация города Курска, например,
недавно посетила детский сад № 953. Восхищаясь тамошними
условиями, воспитательными и образовательными программа-
ми, гости в один голос утверждали, что не ожидали увидеть та-
кой уровень развития детей и что аналогов этому «детскому
раю» в России, наверное, больше нет.

На учительском празднике в Царицыне был продемонстриро-
ван макет нового жилого дома. Он будет построен через год, и
учителя округа получат еще 237 квартир.

Галина КОЛЕСНИКОВА

Вминувшую среду префект ЮАО Петр
Бирюков провел коллегию, посвя-
щенную подготовке округа к зиме.

Все выступавшие, среди которых были
первый заместитель префекта Геннадий
Писклов, начальник жилищной инспекции
округа Денис Плотников, представители
городских коммунальных служб, дружно
рапортовали о полной готовности округа к
наступлению холодов - мол, все жилые
дома утеплены, крыши отремонтированы,
дороги в порядке.

В частности, было доложено о создании
окружного штаба по энергосбережению.
Ему предстоит воплотить в жизнь массу ме-
роприятий, направленных на экономию
электроэнергии. Например, на промышлен-
ных предприятиях перевести на неполную
нагрузку энергоемкое оборудование, не за-
действованное непрерывно, закрыть цеха,
не использующиеся в полном объеме, пе-
ревести на автономные системы электро-
снабжения строительные организации, ис-
пользовать энергосберегающие лампы в
жилых домах, отключить рекламную под-
светку зданий...

С 3 октября в округе проводятся проб-
ные топки. Теплом уже обеспечены 90
процентов объектов социальной сферы и
20 процентов жилого фонда. Готова к зи-
ме и техника: на уборку снега будут бро-
шены 503 самосвала и 247 тракторов. Для
посыпания улиц планируется заготовить
4500 тонн гранитного щебня.

Однако префекта не слишком впечатли-
ло перечисление достижений служб ЖКХ.
Петр Бирюков предпочел остановиться на
так и не решенных проблемах. А это преж-
де всего ситуация с жидкими противоголо-
ледными реагентами. В сентябре в округ их

должно было быть завезено более двух
тысяч тонн, а на деле получилось лишь
пятьсот. По вине поставщика заготовка
оказалась провалена. Но это еще не все.
Договоры со студенческими отрядами о
чистке кровель на момент коллегии заклю-
чены не были. Докладчики ни слова не ска-
зали о заключении договоров с подрядны-
ми организациями на вывоз снега и очист-
ки дорог у предприятий потребительского
рынка. Также не было упомянуто об уста-
новке автономных источников питания
там, где необходима бесперебойная рабо-
та, - в больницах, отделениях милиции.

Префект подчеркнул необходимость
оснащения аварийных служб всем необхо-
димым оборудованием для ликвидации
чрезвычайных ситуаций: автокранами,
экскаваторами... Говоря об очистке кро-
вель, П. Бирюков приказал обеспечить
безопасность фактически силовыми мето-
дами: при обнаружении наледи на крыше
оцепить опасный участок, установить пост,
который не пропустит ни единого челове-
ка до тех пор, пока лед не собьют. Что ка-
сается экономии электричества, то пре-
фект распорядился в течение двух недель
провести окончательную проверку пред-
приятий потребительского рынка. Те тона-
ры и палатки, что «заимствуют» электро-
энергию у жилых домов, будут отключены
от источника питания. 

И наконец, префект распорядился обес-
печить округ передвижными генератора-
ми. Их должно быть как минимум 16 - на
каждый район по одному мощностью не
менее ста киловатт. И тогда с возможными
аварийными ситуациями справляться бу-
дет гораздо легче. 

Лидия ГРОМЕКА

СПОРТКЛУБ НА МЕСТЕ ЧИКАГО

ЗИМА НЕ ОБДЕЛИТ 
И ЮГ МОРОЗОМ



ПОДАРОК
ПЕНСИОНЕРАМ 
Недавно в ВАО открыли уп-
равление № 3 Государст-
венного учреждения – Глав-
ного управления Пенсион-
ного фонда России № 7 по
г. Москве и Московской об-
ласти.

По словам префекта Восточного администра-
тивного округа Николая Евтихиева, открытие
нового отделения Пенсионного фонда стало

достойным подарком пенсионерам округа к про-
шедшему  Международному дню пожилых людей.
Отделение Пенсионного фонда будет обслуживать
население трех районов – Перово, Вешняки и Ново-
гиреево, в которых проживают около 90 тысяч пен-
сионеров. 

В отремонтированном помещении площадью
почти 840 кв. метров, оборудованном по последне-
му слову техники, будут работать 75 специалистов.
Если прежде пенсионерам приходилось самим
обивать пороги кабинетов, то теперь для решения
всех вопросов достаточно обратиться к оператору
клиентской службы (в холле расположены четыре
такие кабины), который произведет все необходи-
мые действия, будь то перерасчет пенсии или
оформление ежемесячной денежной выплаты вза-
мен социальных услуг. Здесь же работает и спра-
вочная служба, где можно получить необходимую
консультацию. 

Посещение этого учреждения Пенсионного
фонда будет максимально комфортным для пожи-
лых людей, считает Наталья Губина, начальник ГУ –
Главного управления ПРФ № 7 по Москве и Мос-
ковской области, которое обслуживает Восточный
административный округ.

Андрей ФЕДОРОВ

ГЛАС 
НАРОДА УСЛЫШАТ

Недавно префект ЦАО Сергей Байдаков утвер-
дил резолюцию окружного общественного
совета, подготовленную по итогам заседа-

ния, на котором рассматривались вопросы взаимо-
действия с общественностью в ходе реализации
градостроительной политики в округе. Тем самым
определен один из приоритетов окружной власти -
снижение числа конфликтов, возникающих между
жителями ЦАО, органами государственной власти
и инвесторами. 

Эта задача в ЦАО должна осуществляться на ос-
нове соблюдения прав граждан при осуществлении
градостроительной политики, реализации всех ме-
ханизмов защиты граждан, предусмотренных дей-
ствующим законодательством, полной открытости
и доступности соответствующей информации. При
рассмотрении конкретных ситуаций будут учиты-
ваться мнения всех сторон конфликта - жителей,
профильных общественных организаций, органов
государственной власти и местного самоуправле-
ния, инвесторов и строительных организаций.

Общественный совет определил основные меха-
низмы предотвращения градостроительных кон-
фликтов и споров. В первую очередь, это публич-
ные слушания на этапе утверждения градострои-
тельного плана развития районов, информирова-
ние через окружные СМИ, социологические опро-
сы жителей домов, попадающих в проблемную зо-
ну. В сети интернет должен быть создан общедос-
тупный ресурс, содержащий информацию по каж-
дому случаю планируемого строительства или ре-
конструкции.

В соответствии с поручением С. Байдакова все
комплексы префектуры и районные управы долж-
ны определить по одному ответственному лицу для
взаимодействия с общественным советом при пре-
фекте ЦАО и комитетом защиты москвичей в реа-
лизации градостроительной деятельности.

Петр ПОЛЫНОВ
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7лицом к лицу
КАК ИЗВЕСТНО, ЖИЗНЬ ДАЕТСЯ ЧЕЛОВЕКУ 

ТОЛЬКО РАЗ. И ОНА НАСТОЛЬКО ДОРОГА, 
ЧТО ПЛАТИТЬ ЗА ЭТО 

ПРИХОДИТСЯ НА КАЖДОМ ШАГУ
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В диспетчерской дежурили:
Е. Волкова, Б. Глебов, Л. Громека, 
Е. Крушельницкий, В. Леонидов,
Г. Панин, П. Полынов

- Это установка специальных стоянок из
сборно-разборной конструкции с пластиковым
светопрозрачным перекрытием, – сообщает
Игорь Викторович. - Такое укрытие установят
на дворовых территориях, и что хорошо - оно
будет охраняться, так как это уже компактная
стоянка. Жители встретили это предложение с
пониманием.

Экспериментальные стоянки отлично вписы-
ваются в программу благоустройства, потому
что они выглядят более симпатично, более
компактно, более цивилизованно, - продолжа-
ет специалист по гаражному хозяйству. - Да и
стоит одно машиноместо около 29 тысяч руб-
лей. И самое главное - мы будем знать людей,
которые занимают их. Важно и то, что стены
прозрачны: сквозь них видно, что на месте сто-
ит машина, а, например, не канистра с бензи-
ном. К тому же мы будем следить за тем, что-
бы стоянкой могли пользоваться только жите-
ли из близлежащих домов. Если места останут-
ся, то их можно будет отдать всем желающим.

Георгий ПАНИН

На этот вопрос
«МС» попросила от-
ветить главного
специалиста Госу-
дарственного учре-
ждения - Главного
управления ПФР №
10 по г. Москве и
Московской облас-
ти Бориса Косыре-
ва. Вот что он ска-
зал:

- В этом бюджете
з а п л а н и р о в а н о
1458,7 млрд. рублей
на пенсионное обес-
печение. Это  на 168,
2 млрд. руб. больше
по сравнению с 2006
годом. Базовая
часть трудовых пен-
сий должна соста-
вить 559,8 млрд.
рублей, а страховая
- 797,2 млрд. Индек-
сация базовой части
произойдет дважды
- с 1 апреля и с 1 ок-
тября.

С 1 апреля базо-
вая часть увеличит-
ся на 7,5 процента, а
с 1 октября ее раз-
мер составит
1260 руб.

Страховая часть
также будет проин-
дексирована с 1 ап-
реля на 9,2 процента
с учетом разницы
между годовым ин-
дексом роста сред-
немесячной зарпла-
ты в России и сум-
марным коэффици-
ентом индексации
страховой части тру-
довой пенсии, про-
веденной в 2006 го-
ду. Это будет самое
значительное повы-

шение пенсии за по-
следние годы. Пен-
сии в 2007 году воз-
растут на 15,4 про-
цента. В частности,
трудовая пенсия уве-
личится:

по старости - на
469 рублей и соста-
вит 3556 рублей;

по инвалидности -
на 332 рубля и со-
ставит 2513 рублей;

по случаю потери
кормильца - на 254
рубля и составит
1926 рублей.

Социальная пен-
сия увеличится на
424 рубля, и ее раз-
мер составит 2376
рублей.

«Хотелось бы знать, какими
московскими нормативными
документами регламентирова-
но предоставление жилья оче-
редникам по договорам ком-
мерческого найма?

Светлана ЗУБКОВА,
ЦАО».

В Департаменте жилищной
политики и жилищного фонда
г. Москвы нам пояснили, что са-
мо понятие «коммерческий на-
ем» регламентировано, в част-
ности, московским законом «Ос-
новы жилищной политики» и по-
ложением «О порядке учета гра-

ждан, нуждающихся в улучше-
нии жилищных условий, и предо-
ставления жилых помещений в
городе Москве».

На основании постановления
правительства Москвы от
21.07.97 г. № 46 «О порядке и
условиях аренды и найма жилых
помещений, находящихся в госу-
дарственной и муниципальной
собственности г. Москвы» и на-
званных выше документов раз-
работан типовой договор ком-
мерческого найма, где подробно
прописаны права и обязанности
наймодателя и нанимателя жи-
лой площади.

«Какие суще-
ствуют норма-
тивы по посад-
ке деревьев
возле дома?

Жители дома
№ 13, корп. 3,

ул. Моло-
стовых, 

ВАО».

Как нам сооб-
щила замести-
тель руководи-
теля Департа-
мента приро-
допользования
и охраны окру-
жающей среды
Наталья Брин-
за, деревья раз-
решается выса-
живать на рас-
стоянии не
меньше восьми
метров от жило-
го дома.

Как объяснил «МС» юрист
Николай Лыков, к сожале-
нию, вы не можете в прину-
дительном порядке заста-
вить своих родственников
разменять квартиру. Но у вас
есть право продажи своей
доли с соблюдением прави-
ла о преимущественном пра-
ве покупки. Иными словами,

прежде чем продать долю
постороннему лицу, вы обя-
заны известить в письмен-
ной форме других собствен-
ников о намерении продать
долю. Если они откажутся
или не приобретут продавае-
мую долю в течение месяца,
вы можете продать долю
другому лицу.

Мы обратились к на-
чальнику планового отдела
ДЕЗ «Ясенево» Галине Ле-
виной. Вот что она ответи-
ла:

- Мы действуем согласно

распоряжению правитель-
ства Москвы № 51 от 28 ян-
варя 2003 года. В частно-
сти, там сказано, что при
организации охраны подъ-
ездов несколькими метода-

ми (консьержка, видеонаб-
людение, патрулирование)
из городского бюджета оп-
лачивается только один из
них. В данном случае мы
оплачиваем видеонаблюде-
ние, установленное не-
сколько лет назад сразу в
48 подъездах (в том числе и
в том доме, о котором идет
речь в письме). А если
жильцы хотят пользоваться
также и услугами консь-
ержки, им придется пла-
тить самим.

Как нам сообщили в Зеленоградском
ЕИРЦ, в настоящее время в филиалах Банка
Москвы и Сбербанка России работает би-
линговая безбумажная технология расчетов
за жилье и коммунальные услуги, при кото-

рой платежный документ не требуется. Дос-
таточно лишь сообщить сотруднику банка
ваш 10-значный код (он указан на каждом
платежном документе). После этого опера-
тор назовет сумму к оплате и выдаст чек.

Как сообщили «МС» в ОАО
МГТС, в настоящее время
практически все московские
абоненты МГТС письменно
проинформированы о пред-
стоящем изменении системы
оплаты стационарной теле-
фонной связи в Москве.
МГТС планирует до конца
2006 года ввести вместо ны-
нешней абонентской оплаты
телефона (с безлимитными
количеством и временем раз-
говоров) три новых тарифных
плана на выбор абонента.

Первый из них предпола-
гает фактически старый
безлимитный тариф на все
разговоры со стационарны-
ми абонентами МГТС. Вто-
рой и третий тарифы вклю-
чают в себя либо полную,
либо частичную повремен-
ную оплату телефонных раз-
говоров плюс оплату за оп-
ределенный объем количе-
ства телефонных соедине-
ний абонента. В то же время
в МГТС затруднились на-
звать нам размер и конкрет-
ные сроки введения новых
телефонных тарифов, ссы-
лаясь на то, что сами тари-
фы утверждаются не МГТС,
а Федеральной службой по
тарифам (ФСТ) РФ. 

Мы обратились в ФСТ
России, где нам подтверди-
ли, что действительно кон-
кретный размер будущих те-
лефонных тарифов утвер-
ждается на правлении ФСТ,
после обстоятельного обсуж-

дения на предварительных
слушаниях в ФСТ со всеми
заинтересованными феде-
ральными ведомствами. В
число этих ведомств (поми-
мо ФСТ) входят Федераль-
ная антимонопольная служба
(ФАС), Минэкономразвития
РФ и Министерство связи
РФ. После обсуждения пред-
ложений МГТС по будущим
тарифам на предваритель-
ных слушаниях эти предло-
жения выносятся на обсуж-
дение правления ФСТ, а да-
лее, если их утвердят, МГТС
обязана за десять дней до их
введения проинформировать
о них всех своих абонентов.  

Однако пока предложения
МГТС по размеру будущих
телефонных тарифов еще
даже не выносились на пред-
варительные слушания в
ФСТ, поэтому невозможно
даже приблизительно пред-
сказать точные сроки введе-
ния, а тем более конкретный
размер будущих тарифов. Но
как стало известно «МС» от
одного из высокопоставлен-
ных чиновников ФСТ, пред-
ложения ОАО МГТС по уров-
ню будущих тарифов вряд ли
будут удовлетворены и при-
няты ФСТ в полной мере.
Правление ФСТ совместно с
Федеральной антимонополь-
ной службой собирается зна-
чительно урезать финансо-
вые аппетиты МГТС, скорре-
ктировав предложения МГТС
в сторону уменьшения.

«Когда будет введена регламентированная повременная оплата
телефонных разговоров?

Лариса МЫТНИК, ЮВАО».

ТЕЛЕФОН НЕ ДОЛЖЕН СТАТЬ
РОСКОШЬЮ

КАКИЕ БУДУТ ПЕНСИИ?
«В Государственной думе находится на рассмотре-

нии проект бюджета Пенсионного фонда России на
2007 год. Что ждать от него пенсионерам? 

Вера МАКАРОВА, ВАО».

ГДЕ ПРОПИСАНЫ ПРАВА?

КВАРТПЛАТУ ПРИМУТ И БЕЗ КВИТАНЦИИ
«У нас в подъезде почтовые ящики постоянно ломают, поэтому за квитанцией по кварт-

плате я постоянно хожу в ЕИРЦ. Нельзя ли платить без этой квитанции?
Анатолий ПЕТРОВ. Зеленоград».

ОДНО ИЗ ТРЕХ
«ДЕЗ отказался оплатить работу консьержки в нашем

подъезде, мотивируя это тем, что уже установлена видео-
камера. Правомочны ли ее действия?

Ирина, Литовский бульвар, дом 15, корпус 1, Ясенево,
ЮЗАО».

«Я женат. Есть ребенок, ему полтора года. В приватизирован-
ной  четырехкомнатной квартире прописаны: отец  (у него 1/6
доля жилплощади), мать (2/6), две совершеннолетние сестры
(по 1/6)  и я, сын (1/6). Ребенок прописан у меня после прива-
тизации.  Из-за постоянных ссор проживать в этой квартире
нет возможности. Имею ли я право требовать в данном случае
отдельную жилплощадь через суд, какую и как это сделать?

Альберт ВАСИЛЬЕВ, СЗАО».

ТЯЖКИЕ ДОЛИ СОБСТВЕННИКА

ОЗЕЛЕНИТЕЛИ, 
СОБЛЮДАЙТЕ ДИСТАНЦИЮ!

Этот вопрос
«МС» попросила
п р о к о м м е н т и р о -
вать юристов Мос-
ковского город-
ского правового
центра «Защита».
Вот их ответ:

- При отказе ра-
ботника от добро-
вольного возмеще-
ния ущерба его
взыскание возмож-
но путем удержа-
ния из заработной
платы работника по
распоряжению ра-
ботодателя или в
судебном порядке.

В соответствии

со ст. 248 Трудово-
го кодекса РФ взы-
скание с виновного
работника ущерба,
не превышающего
его среднего ме-
сячного заработка,
производится пу-
тем удержания из
заработной платы
по приказу (распо-
ряжению) работо-
дателя, изданному
в месячный срок со
дня установления
размера ущерба.

Если же месяч-
ный срок истек или
подлежащая удер-
жанию сумма пре-

вышает средний
месячный зарабо-
ток работника, а
тот отказывается
добровольно воз-
местить ущерб,
взыскание может
быть произведено
только в судебном
порядке.

После причинен-
ного ущерба работ-
ник может дать ра-
ботодателю пись-
менное обязатель-
ство возместить
ущерб к определен-
ному сроку с указа-
нием периодично-
сти внесения пла-
тежей. Однако, ес-
ли от работника по-
следует отказ от их
исполнения и он
уволится с данной
работы, то работо-
датель имеет право
взыскать непога-
шенную задолжен-
ность в судебном
порядке.

«Если работник откажется доброволь-
но возместить ущерб, причиненный ра-
ботодателю, то как в таком случае может
поступить работодатель?

Иннокентий ПАВЛЕНКО, 
ЗАО».

НАЛОМАЛ ДРОВ, 
А КТО ПЛАТИТ?

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 37 (192), 11 - 17 октября 2006
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Реформа ЖКХ:8
ПОГОВОРКА «МОЙ ДОМ – МОЯ КРЕПОСТЬ»
ЯВНО УСТАРЕЛА. СЕГОДНЯ КРЕПОСТЬЮ 
МОЖЕТ СТАТЬ ТОЛЬКО ТОВАРИЩЕСТВО
СОБСТВЕННИКОВ ДОМА

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 37 (192), 11 - 17 октября 2006

Событие произошло на ВВЦ, гото-
вили его Министерство регио-
нального развития Российской

Федерации и правительство Москвы,
участвовали в нем представители орга-
нов государственной власти субъектов
РФ, Государственной думы, Общест-
венной палаты, руководители жилищ-
ных объединений, управляющих компа-
ний и др.

В докладах и выступлениях прозвуча-
ло немало критических замечаний в ад-
рес жилищного законодательства, мето-
дов реализации отдельных его статей и
положений, было высказано много
дельных и конструктивных предложе-
ний по устранению обозначенных недос-
татков.

ФОРМУЛА ВЗЯТКОЕМКОСТИ

Депутат Госдумы, член Комитета по
гражданскому, уголовному, арбитраж-
ному и процессуальному законодатель-
ству Галина ХОВАНСКАЯ обстоятельно
занимается проблемами реформирова-
ния ЖКХ, погружена в тему еще с тех
времен, когда была избрана в Мосгорду-
му. Продолжает анализировать ее и сей-
час - так же, как и состояние жилищно-
го законодательства.

Галина Петровна, открывавшая своим
докладом конференцию, сообщила, что
в Госдуме в первом чтении уже прошло
обсуждение поправок в Жилищный ко-
декс. Закончен прием предложений для
второго чтения. В документ предполага-
ется внести немало принципиальных из-
менений, скажем, в части управления
жилищным фондом. При первом чтении
было предложено снять ограничения по
срокам приватизации жилья. Очередни-
ки, получившие социальное жилье пос-
ле 1 марта 2005 г., ожидавшие свою
квартиру, быть может, не один десяток
лет, по новому ЖК не имели права ее
приватизировать. Абсурдность этой нор-
мы была очевидна. Что, эти люди - вто-
рого сорта? По рекомендации Г. Хован-
ской семья Орловых обратилась в Кон-
ституционный суд РФ. В результате рас-
смотрения дела эта норма ЖК была при-
знана не соответствующей Конституции
РФ.

С 1 сентября не действует также обя-
заловка по переводу ЖСК в товарищест-
ва собственников жилья. Если, конечно,
общее собрание, взвесив все плюсы и
минусы переоформления, само не при-
мет такое решение.

Еще один блок поправок касается
сноса аварийного и ветхого жилищного
фонда, прав нанимателей и собственни-
ков жилья при изъятии помещений для
государственных и муниципальных
нужд. Норма ЖК резко ухудшала ситуа-
цию для семей нанимателей, если даже
они нуждаются в расширении жилпло-
щади и стоят на очереди. Это привело
буквально к взрыву возмущения граж-
дан России, Госдуму завалили недоуме-
вающими и гневными письмами. Кстати,
в московском законодательстве четко
сказано, что в этих случаях квартира

предоставляется по нормам, установ-
ленным в конкретном регионе. Все по-
нятно, все просто. Такую же поправку
Г. Хованская предлагает внести в Жи-
лищный кодекс. А то, например, пришло
ей письмо из Саратова. Семья из 4 чело-
век проживает на 12 кв. метрах, причем
один ребенок - инвалид. И вот из комму-
налки ее снова переселяют... в комму-
налку. А ведь они очередники, значит,
через 2 - 3 года им снова предстоит пе-
реселение. Разве это дело? Просто из-
девательство над людьми, «освящен-
ное» новым ЖК...

- Собственнику жилого помещения
при сносе дома сейчас в основном
предлагается денежная компенсация -

так называемая выкупная цена. Прав-
да, может быть предоставлена и нату-
ральная компенсация в виде квартиры.
Но когда есть формулировка «может
быть», то «может и не быть»? Это аб-
солютно коррупционная норма, или,
как сейчас говорят, взяткоемкая! - яз-
вительно добавила Галина Петровна,
чем вызвала чрезвычайное оживление
в зале.

Поскольку стоимость квартиры за-
считывается в выкупную цену, то вме-
сто изъятой трехкомнатной квартиры
вам могут предложить однокомнатную.
Не хотите - не надо, берите деньги. А
как сегодня скачут цены на рынке жи-
лья, хорошо известно. Пенсионеры, ин-
валиды, малоимущие, многодетные се-
мьи могут в итоге вообще оказаться на
улице. Надо твердо дать право выбора -
или получить квартиру, или денежную
компенсацию. Свыше 90 процентов лю-
дей предпочтет квартиру, потому что
это жилье для них единственное. В вет-
хих пятиэтажках, как известно, олигар-
хи не живут...

При сносе ветхого жилья в первом
чтении предлагалось не только выде-

лить семье равно-
ценную квартиру, но
и учесть непроизве-
денный капитальный
ремонт, который ме-
стные власти не де-
лали 30-40 лет. Вот и
пусть они отдадут
свой долг - хотя бы в
тот момент, когда
изымают жилье у
людей. Тем более что

в ст. 16 Закона о приватизации сказано,
что за бывшим наймодателем сохраня-
ется обязанность производить капи-
тальный ремонт в домах по установлен-
ным нормам, по содержанию и эксплуа-
тации жилья.

Необходимо поднять выкупную цену,
чтобы человек мог приобрести такую же
квартиру, а не получить вместо одной
развалюхи другую. Единственный аргу-
мент оппонентов Г. Хованской: долги
бюджетов по непроизведенному капи-
тальному ремонту превышают 2 трлн.
рублей, и речь идет только о тех долгах,
которые имеют историю свыше 25 и бо-
лее лет. Тем не менее поправка депутата
была в первом чтении поддержана.

Галина Петровна считает, что в зако-
нодательстве должна быть прямая за-
пись о том, что Правительство РФ ут-
верждает порядок и условия компенса-
ции за непроизведенный капитальный
ремонт. Должны быть жесткие обяза-
тельства федеральных властей перед
дотационными регионами, руководите-
ли которых разрываются между необхо-
димостью проводить капитальный ре-
монт или выдать зарплату врачам, педа-
гогам, другим бюджетникам. А ведь им
еще надо обеспечить социальным жиль-
ем своих очередников! Эту «троицу» ре-
гиональный Боливар без федеральной
помощи явно не выдержит.

КТО БОИТСЯ ТСЖ?

В Жилищном кодексе, продолжала
Г. Хованская, использовано понятие
«обязательные платежи», но не разъяс-
нено, что это такое. Интуитивно мы, ко-
нечно, понимаем, что это совершенно
необходимые расходы на содержание,
текущий и капитальный ремонты обще-

го имущества дома. К сожалению, пока
запись в федеральном законе такова,
что общее собрание может принять лю-
бое решение. Но ведь люди состоятель-
ные имеют квартиры более просторные,
чем наниматели или те, кто получает
субсидии от государства. А чем больше
площади, тем больше у тебя голосов.
Значит, богатенькие соседи, объединив-
шись, могут заказать любые фантазии -
зеркала во всю стену вестибюля, ковры,
мрамор на стены подъезда, золоченые
ручки на его двери? А поскольку реше-
ния общего собрания обязательны для
всех жителей, то им придется оплачи-
вать эти прихоти, нести принудительные
«добровольные расходы». Муниципаль-
ная или региональная власть помогать
нанимателям и субсидантам не будет - у
нее есть твердые ставки, и сверх устано-
вленных норм компенсировать никакие
превышения она не собирается. Что ж,
малоимущие, «пожалуйте вон»? Проб-
лема есть, и ее надо решать законода-
тельно, четко растолковав, что такое
обязательные платежи. Иначе люди бу-
дут бояться создания ТСЖ.

Пока государство не приняло на себя
задачу проведения «долговых» капи-
тальных ремонтов, шансов у ТСЖ в ста-
рых домах практически нет. Они могут

там возникнуть только при конфликте с
властями, когда те заявляют, что их лю-
бимый дом будут сносить, объявив его
аварийным. Только тогда граждане соб-
ственники, ощетинившись, начинают
объединяться, чтобы защитить права,
потому что юридическому лицу легче
противостоять произвольным решениям
властей.

Почему еще жители опасаются созда-
вать товарищества? Стоит вам зарегист-
рироваться в качестве юридического ли-
ца, как тут же появится налоговая ин-
спекция: будьте добры заплатить зе-
мельный налог! Неорганизованные же
собственники пока его не платят, потому
что налоговикам даже рассылка квитан-
ций дороже обойдется, овчинка выдел-
ки не стоит. А вот товариществу этот на-
лог придется платить.

Люди понимают, что создавать ТСЖ
невыгодно и нецелесообразно, если нет
возможности использовать нежилые
помещения. Исполнительная власть
считает своей прерогативой сдачу их в
аренду или даже продажу. И частенько

вовсе не потому, что не знает законода-
тельства, а потому, что так ей выгодно.
К тому же власть имущие запросто на-
ходят общий язык с БТИ, которое ни за
что, по сути, не отвечает и зачастую да-
ет недостоверную информацию. Так и
уходят «налево» подвалы, в которых
расположены коммуникации. Как соз-
давать ТСЖ в доме, где членам товари-
щества перекрыт доступ в такие поме-
щения?

Сейчас норма кодекса гласит, что вы
вправе организовать ТСЖ, если на об-
щем собрании присутствует 50 процен-
тов (плюс один) обладателей голосов.
Надо эту планку под-
нять хотя бы до двух
третей голосов, счи-
тает Г. Хованская.
Почему? В практике
уже есть случаи, ко-
гда, например, на Во-
локоламском шоссе
в районе Сокол соз-
даются ТСЖ с помо-
щью так называемо-
го административно-
го ресурса. Возникло
ТСЖ, в котором не
оказалось... ни одно-
го собственника жи-
лья. Как это стало
возможно? А так: там было процентов
35-40 нанимателей, голосами которых
распоряжается город, кроме того, при-
соединился голос собственника боль-
шого магазина на первом этаже. Так и
была создана эта контора типа «Рога и
копыта». А поскольку в доме можно со-
здать только одно ТСЖ, то ликвидиро-
вать прежнее можно только через суд.
Но попробуйте-ка это сделать! На памя-
ти Галины Петровны есть уже несколько
примеров создания таких ТСЖ без еди-
ного собственника жилья. Словом, и тут
нужны соответствующие поправки в за-
конодательстве.

Говорила депутат Госдумы об измене-
ниях в законодательстве, касающихся
отмены ограничений на выкуп комнат,
освободившихся в коммунальных квар-
тирах, а также о приватизации помеще-
ний в общежитиях. Всего накопилось
147 поправок. Практически речь идет о
новой редакции Жилищного кодекса. Их
необходимо принять до конца этого го-
да. Сделать это будет непросто - уже по-
явились контрпоправки, внесенные в
интересах чиновничества и коммерче-
ских структур, а что-то наверняка блоки-
руют оппоненты. Так что Рубикон еще не
перейден, но он уже все ближе.

КОНЕЦ ПРЕЗУМПЦИИ ВИНОВНОСТИ

Одним из немногих достижений ре-
формирования ЖКХ является создание
системы единых информационно-рас-

четных центров. Начальник ЕИРЦ Зелено-
градского округа Виталий ФАРБИРОВИЧ
произнес едва ли не революционную для
нашего ЖКХ фразу: «Мы положили ко-
нец презумпции виновности жителя!»

Что ж, народ наш действительно чуть
ли не генетически привык чувствовать
себя заранее виноватым перед любой
чиновничьей конторой. Виталий Абра-
мович сказал, что раньше человек дол-
жен был доказывать свою правоту хож-
дением по множеству кабинетов, вызо-
вом различных комиссий, сбором кучи
справок и других бумаг. Отныне в Зеле-
нограде человек ничего не должен дока-
зывать. Достаточно заявить в ЕИРЦ о
том, что не получал качественную жи-
лищно-коммунальную услугу в течение
такого-то времени. Например, не рабо-
тал лифт. ЕИРЦ делает перерасчет - и
теперь уже поставщики ресурсов, услуг,
управляющая компания должны дока-
зывать неправоту заявителя.

В Зеленограде работают по системе:
«Единый центр - единая база - единая
квитанция - единое окно». Начинали они
еще в 1998 году, в Москве были первы-
ми и, как все первопроходцы, встретили
и преодолели множество препятствий.
Исходили из идеологического посыла,
который взяли за основу своей деятель-
ности: если один документ противоре-
чит другому, все сомнения решаются в
пользу жителя, поскольку ст. 2 Консти-
туции РФ отдает приоритет личности, а
не государству.

Центр решает вопросы начисления,
оплаты жилищно-коммунальных услуг,

начисления субсидий и льгот (ЕИРЦ
здесь является территориальным отде-
лением городского центра жилищных
субсидий), готов проинформировать
жителя по всем возникшим у него проб-
лемам. Полностью избавились от очере-
дей, уже много лет нет долгов перед по-
ставщиками ресурсов.

Для полного информирования насе-
ления используются не только СМИ, но
и оборотная сторона квитанции, кото-
рая дает прекрасную возможность для
диалога с жителями. На этой стороне
рассказывается о новшествах, проис-
ходящих в ЖКХ, о том, что правитель-

ство Москвы предполагает сделать в
этой сфере в ближайшие месяцы и т.д.
Благодаря чему, кстати, после повыше-
ния тарифов в Зеленограде не было
конфликтов, хотя в других округах Мо-
сквы они случались. Граждан об этом
предупредили заранее, а также уведо-
мили, что  повышение никак не отра-
зится на малообеспеченных гражда-
нах. Им субсидии будут автоматически
повышены, а те, у кого такое право
только наступит, смогут спокойно в те-
чение трех месяцев его реализовать.
Словом, информирован - значит, воо-
ружен.

- Все это повышает уровень доверия
народа к власти, а такое доверие сви-
детельствует о качестве самой власти,
- уверен В. Фарбирович. - От формулы
«Каждому - по рублю» мы перешли к
адресной поддержке малоимущих. И
это тоже добавляет доверия к власти,
а значит, и к нашему ЕИРЦ - ведь мы
не отделяем себя от управления окру-
гом.

Второй фактор успеха - совершенст-
вование технологии как в сфере сбора
информации, так и при внедрении сов-
ременного справочного аппарата, инду-
стриальных подходов к формированию
базы данных. Расширяется круг обслу-
живаемых юридических лиц, в том чис-
ле ТСЖ и ЖСК. Функционирующая ны-
не модель обеспечивает единое опера-
ционное пространство с высоким уров-
нем прозрачности как для руководите-

РУБИКОН

«Паззл» в переводе с английского значит «загад-
ка». Из хаотично разбросанных элементов надо
собрать вполне осмысленную картину. Но стоит
потеряться трем-четырем деталям - и всё, целост-
ность будет утрачена, весь смысл нарушен.
«Паззл» реформы ЖКХ начал складываться в пос-
ледние годы. Головоломка еще не решена, до пол-
ной ясности пока далеко - какие-то элементы ре-

формы надо подтачивать, подгонять, какие-то по-
ставлены с ног на голову, а какие-то совершенно
не лезут в рамки. Однако первые контуры уже на-
чали прорисовываться. Это констатировали участ-
ники Всероссийской конференции-выставки «Ре-
форма ЖКХ. Управление недвижимостью в жилищ-
ной сфере. ТСЖ, ЖСК, ЖК, управляющие компа-
нии». 

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА:
- В какие сроки жители реально смогут вы-

брать управляющую компанию?
Константин КОССОЙ:
- Сегодня большинство жителей абсолютно к

этому не готово. Через 2-3 года, когда управля-
ющие компании на рынке недвижимости заре-
комендуют себя, люди смогут сделать между
ними обоснованный выбор.

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА:
- Нынче, перед выбором способа управления,

жители заняли выжидательную позицию. Пра-
вильно ли это?

Константин КОССОЙ:
- На мой взгляд, пока такая позиция абсолют-

но верна. Вызвать на себя огонь, приняв управ-
ление домом, можно, но чревато последствия-
ми. А вот если власти сами назначат вам упра-
вляющую компанию, они и будут нести ответст-
венность за результаты ее деятельности. И это
не лишает жителей возможности в течение го-
да созвать общее собрание и выбрать другую
управляющую компанию.
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УПРАВЛЯЮЩАЯ КОМПАНИЯ В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ 

ДОЛЖНА ОТСТАИВАТЬ ИНТЕРЕСЫ ЖИТЕЛЕЙ. 
НО СОВПАДУТ ЛИ С ЭТИМ 

ЕЕ КОММЕРЧЕСКИЕ ИНТЕРЕСЫ?
решения и мнения
лей округа, так и для самих жителей.
Они избавлены от бюрократических ла-
биринтов, волокиты, очередей, им
обеспечен максимально комфортный
уровень обслуживания. При наличии
заявления ЕИРЦ разрешает многодет-
ным семьям, одиноким матерям, мало-
имущим должникам погашать долг в
рассрочку. Главное - всегда помнить о
достоинстве человека, непоказном ува-
жении к нему.

ПОСТРОИЛ ДОМ? УПРАВЛЯЙ!

Надо заметить, что зеленоградцы
высадили на конференции очень мощ-
ный десант. Директора ЕИРЦ В. Фарби-
ровича поддержал заместитель префе-
кта Зеленоградского округа Владимир
КИРЮХИН, размышлявший об интегра-
ции управляющих компаний в систему
обслуживания населения и юридических
лиц через ЕИРЦ.

Впрочем, центр - только часть альян-
са, который образовался в округе. Кроме
префектуры в него еще включилась
компания «Зеленоградстрой» с 50-лет-
ней репутацией, укомплектованная гра-
мотными, квалифицированными специ-
алистами.

- Мы этой фирме предложили: в 2006
году вы вводите 10 объектов, - рассказал
В. Кирюхин. - Возьмитесь за эксплуата-
цию этого жилищного фонда в течение
2-3 лет. Кстати, сами же за это время
устраните всплывшие недоделки. А то
ведь как бывает? Строители передают
дом на обслуживание ТСЖ - а там хоть

трава не расти.
Для того чтобы наладить конкурен-

цию, в Зеленограде решились при-
влечь к этому делу три управляющие
компании - две российские, имеющие
опыт управления ЖСК и молодежным
жилищным комплексом, а также гер-
манскую фирму, много лет специали-
зирующуюся на управлении жилищным
фондом. Впрочем, на первых порах в
качестве управляющих компаний оста-
нутся и ДЕЗы - их опыт тоже не надо
сбрасывать со счетов.

- Всем управленцам поставлена зада-
ча: систематически и целенаправленно
повышать стоимость жилья, улучшая его
качество, - продолжал В. Кирюхин. - Мы
все жалуемся на старое жилье, а вот в
Париже оно гораздо ценнее нового, по-
тому что старинные дома нормально
эксплуатируются, развиваются, реконст-
руируются.

Управляющие компании должны вне-
дрять ресурсо- и энергосберегающие
технологии, субсидировать такие рабо-
ты. Но для этого дома в управление
должны быть им переданы не на один, а
на три года, чтобы они смогли окупить
свои затраты.

Предлагается также аккредитовать
проверенные и надежные управляющие
компании при правительстве Москвы.
Тем самым будет дана гарантия, что эти
организации станут серьезно контроли-
роваться властью, да и доверие жителей
к ним возрастет. В последующем надо
предоставить управляющим компаниям
возможность самим проводить конкурс
подрядных организаций. Им на месте
виднее, какая из них выполнит работы
качественно и с наибольшей эффектив-
ностью.

Примечательно, что примерно о том
же говорил Александр РАПТОВСКИЙ,
председатель совета МЖК г. Зеленогра-
да. Только представлял он мнение тех,
кто стоит на земной почве, делом зани-
мается практически и непосредственно.

Александр Владимирович един в двух
лицах: он председатель ТСЖ «МЖК Зе-
леноград» и директор строительной
компании «МЖК Зеленоград».

Движение по созданию молодежных
жилищных комплексов началось в

стране около 20 лет назад. Молодые
семьи строили жилье собственными
силами, а потом сами же эксплуатиро-
вали его и содержали, создавали соци-
альные условия для развития работы с
молодежью, детьми и подростками по
месту жительства. Собственно, движе-
ние было своего рода предтечей ны-
нешнего национального проекта о дос-
тупном и комфортном жилье. Тогда в
стране было построено более 600
МЖК, жилищные условия улучшили
тысячи и тысячи молодых семей.

Так вот, построив дома, молодые зе-
леноградцы решили не передавать их
на баланс города, а организовать свое
РЭУ - ремонтно-эксплуатационное уп-
равление. Строительная компания
МЖК продолжала достраивать микро-
район и обеспечила финансовую под-
держку новому РЭУ. Оборудовали дис-
петчерскую, создали бухгалтерию, на-
брали штат работников. Обкатывали
это долго, зато накопили бесценный
опыт эксплуатации и содержания жи-
лья. За все эти годы не получили ни ко-
пейки бюджетных дотаций, обходились
своими силами и средствами. За де-
сять лет микрорайон превратился в
большой и комфортный комплекс, не
раз занимавший призовые места в го-
родских конкурсах во всех номинациях.

- Шли годы, - рассказывал А. Рап-
товский, - ситуация менялась. Нынче
квартплата жителей составляет всего
около 30 процентов от фактических
затрат, которые нужны для нормаль-
ной эксплуатации домов МЖК. Убытки

нарастали. Необходимо было искать
механизм, который бы ликвидировал
этот дисбаланс. К сожалению, МЖК
как структура, эксплуатирующая жи-
лищный фонд, по новым норматив-
ным документам оказалась вне право-
вого поля. Были ЖК, ЖСК, ТСЖ, а вот
про МЖК забыли. Молодежные комп-
лексы не могли рассчитывать на бюд-
жетные дотации от государства, кото-
рые отпускались на эксплуатацию жи-
лых домов.

Выход нашли: решили оформлять
ТСЖ. В комплекс входило 8 домов - это
58 тыс. кв. метров жилой площади,
около 2 тыс. жителей. Провели собра-
ния по подъездам, домам и создали то-
варищество «МЖК Зеленоград». В
2003 г. начали эксплуатацию своего
жилья в новых условиях. Заключили с
РЭУ договор на предоставление услуг,
перечисляли ему средства. Казалось,
все налаживалось, ТСЖ достаточно бы-
ло лишь содержать председателя и
бухгалтера.

Однако дальнейший ход событий по-
казал, что не все так просто. Договор-
ные отношения с РЭУ не позволяли оп-
тимизировать финансовые затраты по
эксплуатации зданий. Даже учитывая
то, что РЭУ было как бы подведомст-
венной структурой, все равно возмож-
ную прибыль от его деятельности нель-
зя было инвестировать в содержание
домов без каких-либо финансовых по-
терь - от уплаты различных налогов, да
и денежные потоки РЭУ трудно было
контролировать. Когда через 8 месяцев
провели ревизию в управлении, поня-
ли, что его работа неэффективна,
вскрылись финансовые и хозяйствен-
ные нарушения.

Решительно ликвидировали РЭУ, и
ТСЖ сам взял на себя эксплуатацию до-
мов. Организовали свою техническую
службу, заключили договоры с ресурсо-
снабжающими организациями. Структура
стала действенной, прозрачной, понятной,

управляемой.
- Я понимаю, что

нам было легче - име-
лась накопленная за
годы база, - говорил
А. Раптовский. - А вот
ТСЖ, в которое вой-
дет 1, 2, 3 дома и ко-
торое только создает-
ся, будет очень слож-
но. Эффективным уп-
равление обслужива-
нием и эксплуатацией

домов станет лишь в случае, если в това-
рищество включатся жители 8-10 зда-
ний. Конечно, можно пригласить управ-
ляющую компанию, но велика опас-
ность, что ТСЖ нарвется на компанию-
однодневку. На мой взгляд, следует ото-

двинуть границу перехода на новый по-
рядок управления жилищным фондом с
1 января 2007 г. хотя бы еще на год.
Пусть создающиеся управляющие ком-
пании на деле докажут свои профессио-
нализм и компетентность. Тогда у жите-
лей появится возможность выбора меж-
ду ними.

ИНТЕРЕС УПРАВЛЕНИЯ

С А. Раптовским категорически не
согласился Константин КОССОЙ, гене-
ральный директор компании «ГлавУпр-
Строй». Он убежден, что срок введения
новых методов управления нельзя
дальше отодвигать. Его уже и раньше
отодвигали, а что в итоге? Все те же со-
мнения, опасения, колебания. Новый
срок ничего не даст. Если люди не оп-
ределились с выбором способа управ-
ления, значит, власть, несущая полную
ответственность перед гражданами,
должна проявить инициативу, принять
волевое решение и провести конкурсы
среди управляющих компаний. Как они
себя покажут - будет видно. Зато у лю-
дей наконец появится возможность
сравнения и выбора.

Главная цель реформы, как говорил
недавно Президент РФ В.В. Путин, до-
биться того, чтобы люди стали жить
лучше. И путь к решению проблемы
должен быть прямым, коротким, по-
нятным для населения. Сегодня по
стране на 80 процентов жителей обслу-
живают ЖЭКи, ДЕЗы и т.д. Их услуги
уже не удовлетворяют жителей, но мо-
нополизм тормозит развитие конкурен-
ции на этом рынке. А вот когда на это
поле выйдут управляющие компании,
начнется движение вперед.

Какой должна быть управляющая
компания? В первую очередь она долж-
на отстаивать интересы своих клиентов
- жителей. Для этого ее менеджеры
обязаны досконально знать законода-
тельную базу. Такая компания должна
быть автономна в принятии решений -
выборе подрядчиков, поставщиков ма-
териалов, оборудования и т.д. Если она
намерена оставаться на этом рынке и
дальше, то должна работать эффек-
тивно и качественно, повышать стои-
мость жилья в интересах обитателей
домов, усреднять и даже уменьшать та-
рифы за счет привлечения конкуриру-
ющих подрядчиков.

Управляющий - профессия развива-
ющаяся, многогранная. Появляются
новые технологии - их надо стреми-
тельно осваивать, обучать им линей-
ных работников. Кстати, чтобы вне-
дрять новшества, компания должна
быть готова к финансовым затратам.
Кроме того, надо уметь сотрудничать с
городской администрацией, которая

тоже заинтересована в развитии и бла-
гоустройстве жилищных комплексов, в
привлечении все новых и новых инве-
сторов, поддержании малого и средне-
го бизнеса в сфере ЖКХ.

Управляющая компания, если она
прозорлива, должна заботиться о буду-
щих кадрах, опекать ПТУ и техникумы,
которые готовят специалистов для
ЖКХ.

- От деятельности управляющих

компаний, - убежден К. Коссой, - зави-
сит жизненный настрой людей. В на-
ших домах живут врачи, учителя, рабо-
чие, политики, инженеры. Если быт и
окружающая среда благоустроены, ес-
ли дом и территория радуют глаз, зна-
чит, человек и работать будет с подъе-
мом, не отвлекаясь на житейские не-
урядицы.

СТРАДАНИЯ ПО ЗЕМЛЕ

«Эта земля была наша, пока мы не
увязли в борьбе...» Строки из песни из-
вестного барда слегка далеки от дейст-
вительности - и исторической, и тем
более современной. Во-первых, до ре-
волюции земля была у богатеев, сель-
скому люду принадлежали крохи. Ло-
зунг «Земля - крестьянам», обеспечив-
ший победу Октябрьской революции,
лопнул как мыльный пузырь.

Нынче на селе латифундисты по-ти-
хому скупили земельные паи у кресть-
ян, а в городах придомовые территории
по-прежнему находятся в полном рас-
поряжении чиновничества.

Дмитрий КАТАЕВ, в прошлом депутат
Мосгордумы, а ныне возглавляющий
общественный экспертный совет по са-
моуправлению в жилищной сфере, го-
ворил о многом, по большей части в
пух и прах разнося отдельные положе-
ния Жилищного кодекса. Но наиболее
интересной была та часть его выступ-
ления, которую он посвятил земельно-
му вопросу.

У Дмитрия Ивановича на этот счет
свои соображения. Согласно ЖК РФ
земля под домами жилищных объеди-

нений и дворовая территория принад-
лежит самим собственникам квартир.
Местные власти должны провести
оформление и кадастровую оценку
этой земли на счет бюджета, а отнюдь
не на средства граждан. В Москве, на-
пример, существует программа меже-
вания кварталов, надо только прове-
рить, насколько эффективно она реа-
лизуется, как будет продолжаться.

Как бы то ни было, на конец лета
еще ни один участок не был оконча-
тельно передан в общедолевую собст-
венность жителям многоквартирных
домов. Полтора года прошло с момен-
та введения в действие Жилищного
кодекса, а земля по-прежнему остает-
ся мечтой для москвичей. Почему? Все
дело в маленькой зацепочке, которая
позволяет чиновникам волынить с пе-

редачей земли в
собственность. Дело
в том, что в постано-
влении о порядке
передачи земли ска-
зано, что заявление
на предоставление
участка должно со-
провождаться неки-
ми документами. А
вот перечень их еще
должно подготовить
правительство Мо-
сквы. Когда оно
сформирует этот
список, когда утвер-

дит - сложно угадать. Между тем в
столах чиновников пылятся сотни та-
ких заявлений. По некоторым из них
есть даже положительные решения
судов. Но, например, ТСЖ «Формула-
4» и «Малая Молчановка, 4» получили
отказ. Им пришлось обращаться в пре-
зидиум Высшего арбитражного суда,
который вроде бы вынес решение бо-
лее или менее в их пользу, но... вернул
дело на повторное рассмотрение.

- В Законе о введении в действие ЖК
РФ говорится о том, что по заявлению
собственников формируется земель-
ный участок. Но что значит «формиру-
ется»? - недоумевал Дмитрий Ивано-
вич. - Я перелопатил кучу законода-
тельных актов и уяснил, что эта форму-
ла применяется только к новому строи-
тельству. Надо было вместо этого сло-
ва употребить другое - «межевание».
Тогда бы у чиновников были выбиты из
рук казуистические козыри.

���

Всероссийская конференция, посвя-
щенная обсуждению реформирования
отечественного ЖКХ, поставила много
новых вопросов, выявила острые грани
нерешенных проблем, и было их столь-
ко, что прозвучало предложение про-
водить такие встречи регулярно, раз в
полгода - год. Идея здравая - исполни-
тельную и законодательную власть не-
обходимо постоянно подпитывать све-
жей информацией с мест, ставить пе-
ред ней неотложные вопросы, требуя
столь же неотложных решений.

Виктор 
ШИРОКОВ

ЕЩЕ НЕ ПЕРЕЙДЕН

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА:
- У нас в СВАО в одном из домов провели за-

очное собрание по определению того, отдать
управление ТСЖ или остаться в ДЕЗе. А через
день на дверях появилось объявление: кто сде-
лал выбор не в пользу ДЕЗа, будет отключен от
обслуживания его диспетчерской. Возможно
ли такое?

Галина ХОВАНСКАЯ:
- Это произвол. ДЕЗ не имеет права такого

делать. Тем более что не исключено продление
срока выбора способа управления еще на год.

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА:
- Сколько жителей, получающих субсидии,

проживает на муниципальных площадях, и ка-
ков размер этих субсидий?

Александр ШЕВЕЛЕВ, начальник ГУ ГЦЖС:
- В Москве 85 процентов субсидантов прожи-

вает в муниципальных домах, 15 процентов в
ЖСК, ЖК, ТСЖ и др. Средний размер субсидий
в муниципальных домах - 740 рублей, в жилищ-
ных объединениях собственников - 705 рублей.
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-На юго-востоке столицы
в очередной раз не уда-
лось выселить москви-

ча за неуплату коммунальных
платежей, - сетовал журналистам
префект ЮВАО Владимир Зотов.
Как он пояснил, есть судебное
решение, есть куда переселять,
но в четвертый раз судебные
приставы принимают собствен-
ное решение о невыселении
жильца.

По словам Зотова, москвич,
проживающий по адресу: 1-я
Вольская улица, дом 1, корпус 3,
задолжал коммунальным служ-
бам 11 тысяч 720 рублей и по
этой причине подлежал пересе-
лению в общежитие в районе Ка-
потня. В общежитии ему приго-
товили комнату в 12 квадратных

метров, а вообще сейчас там за-
резервировано 24 комнаты для
неплательщиков.

За период с 2005 года в ЮВАО
заведено 114 судебных исков о
переселении неплательщиков. В
настоящее время заключено 38
мировых соглашений, но в 23 слу-
чаях принято решение о выселе-
нии.

- Мы будем продолжать пода-
вать иски и вести судебные раз-
бирательства с неплательщика-
ми, но главной нашей задачей по-

прежнему остается не переселе-
ние жителей, а получение оплаты
коммунальных услуг, - подчерк-
нул префект.

Среди жителей округа есть и
особо злостные неплательщики.
Так, в ЮВАО зарегистрировано
два «рекордсмена» по неуплате
коммунальных услуг: один дол-
жен 116 тысяч рублей, а второй -
252 тысячи, причем оба прожива-
ют в Южнопортовом районе.

Алексей 
КОЗЛОВСКИЙ

10 Cвет и тени
АВАРИЙНЫМ БРИГАДАМ ЗАЯВОК 
ЖДАТЬ НЕ ПРИХОДИТСЯ – ЧАЩЕ 
ЗАЯВКИ ЖДУТ СВОИХ ИСПОЛНИТЕЛЕЙ: 
УЖ СЛИШКОМ МНОГО ЛОЖНЫХ ВЫЗОВОВ
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Месяц назад «переместите-
ли» отпраздновали ново-
селье – город выделил

службе мощную специализиро-
ванную автобазу в Курьянове, что
на юго-востоке столицы. Здесь,
на новом рабочем месте, мы и
посетили руководителя ГСПТС
Сергея ЛУКЬЯНОВА.

- Переехать-то мы переехали, -
согласился Сергей Александро-
вич, - но полностью новая база
будет готова к эксплуатации к на-
чалу будущего года. 

Всего девять месяцев действу-
ет в городе служба перемещения.
По словам С. Лукьянова, в пер-
вую очередь сформировали ра-
ботоспособный коллектив, преж-
де всего это около 200 специаль-
но обученных водителей эвакуа-

торов, оборудовали спецстоянки
для хранения вывезенных с го-
родских улиц автомобилей-нару-
шителей. Во-вторых, и это не ме-
нее важно, выстроили графики
движения машин.

- Это для нас самое трудное, -
признал Сергей Лукьянов. – Ин-
тенсивность движения в Москве
чрезвычайно высокая, а мы обя-
заны четко состыковать наши
действия с сотрудниками дорож-
но-постовой службы ГИБДД, с
которыми работаем в самом тес-
ном контакте. Пока в полной ме-
ре этого добиться не удалось.
Ведь от пробок наши эвакуаторы
страдают точно так же, как и все
остальные машины. Порой ма-
шина с нарушителем на борту
добирается до спецстоянки 2,5, а
то и четыре часа. На маршрутах
обычно по 5-6 машин. Они уез-
жают, а сотрудники ДПС остают-
ся на маршруте, дожидаясь воз-
вращения эвакуаторов. Возника-
ют заминки, простои. Сейчас мы
занимаемся корректировкой гра-
фиков.

До последнего времени ГСПТС
располагала лишь 44 эвакуато-
рами. Московское правительст-
во закупило для службы еще 56
машин. Уже в октябре, заверил
Сергей Александрович, они нач-
нут свою вахту на улицах города.
А в 2007 году автопарк эвакуато-
ров увеличится еще на 100 авто-
мобилей.

Но разве  даже 200 «перемес-
тителей» сумеют справиться с
нарушителями правил парковки

в огромном московском мегапо-
лисе?

- Видите ли, деятельность на-
шей службы, - отметил, отвечая
на наш вопрос, С. Лукьянов, - это
лишь одна из составляющих в
целом комплексе мер, направ-
ленных на разрешение транс-
портной проблемы в Москве.
Что это за меры? Эффективная
организация дорожного движе-
ния, строительство транспортных
развязок, возведение новых пар-
ковок, в том числе перехватыва-
ющих. Что касается работы на-
шей службы: за последние де-
вять месяцев мы переместили на
спецстоянки порядка 38 тысяч
автомобилей, нарушивших пра-
вила парковки. У нас, кстати, сей-
час действует шесть таких стоя-

нок, три из которых – на площади
Крестьянской Заставы, Грайворо-
новской и Рябиновой улицах –
действуют активно. Резервные
стоянки  на ул. Подольских Кур-
сантов, Каскадной, Верхние Поля
использовались до последнего
времени для хранения машин,
которые хозяева по каким-то
причинам не забирали длитель-
ное время. Всего же в настоящее
время в столичных округах под-
готовлено 20 спецстоянок на
4080 машиномест.

Надо заметить, что за первые
сутки хранения автомобилей на
этих стоянках  проштрафившие-
ся водители денег не платят. Вто-
рые-третьи сутки хранения обхо-
дятся в 40 рублей в час,  третьи –
в 80 рублей. По утверждению С.
Лукьянова, только до 30 процен-
тов перемещенных авто хозяева
предпочитают забирать по про-
шествии первых, бесплатных, су-
ток хранения. 

- Что, Сергей Александрович,
горожане стали сорить деньга-
ми? Так, может быть, стоит сде-
лать перемещение машин - нару-
шителей правил парковки - плат-
ным?

- Знаете, все-таки деятель-
ность нашей службы имеет боль-
шой социальный резонанс. Поэ-
тому я бы предпочел нынешний,
бесплатный, порядок деятельно-
сти ГСПТС сохранить. Статистика
показывает, что из 38 тысяч «пе-
ремещенных» автовладельцев
лишь шесть процентов вторично
позволили себе неправильно

припарковаться. Стало быть, эта
процедура имеет немалый воспи-
тательный эффект. Но, правда,
попадаются «герои», которых
следовало бы, по моему мнению,
наказывать рублем. Один из та-
ких упрямцев принципиально
ставит в неположенном месте
свою машину - 16 раз мы отвози-
ли его автомобиль на спецстоян-
ку. А он предпочитает заплатить
штраф в 50 рублей, съездить за
своей «ласточкой» на стоянку,
где машина первые сутки хранит-
ся бесплатно, и при этом не же-
лает делать никаких выводов.
Между тем неправильно паркует-
ся этот «герой» около крупного
торгово-развлекательного цент-
ра «Атриум», расположенного на
площади Курского вокзала. А
ведь здесь достаточно одной ма-
шины-нарушителя - и движение
по Садовому кольцу просто бло-
кируется.

Конечно, в центре Москвы си-
туация на дорогах наиболее про-
блемная. Поэтому на сегодня
ГСПТС совместно с ДПС разрабо-
таны шесть маршрутов, на кото-
рых и работают эвакуаторы. Все
они проложены в Центральном
административном округе.

- Но и в других столичных ок-
ругах пробки – явление постоян-
ное. Как с ними-то бороться?

- Естественно, мы об этом ду-
маем. При наличии 200 эвакуато-
ров в следующем году наши воз-
можности заметно возрастут. Не
исключено, что в округах будут
организованы наши филиалы.
Однако мы по мере сил уже и сей-
час работаем с округами. К при-
меру, летом велись ремонтные
работы на участке Замоскворец-
кой линии метро от станции
«Орехово» до «Красногвардей-
ской». Здесь проходит забитое
машинами Каширское шоссе. Так
вот, пока работы не были завер-
шены, в этом районе ежедневно
функционировало до десяти эва-
куаторов. А недавно мы подписа-
ли соглашение о взаимодействии
с Мосгортрансом. Дело в том, что
ежедневно в среднем в тридцати
различных точках Москвы полно-
стью блокируется движение об-
щественного транспорта из-за не-
правильно припаркованной ма-
шины. Скажем, перегородил не-
радивый водитель дорогу трол-
лейбусам - и магистраль «вста-
ла». Такую машину надо просто
переставить, чем мы по заявкам
Мосгортранса и займемся.

Да, много забот у столичных
«переместителей». Но если все
же большинство нормальных во-
дителей после первого знакомст-
ва с ГСПТС вторично поддержи-
вать знакомство не желают, быть
может, в обозримом будущем
парковаться правильно войдет в
привычку у всех?

Владимир
РАТМАНСКИЙ

На языке работников Мосводоканала районами
называются участки водопроводного хозяйст-
ва. Всего таких районов в Москве семь. В каж-

дый район входят, как правило, по два администра-
тивных округа. Сегодня мы отправимся в рейд вместе
с аварийной бригадой первого района. 

Перед выходом с каждой бригадой аварийщиков
проводится инструктаж по технике безопасности. Ну
а поскольку нас приняли на время в бригаду, мы то-
же проходим ликбез.

Заместитель начальника 1-го района по эксплуата-
ции водопровода ПУ «Мосводопровод» (ЦАО и часть
СВАО) Дмитрий Ярощук рассказал нам, что его служ-
ба делится на три участка: профилактики, аварийный
и водомерный. На всех трех фронтах - шесть бригад.
Эксплуатационники занимаются обслуживанием
коммуникаций. Водомерный отвечает за вопросы
учета воды. А аварийная служба - по сути «скорая»
помощь при различных ЧП, связанных с водопровод-
ной сетью.

Сразу надо сказать, что для обращений и заявок жи-
телей создана единая приемная (служба «одного ок-
на»). И для того чтобы помощь подоспела быстрее, луч-
ше звонить не в свою районную диспетчерскую, а сразу
по телефону 742-96-96. Отсюда заявка поступит в дис-
петчерскую Мосводопровода, и аварийная бригада по-
лучит наряд на выезд. В том случае если все шесть бри-
гад 1-го района не справляются с наплывом заявок, на
помощь приходят коллеги-аварийщики из соседних
районов (подразделений столичного водопровода). Во-
обще-то аварийщики как никто другой знают, что сутки
бывают круглыми, а понедельник - всегда тяжелым
днем. Основной шквал жалоб и предложений выливает-
ся на их головы сразу после выходных. 

Но с любым заданием можно справиться, когда
бригада состоит из специалистов широкого профиля.
Каждый член бригады - профессор в своем деле.
Один дока в земляных работах, другой на ты с пнев-
мотехникой, третий - с гидравлическими инструмен-
тами, четвертый - ас сварки, пятый владеет искусст-
вом заливки раструба, шестой профессионально от-
качивает воду.

Прежде чем любого новичка допустить к работе,
ему приходится «дозреть» в учебном центре Мосводо-
канала, а потом еще постажироваться на практике.
Колледжи не выпускают, что называется, готовых ава-
рийщиков - их приходится доводить до ума в деле.

... Аварийной бригаде заявок ждать не приходится.
Чаще заявки ждут своих спасателей. Таких бы ситуа-
ций не было, если бы не холостые вызовы. Это беда
любой «скорой» помощи. Однако не реагировать на
сигнал бедствия аварийные службы просто не имеют
права. Случается, что крадут драгоценное время и не-
которые чересчур бдительные управдомы. Был слу-
чай, когда в одном жилом доме прекратилась подача
холодной воды, и аварийщики предложили устано-
вить там временный водопровод - потому что на ос-
новные работы потребовался бы целый день. Однако
старший по дому не допустил людей в спецодежде и
с удостоверениями в подвал, куда через окно нужно
было протянуть шланг. После переговоров с ДЕЗом,
управой жители не остались без питьевой воды. Ре-

бята-аварийщики трудились на этом участке чуть ли
не сутки. Жители аварийного дома носили им бутер-
броды, пироги, горячий чай. Ну а «мнительному» уп-
равдому пришлось извиниться.

- Секрет успеха аварийщика в том, чтобы к каждо-
му повреждению трубы подходить творчески, - гово-
рит Дмитрий Ярощук. - Частенько инженеров с выс-
шим образованием удивляют своей смекалкой прак-
тики. Звеньевой аварийной бригады Александр Елма-
нов устраняет аварии тридцать лет. Одно из его рац-
предложений многие аварийщики внедрили в работу.
Оно выглядит так: соседние коммуникации трубопро-
вода убираются в специальный короб, который под-
вешивается во время аварийных работ на цепи. И они
находятся в безопасности.

Пока мы проходили «курс молодого бойца», бри-
гада А. Елманова получила наряд на выезд. Мы вска-
киваем в одну из трех аварийных машин и отправля-
емся в путь. Одна из машин начинена оборудованием
для устранения небольших повреждений. Там есть
все инструменты для оказания первой помощи, как в
чемоданчике доктора, спешащего на выезд. Другая
машина с мигалкой предназначена для более серьез-
ных случаев, все равно что реанимобиль. В ее «реа-
нимации» есть и газосварка, и насос, и даже дизель-
ная электроподстанция. 

...Приехали! Туполевская набережная. Здесь вы-
шел из строя пожарный гидрант. Мы едва успеваем
проследить, как бригада расставляет вокруг колодца
ограждения - полосатые «фишки», «заборчик». Один
открывает колодец, другой перекрывает воду, третий
уже наворачивает стендер (пожарную колонку), чет-
вертый пускает воду. Порядок! 

...На Аргуновской бьет «фонтан». Здесь виновата
задвижка в колодце. Слесари подобрались к водомер-
ному узлу и устранили неполадку.

...На Новобасманной в жилом доме нет воды. Во-
проса «что делать?» у аварийщиков не возникает.
Диагноз звеньевого: «Нарушена герметичность рези-
нового уплотнения в соединении трубы и водосчет-
чика». Дальше звучит непереводимая игра техниче-
ских терминов. А мне слышатся слова хирурга в реа-
нимации: «Скальпель! Зажим!»

Мчимся на улицу Константинова. Здесь прорвало
трубу. Уже собираются с документами и своими
картами владельцы подземных коммуникаций -
Мосэнерго, Мосгаз, Мослифт... Всего порядка ше-
стнадцати представителей. После согласований ка-
ждый член «консилиума» выдает предписание на
проведение земляных работ. Вот бы где не помеша-
ла служба «одного окна»! Мы вносим рацпредло-
жение: почему бы организации, у которой есть еди-
ная карта всех подземных коммуникаций, не стать
такой службой «одного окна»? Я имею в виду Мос-
горгеотрест. 

- Почему люди выбирают такую хлопотную рабо-
ту? - спрашиваю я у бригады, когда авария устране-
на. И слышу в ответ: 

- Это ведь такой кайф, когда стихия начинает тебя
слушаться!  Мы занимаемся укрощением стропти-
вой!

Елена ВОЛКОВА

ОТ ПРОБОК ЭВАКУАТОРЫ
УХОДЯТ В ШТОПОР
О сложнейшей транспортной ситуации
в городе, бесконечных пробках знают
все. Нередко провоцируют возникно-
вение заторов на московских дорогах
неправильно припаркованные маши-
ны. Для предотвращения подобного
рода эксцессов в ноябре прошлого го-
да в Москве была создана Городская
служба перемещения транспортных
средств (ГСПТС).

НЕПЛАТЕЛЬЩИКИ - 
КРЕПКИЕ ОРЕШКИ
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На прошлой неделе по Мо-
скве прокатились проб-
ные топки. А в воскресе-

нье они плавно перешли в нача-
ло отопительного сезона, прав-
да, пока в ослабленном режиме.
До затяжных холодов еще дале-
ко, но с 12 октября синоптики
прогнозируют существенное по-
нижение температуры воздуха.
И город встречает конец бабьего
лета в полной готовности всего
своего теплового хозяйства. 

Пробные топки районной те-
пловой станции ОАО «МОЭК»
предприятия № 7 филиала №3
«Северо-восточный» по тради-
ции начались с детских садов,
школ и поликлиник. А до этого
станция и теплосети прошли
полную диагностику, причем
дважды. Сначала подключается
специальное оборудование, ко-
торое определяет, какой уча-
сток в порядке, а какой нахо-
дится в аварийном или предава-
рийном состоянии. На этот раз
все оказалось в норме. Кроме
того, два раза в год проводится
аэрофотосъемка. Самолет с те-

пловизором облетает все хо-
зяйство и «снимает картинку»
температуры поверхности. По-
том она накладывается на схе-
му тепловых сетей, и специали-
сты отмечают участки повы-
шенных температур. Это гово-
рит о том, что там или канал в
неудовлетворительном состоя-
нии, или грунтовые воды подто-
пили здание и так далее. Все
проблемные участки еще до
пробных топок приводят в по-
рядок. 

Как объяснил директор теп-
ловой станции «Отрадное» Ан-
дрей Наливайко, весь процесс
«пробы тепла» занимает
шесть дней.

- За это время мы успеваем
проверить весь район, - ввел
меня в курс дела Андрей Сте-
панович. - На второй день го-
рячая вода по трубам поступа-
ет в жилые помещения, потом
в офисы, на автозаправки,
склады и предприятия.

Всего же «Отрадная» обслу-
живает 223 здания. Но, как вы-
яснилось, не она одна занима-

ется пробными топками. Вме-
сте с тепловиками работают
еще и подрядные организации.
Их задача - подготовить здания
к отопительному сезону, прове-
рить батареи и, главное, перед
пробой сбросить воздух в сис-
темах отопления, чтобы все за-
работало нормально. К сожале-
нию, случается, что в одной
комнате батареи греют, как
солнце в жаркий день, а в дру-
гой - холодные, как лед. Все де-
ло в воздушной пробке, кото-
рая мешает продвижению воды
(кстати, перед отправкой в тру-
бы ее обрабатывают специаль-
ным химическим составом про-
тив коррозии металла).

Как отметил Андрей Нали-
вайко, во время репетиции
отопительного сезона серьез-
ных проблем не возникало,
значит, система полностью го-
това к зиме.

- Вообще-то пробные топки
– это еще не начало отопитель-
ного сезона, – рассказывает
Андрей Наливайко, - а просто
проверка систем теплоснабже-
ния. Необходимо увидеть, как
работает включение, как сбра-
сывается воздух, проверить
оборудование. Но поскольку
ожидается, что в ближайшие
дни температура на улице бу-
дет все время падать, то при-
дется топить постоянно. Пока
– в ослабленном режиме.

В полную силу отопительный
сезон начнется, если пять дней
подряд среднесуточная темпе-
ратура не поднимается выше
восьми градусов. Но, как прави-
ло, на прогнозы трудно поло-
житься, поэтому правительство
Москвы само принимает реше-
ние, когда включать отопление. 

- Нам дают команду, и мы

приступаем к работе, - говорит
Наливайко. - А пробные топки
делают нашу жизнь проще.
После них даже при неожидан-
ном похолодании мы можем
полностью запустить станцию
уже не за шесть дней, а за
день-два.

Признаться, меня удивила
такая оперативность, в кото-
рую я, честно сказать, не сразу
поверил. 

- Да вы поймите, - уверенно
говорил Андрей Наливайко. -
Каждый объект получает еще
до пробных топок акт готовно-
сти к отопительному сезону. А
прежде чем выдать его, прово-
дится опрессовка всего обору-
дования. Затем - гидравличе-
ские испытания. Таким образом
подтверждается герметичность
и целостность системы отопле-
ния. А уже потом мы еще раз
все проверяем на пробных топ-
ках. Так что никаких проблем
возникнуть не может. И непо-
средственно к отопительному
сезону просто надо все запус-
тить на полную мощность. Двух
дней для этого вполне доста-
точно. Единственное, что не-
подвластно специалистам теп-
лостанции, – это перепады на-
пряжения в электросетях. Когда
это происходит, встает все обо-
рудование. И приходится сроч-
но выезжать на объекты и запу-
скать технику вручную. Для
этого мы создали сменные бри-
гады, которые работают круг-
лосуточно.

Что же касается промышлен-
ных предприятий, то их начина-
ют топить не по решению мос-
ковского правительства, а по
особому графику и в индивиду-
альном порядке. Как объяснил
Наливайко, например, предпри-
ятия могут написать письмо, что
у них ведутся строительные ра-
боты и поэтому пока отопление
включать не нужно. Просьба
клиента - закон.

- Но и предприятие должно
официально взять на себя обя-
зательство, - объяснил Андрей
Степанович, - что примет меры,
исключающие размораживание
систем отопления при наступле-
нии отрицательных температур.

Георгий ПАНИН
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БОЛЬШОЙ ЗАБОТОЙ. ПОТОМУ ЧТО ЗА МАЛЫМ, 
КАК УТВЕРЖДАЛ КЛАССИК, 

ВИДИТСЯ ВЕЛИКОЕ
Повестка дня
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-Александр Михайлович, подобная
программа отнюдь не первая и,
наверное, не последняя. А что на

деле? Насколько успешно, на ваш взгляд,
развивается малый бизнес в столице?

- В последние годы - достаточно интен-
сивно. Приведу ряд цифр: в сфере мало-
го бизнеса сегодня работает порядка 200
тысяч предприятий; здесь занято свыше
двух миллионов граждан -  35,8 процента
трудоспособного населения города. А ес-
ли учесть и семьи предпринимателей, то
от малого бизнеса так или иначе кормится
более половины москвичей.

Количество малых предприятий в Моск-
ве на порядок выше, чем в других регио-
нах России. Их продукция составляет пя-
тую часть валового регионального продук-
та столицы и приносит в городской бюд-
жет более трети доходов. Безусловно,
Комплексная программа развития и под-
держки малого бизнеса на 2007-2009 годы
не только сохранит положительные тен-
денции, но и даст им серьезный толчок.

- Какие конкретно проблемы, связан-
ные с малым бизнесом, решает эта про-
грамма?

- Прежде всего она предполагает снять
остроту в вопросах аренды нежилых по-
мещений. Ведь не секрет, что арендная
плата составляет львиную долю расходов
предпринимателей. Поэтому программа
предлагает бизнесменам стать участника-
ми долевого строительства крупных
офисных центров, где можно работать
долго и уверенно.

Малым предприятиям это позволит
приобретать нежилые помещения факти-
чески по себестоимости. Правда, на засе-
дании правительства возник вопрос: не
получится ли, что те, кто войдет в долю и
получит недорогие офисные помещения,
начнут  заниматься выкачиванием ренты?
Предлагались даже и определенные ад-
министративные меры. Но мне это  непо-
нятно. Ведь участие в строительстве - то-
же бизнес. Так за что же лишать предпри-
нимателя возможности распорядиться
своей собственностью? К тому же он бу-
дет владеть не всем зданием, а лишь его
частью...

Как фактор сдерживания было предло-
жено оформлять все документы на участ-
ников финансирования исключительно как
на совместную долевую собственность. То-
гда продать-перепродать свой кусок не-
движимости будет достаточно сложно. Но
ведь у человека могут возникнуть финан-
совые проблемы, которые он сможет ре-
шить только путем продажи своей доли.

В целом до 2009 года планируется по-
строить для столичных предприятий ма-
лого бизнеса порядка миллиона кв. мет-
ров нежилых помещений. Это удовлетво-
рит до 70 процентов потребностей малых
предприятий.

В комплексной программе сохранена
30-процентная льгота по арендной плате.
Правда, в городском Департаменте иму-
щества зрела идея эту льготу упразднить.
На заседании правительства я прямо
спросил об этом мэра, и Юрий Михайло-
вич твердо ответил: 30-процентная льгота
по арендной плате будет сохранена.  Ина-
че многие малые предприятия просто ра-
зорятся.

Другая проблема - кредитование. Если
у вас нет кубышки или богатых родствен-
ников, то откуда взяться первоначальному
капиталу? Коммерческие банки предпочи-
тают давать кредиты крупным предпри-
ятиям, поскольку кредитование малого
бизнеса связано с определенными риска-
ми. Программа предлагает создание сис-

темы гарантийных, кредитных товари-
ществ, страховых компаний, которые мог-
ли бы обеспечить доступ к относительно
недорогим кредитным ресурсам. На реа-
лизацию этого пункта город заложил 6,3
млрд. рублей из городского бюджета, а
свыше 30 млрд. планируется привлечь
под гарантии правительства Москвы.

Наконец, третье направление – это уп-
рощение системы налогообложения ма-
лого предпринимательства. Сегодня она
настолько запутана, что малые предпри-
ятия, по словам Юрия Лужкова, тратят
чуть ли не половину своих доходов на со-
держание бухгалтерии.

На нашей комиссии в Мосгордуме мы
обсуждали эту проблему и будем предла-
гать поправки в Налоговый кодекс Рос-
сийской Федерации. В частности, речь
идет о внесении изменений в главу о еди-
ном налоге на вмененный доход и умень-
шении налогооблагаемой базы. Если мы
этого добьемся, то, уверен, доходы малых
предприятий будут расти.

- Александр Михайлович, а как обстоит
дело с пресловутыми административны-
ми барьерами?

- Говорить о полной ликвидации адми-
нистративных барьеров немыслимо. Мы
приняли хорошую систему «одного окна»,
упростив бумажную волокиту с оформле-
нием документов. Но везде работают жи-
вые  люди со своими психологическими

установками, нравственными понятиями,
которые зачастую не совпадают с новыми
социально-экономическими реалиями.
Скажу прямо: желаемых результатов мы
пока не получили.

- Бизнесменами, как говорится,  не ро-
ждаются. Есть ли в столице система под-
готовки кадров для малого предпринима-
тельства?

- Такая система есть, теперь предстоит
ее развивать и совершенствовать. В част-
ности, в программе, которую мы приняли,
предусмотрены такие направления подго-
товки предпринимателей, как бизнес-ин-
кубаторы и бизнес-школы, которые при-
званы оказывать начинающим капитали-
стам методическую и практическую по-
мощь в разработке бизнес-планов, техни-
ко-экономических обоснований проектов.
Планируется создание городских и ок-
ружных учебно-образовательных центров
малого предпринимательства. На мой
взгляд, заслуживает внимания и работа
студенческого дублирующего правитель-
ства, где молодые люди ищут новые под-
ходы к проблемам.

Попутно отмечу, что в программе це-
лый блок посвящен развитию предпри-
нимательства в молодежной среде. Что-
бы завтра молодые люди могли соста-
вить костяк малого предпринимательст-
ва, им будет оказываться и методиче-
ская, и организационная, и финансовая

поддержка. На эти цели из городского
бюджета планируется выделить около
30 млн. рублей. Каждому юному пред-
принимателю, чей проект получит одоб-
рение, выдадут субвенцию на развитие.
Ведь очень важно взять хороший старт!
А дальше многое зависит от самого че-
ловека - его воли, инициативы, предпри-
имчивости...

- Известно, что большинство малых
предприятий предпочитает работать на
потребительском рынке. Но ведь для биз-
несменов есть немало и других важных
точек приложения сил. Как эта проблема
решается в программе?

- Да, сегодня около 70 процентов ма-
лых предприятий заняты в сфере потре-
бительского рынка. В новой же програм-
ме в качестве приоритетных направлений
поддержки малого предпринимательства
определены научно-техническая сфера и
жилищно-коммунальное хозяйство. В
первом случае обращается особое внима-
ние на развитие такого масштабного про-
екта, как «Пром-сити Москва», и создание
особой экономической зоны технико-вне-
дренческого типа «Зеленоград», где есть
потребность в небольших, но технически
оснащенных малых предприятиях. Пред-
полагается, что они будут находиться на
острие науки, внедрять инновационные
проекты и самые передовые технологии.
Что касается ЖКХ, то здесь мы тоже ви-
дим самое широкое поле деятельности
для частных компаний.

Правда, на заседании правительства
было отмечено, что финансирование
двух вышеназванных направлений раз-
вития малого бизнеса явно недостаточ-
ное - 8-9 млн. на научно-техническую
сферу и 10 млн. на жилищно-комму-
нальное хозяйство. Эти суммы, конечно,
значительно возрастут.

В результате реализации комплексной
программы доля продукции, производи-
мой малыми предприятиями, в регио-
нальном валовом продукте должна воз-
расти как минимум до 22 процентов, а в
доходной части столичного бюджета – до
50 процентов.

Виктор БАШКИН

Власти Москвы давно уже уделяют особое внима-
ние развитию малого бизнеса. Еще одно свиде-
тельство тому – принятая городским правительст-
вом Комплексная программа развития и поддерж-
ки малого предпринимательства на 2007-2009 го-
ды. На заседании присутствовал и председатель
Комиссии по предпринимательству и экономиче-
ской политике Мосгордумы Александр КОВАЛЕВ.
Сегодня он наш собеседник.

ДЕЛО ЗА МАЛЫМ

ГОРЯЧИЙ ПРИВЕТ 
ХОЛОДНОЙ ОСЕНИ
Батареи в квартирах москвичей потеплели, и это надолго

ГИБДД готовит сюрпризы автовла-
дельцам. Грядут изменения в не-
скольких важнейших документах,

которые регламентируют действия тех,
кто сидит за рулем своего или чужого
автомобиля.

Во-первых, в недрах МВД РФ разра-
батывается новая сетка штрафных
санкций. Как показала практика, ныне
действующие меры абсолютно не эф-
фективны. Для лихача, привыкшего на-
рушать скоростной режим, игнориро-
вать дорожную разметку и предупреж-
дающие знаки, нет ничего легче, чем
отстегнуть сотню-другую рублей инспе-
ктору и продолжать езду в том же духе.
Не лучше обстоит дело и в тех случаях,
когда принципиальный сотрудник
ГИБДД выписывает штрафную квитан-
цию.

- По существу, у нас даже нет воз-
можности контролировать оплату
штрафов, - рассказывает сотрудник Уп-
равления ГИБДД ГУВД Москвы Сергей
Свиридов. - Некоторые нарушители
просто выбрасывают квитанции. Если
поднять «штрафные истории» злост-
ных лихачей, то можно отыскать таких,
у кого не оплачено по полтора десятка
квитанций. Техосмотры они проходят
по «своим» каналам, поэтому у нас нет
возможностей поставить их на место.

Скорее всего, будут не только увели-
чены размеры штрафов, но и введен
уже подзабытый водителями талон
предупреждений. В нем, как в давние
времена, нерадивым водителям будут
делать просечки. В случае перебора
предупреждений инспекторы получат
право применять более серьезные
санкции.

Отчасти с этим связано другое новше-
ство. Как сообщил начальник Департа-
мента безопасности дорожного движе-
ния МВД РФ Виктор Кирьянов, прежние
водительские удостоверения явно уста-
рели. Они разрабатывались в то время,
когда обстановка на дорогах была прин-
ципиально иной, а между автомобилями
не было существенной разницы.

Сейчас у нас лишь пять водительских
категорий, предоставляющих право их
владельцам водить соответственно мо-

тоциклы, легковые машины, грузовики,
автобусы и грузовики с прицепом.
ГИБДД предлагает значительно расши-
рить их число. По новой версии делить
водителей на категории начнут с тех, кто
сидит за рулем мопеда. А далее после-
дуют: мотоцикл, мотоцикл с коляской,
легковой автомобиль с массой до 3,5
тонны, две категории водителей грузо-
виков, микроавтобус, автобус с числом
пассажиров более 9 человек, два вида
грузовиков с прицепом, микроавтобус с
прицепом и автобус с прицепом.

По заверению сотрудников МВД
именно такая градация соответствует
стандартам европейских государств,
где давно уже проведена соответствую-
щая работа с владельцами автомоби-
лей. Кроме того, в новые водительские
удостоверения, по замыслу руководи-
телей МВД, будет вмонтирован микро-
чип со специальной информацией. По
существу, это будет аналог паспорта. В
нем кроме общих сведений о владель-
це будут заложены данные о водителе и
его авто: какие и когда были допущены
нарушения, где пройден техосмотр,
приобретен автомобиль и т.п.

Предполагается, что считывать ин-
формацию будет специальное устрой-
ство. Оно станет работать только при
идентификации личности того, кто де-
лает запрос. Другими словами, снять
информацию анонимно будет невоз-
можно, что поможет бороться с нечис-
топлотными и коррумпированными со-
трудниками ГИБДД.

Сейчас все это выглядит фантасти-
кой. Ведь внедрение даже части заду-
манного потребует огромных затрат,
серьезных организационных мероприя-
тий и специальной подготовки сотруд-
ников госавтоинспекции. Так что обе-
щания чиновников МВД ввести нова-
цию с 2007 года вряд ли осуществятся.
Кстати, в столичном Управлении ГИБДД
пока ничего не слышали о сроках вве-
дения водительских удостоверений с
микрочипами. Тем не менее водителям
стоит готовиться к замене удостовере-
ний и всему, что с этим будет связано:
неразберихе, очередям и нервотрепке.

Николай МОДЕСТОВ

А ВЫ КАКОЙ
КАТЕГОРИИ?
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2 октября
В Москве и Подмосковье при-

ступили к всеобщему военному
обучению населения. Во всех воен-
но-учебных пунктах (260 в столице
и 597 в области) занятия начались
организованно.

Газета «Московский 
большевик».  

К 1 октября москвичи внесли в
Фонд обороны 61268687 руб. день-
гами и на 10037640 руб. облигация-
ми государственных займов. Кроме
того, в Госбанк передано на 4230
руб. золотой монеты, 123 г плати-
ны, 6,8 кг золота и 326,9 кг серебра.

Газета «Московский 
большевик».

4 октября
По инициативе Московского со-

юза художников создается фонд
произведений живописи и скульп-
туры, посвященных Великой Оте-
чественной войне.

Газета «Московский
большевик».

5 октября
Из Директивы Ставки ВГК ко-

мандующему войсками Брянского
фронта № 002626 18.35

Ставка Верховного Главноко-
мандования утверждает <...> отвод
50 армии на вторую полосу оборо-
ны к западу от Брянска, 3 армии -
на рубеж р. Десна и 13 армии - на
фронт Кокоревка - Дмитриев -
Льговский...

По поручению Ставки ВГК
Начальник Генерального штаба

Б. ШАПОШНИКОВ
ЦАМО, ф. 3, оп. 11556, д. 2, л.

428. Копия.
5 октября

Директива Ставки ВГК <...> 
№ 002633             Карта 1 000 000

22.30
В связи с прорывом фронта 43 и

33 армий Ставка Верховного Глав-
нокомандования приказала Запад-
ному фронту отойти на линию Ос-
ташков, Селижарово, <...>, ст. Оле-
нино, <...> вдоль восточного бере-
га р. Днепр до города Дорогобуж.
Отход начинается в ночь с 5 на
6.10.

Резервному фронту в составе
24, 43 и 33 армий в ночь с 5 на 6.10
занять линию Ведерники, <...>
Жиздра, все пункты для Резервно-
го фронта включительно.

Штаб фронта - район Малый
Ярославец.

ЦАМО, ф. 3, оп. 11556, д. 2, 
л. 432-433. Копия.

ГКО принял решение о защите
Москвы. Главным рубежом сопро-
тивления определена Можайская
линия обороны, проходившая от
Волоколамска до Калуги.

История Второй мировой войны,
т. 4, с. 96.

На заседании бюро МК ВКП(б)
принято постановление о ходе

уборки и заготовки сельскохозяй-
ственных продуктов в колхозах Ка-
ширского и Бронницкого районов.

МПА, ф. 3, оп. 23, д. 15, л. 214-
215.

8 октября
Исполком Моссовета принял по-

становление «О дополнительной эва-
куации женщин и детей из Москвы».

Исполком Моссовета обязал уп-
равление зеленого строительства
и лесопаркового пояса организо-
вать приусадебное сельское хо-
зяйство на землях лесопарков и
хозяйств управления площадью
250 га.

ЦГАОРСС г. Москвы, ф. Р-150, оп.
3, д..733, л. 1; д. 739а, л. 162.

Колхозники Лотошинского рай-
она сдали для изготовления зим-
них     вещей в подарок воинам
действующей армии 1682 овчины
и 1320 кг  шерсти.

Газета «Московский больше-
вик».

10 октября
В московских кинотеатрах со-

стоялась премьера художественно-
го фильма «Дело Артамоновых».

«Вечерняя Москва».

На Гжатском направлении близ
ст. Колесники вступил в бой бро-
непоезд № 1, построенный на Ко-
ломенском машиностроительном
заводе имени В. В. Куйбышева.

Ефремцев Г. П. История
Коломенского завода. М., 1973, с. 205.

11 октября  
Первым звания Героя Советско-

го Союза в боях под Москвой за
образцовое выполнение боевых
заданий командования, за отвагу и
геройство удостоен И.Т. Любушкин
- старший сержант, командир тан-
ка 4-й танковой бригады.

«Правда». 

12 октября
В связи с приближением фронта

к Москве ГКО принял постановле-
ние о создании третьей оборони-
тельной линии, включающей поло-
су обеспечения и два оборонитель-
ных рубежа - главный и городской.
Московскую зону обороны возгла-
вило командование Московского
военного округа.

История Второй мировой войны,
т. 4, с. 96.

Коллектив Большого театра Со-
юза ССР шефствует над одним из
госпиталей. Каждую неделю для
раненых воинов устраиваются кон-
церты, в которых участвуют веду-
щие артисты театра: В.В. Барсова,
А.И. Батурин, И.С. Козловский, С.Я.
Лемешев и другие.

Газета «Московский
большевик».

Из приказания командованию
германской группы армий
«ЦЕНТР» 

№  1571/41 секретно
Главное командование сухопут-

ных сил приказало:
«Фюрер решил, что на капиту-

ляцию Москвы не следует рассчи-
тывать, если она даже и будет
предложена противником. Мо-
ральное право на это мероприятие
ясно всему миру. Так же, как в Ки-
еве взрывы со взрывателями за-
медленного действия повлекли тя-
желые последствия для войск, в
Москве и Ленинграде следует
ожидать этого в еще большей сте-
пени. 

Следует ожидать серьезную
опасность чумы. Поэтому ни один
немецкий солдат не должен захо-
дить в эти города. Кто попытается
уйти из города к нашим линиям -
должен быть расстрелян. <...> Уча-
стки, которые дают возможность
проникновению населения в глубь
советской страны, должны поощ-
ряться. <...> перед захватом горо-
да должны быть уничтожены ар-
тиллерийским огнем и бомбарди-
ровочной авиацией, а населению
их следует предоставить возмож-
ность уйти. <...>

Хаос в России будет тем боль-
ше, а использование занятых рай-
онов тем легче, чем больше рус-
ское население будет уходить в
глубь страны».

Следует как можно скорее отре-
зать город от его соединительных
путей с внешним миром.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ШТАБ, ОПЕРА-
ТИВНЫЙ ОТДЕЛ 

ЦАМО, ф. 500, оп. 12462, 
д. 114, л. 74-75. 
Перевод с нем.

14 октября
Государственный Комитет Обо-

роны решил эвакуировать из Мо-
сквы в Куйбышев часть партийных
и правительственных учреждений,
а также весь дипломатический
корпус. ГКО признал также целесо-
образным срочно вывезти остав-
шиеся еще в городе и области
крупные заводы, научные и куль-
турные учреждения.

История Великой
Отечественной войны

Советского Союза, т. 2, с. 247.

16 октября
Приказ командующего войска-

ми Московского военного округа 
Приказано к 10.00 17 октября

занять оборонительный рубеж Мо-
сквы коммунистическими и истре-
бительными батальонами.

«Москва - фронту», с. 24-25.

22 октября
Из донесения командования 4-й

германской армии
В  боях  за  овладение  областью

вокруг Москвы за период с 9 [по]
21.10 взяты в плен и захвачены
трофеи: 40 360 пленных, 179 тан-
ков, 327 орудий, 28 зенитных пу-
шек, 120 противотанковых пушек,
158 легких минометов, 704 пуле-
мета, 5 самолетов, 863 автомаши-
ны, 105 огнеметов. 

Для разведотдела.
ЦАМО, ф. 500, оп. 12462, д.115, л.

239. Перевод с нем.

Битва за Москву:14
«ВСЕ ДЛЯ ФРОНТА, ВСЕ ДЛЯ ПОБЕДЫ» - 
ЭТОТ ЛОЗУНГ РОДИЛСЯ  
ВО ВРЕМЯ БОЕВ ЗА СТОЛИЦУ 
И НА ГОДЫ СТАЛ ЗАКОНОМ ДЛЯ ВСЕЙ СТРАНЫ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 37 (192), 11 - 17 октября 2006

ХРОНИКА СОБЫТИЙ
1941 год, октябрь

12 октября 1941 г. ГКО издал Постановление
№ 765 сс «Об охране московской зоны» (РЦХИДНИ,
ф. 644, оп. 1, д. 12, л. 80), где, в частности, говори-
лось: «В связи с приближением линии фронта к Мо-
скве и необходимостью наведения жесткого поряд-
ка на тыловых участках фронта, прилегающих к тер-
ритории Москвы, ГКО постановляет: <...> Поручить
НКВД СССР взять под особую охрану зону, прилега-
ющую к Москве, с запада и юга по линии Калинин -
Ржев - Можайск - Тула - Коломна - Кашира».

14 октября 1941 г. в День Покрова Пресвятой
Богородицы митрополит Московский и Коломен-
ский Сергий выступил с обращением «Посодейст-
вуем нашим доблестным защитникам!», где напо-
минал: «Вторгшийся в наши пределы коварный и
жестокий враг, по-видимому, напрягает все свои
силы. Огнем и мечом проходит он нашу землю,
грабя и разрушая наши села, наши города. Но не в
первый раз русский народ переживает нашествие
иноплеменных, не в первый раз ему принимать и
огненное крещение для спасения родной земли».

«15 октября в 11 часов утра находившихся в Мо-
скве наркомов вызвали в Кремль, - вспоминал
нарком авиационной промышленности А.И. Шаху-
рин. - Молотов стоя сказал, что все мы сегодня
должны покинуть Москву и выехать в те места, ку-
да перебазируются наши наркоматы, - в города
Заволжья, Урала, Сибири. В Москве остаются
лишь оперативные группы наркоматов по 20-30
человек». 

После этого началось самое страшное - паника,
мародерство, дезертирство ряда ответственных
работников, уничтожение ценного оборудования.

«16.Х. 1941 г. были выведены из строя передаю-
щая радиостанция Наркомата морского флота в
Томилине и приемная радиостанция того же нар-
комата в Вешняках, были разрушены радиобюро и
автоматическая телефонная станция, размещен-
ная в Наркомате морского флота, Рождественка,
д. 1, - сообщается в докладной записке начальни-
ка УНКВД г. Москвы и Московской области
М.И. Журавлева наркому Л.П. Берия. - Вследствие
вывода из строя радиостанций морского флота
лишились радиосвязи Ленинград, Мурманск, Ар-
хангельск, Красноярск, Новосибирск, Астрахань,
Баку, Махачкала, Молотов, Ростов, Туапсе, Батуми
и другие города. <...>

Следствием установлено, что вывод из строя
оборудования и аппаратуры радиостанций был
произведен по приказу начальника Центрального
узла связи Наркомата морского флота Берези-
на М.О.».

А положение на фронтах ухудшалось.
«В связи с тем что оборонительный рубеж Во-

локоламск - Можайск - Малоярославец - Серпухов
занимали наши слабые силы, Военный совет

фронта основным рубежом обороны избрал но-
вую линию: Ново-Завидовский - Клин - Истрин-
ское водохранилище - Истра - Красная Пахра -
Серпухов - Алексин.  Приказом Ставки от 17 октя-
бря 22, 29 и 30-я армии были переданы во вновь
формируемый Калининский фронт. Командую-
щим Калининским фронтом был назначен гене-
рал-полковник И.С. Конев», - вспоминал позже Ге-
оргий Жуков. 

«Брянский фронт, во главе которого стоял гене-
рал-лейтенант А.И. Еременко, также находился в
крайне тяжелом положении. Большинство войск
фронта оказалось в окружении и с трудом проби-
валось на восток. Героическими усилиями им все
же удалось 23 октября вырваться из окружения.
Преследуя остатки войск Брянского фронта, пере-
довые части армии Гудериана, захватив Орел, 29
октября подошли к Туле» (Г.К. Жуков, «Воспоми-
нания и размышления», т. 2).

«18 октября немецкие войска захватили Мо-
жайск - последний город перед Москвой на
этом направлении, - писал  председатель ис-
полкома Моссовета В.П. Пронин. - В сырой,
промозглый вечер 19 октября <...> нас пригла-
сили на заседание Государственного Комитета
Обороны.

Без лишних слов Сталин подходит к столу и го-
ворит: «Положение на фронте всем известно. Бу-
дем ли защищать Москву?» <...>

Получив от всех утвердительный ответ, Сталин
продиктовал постановление о введении осадного
положения».

Из Постановления ГКО «О введении в г. Москве
осадного положения» № 813, 19 октября 1941 г.
(РЦХИДНИ, ф. 644, оп. 1, д. 12, л. 167-168. Заве-
ренная копия. Правда, 1941, 20 октября):

«<...> В целях тылового обеспечения обороны
Москвы и укрепления тыла войск, защищающих
Москву, а также в целях пресечения подрывной
деятельности шпионов, диверсантов и других
агентов немецкого фашизма Государственный Ко-
митет Обороны постановил:

Ввести с 20 октября  1941 г.  в г. Москве и при-
легающих к городу районах осадное положение.
<...>. Нарушителей порядка немедля привлекать к
ответственности с передачей суду Военного трибу-
нала, а провокаторов, шпионов и прочих агентов
врага, призывающих к нарушению порядка, рас-
стреливать на месте».

Однако и силы противника были сильно исто-
щены октябрьскими боями. Немцы нуждались в
перегруппировке войск и подтягивании к действу-
ющим войскам тыловых ресурсов. К концу октяб-
ря на фронтах наступило относительное затишье.

Владимир 
ПОТРЕСОВ

Кто были те люди, на которых
возложили руководство и за-
щиту города осенью 1941 года?
Сегодня мы расскажем об од-
ном из них - А.С. ЩЕРБАКОВЕ.

Александр Сергеевич Щербаков (1901 - 1945),
в годы войны - первый секретарь МК и МГК
ВКП(б), впервые проявил себя в 1917-1918

годах как организатор Союза рабочей молодежи
«III Интернационал» в Рыбинске, участвовал в по-
давлении белогвардейского мятежа в Ярославской
губернии. Учился в Коммунистическом университе-
те им. Свердлова. Заведовал отделом укома и губ-
кома в Нижегородском крае, редактировал газету
«Нижегородская коммуна». Окончив Институт
красной профессуры, в  1935-1936 годах был даже
первым секретарем Союза писателей СССР. Позже
назначался на партийные должности по всей не-
объятной стране, в том числе членом Политбюро
компартии Украины. 

С ноября 1938 года - первый секретарь МК и
МГК ВКП(б), совмещая эту должность с идеологи-
ческой работой в аппарате ЦК ВКП(б).

В годы войны ему довелось возглавить столич-
ную парторганизацию, что означало координацию
и контроль работы московских властных структур.

И.П. Сергеев, шофер Щербакова, отмечал:
«Много работы прибавилось во время войны у Але-
ксандра Сергеевича. Домой мы стали приезжать в
5 час., а иногда в 6 час. утра, а в 11 час. 30 мин. я
уже подаю машину».

Дважды 29 октября 1941 г. Щербаков был на во-
лосок от смерти: во время объединенного заседа-
ния МК и МГК ВКП(б) с участием представителей
Московского городского совета, Московского об-
ластного совета и Московского военного округа в
здание МК попала бомба. Щербаков был контужен.
Придя в себя, с сопровождающими направился в
Кремль. Возле Оружейной палаты пропускали ко-
лонну офицеров и курсантов. Вдруг послышался
нарастающий свист, раздался взрыв бомбы. Нес-
колько человек погибли. Щербакова вновь конту-
зило, к счастью, легко.

Сразу после освобождения, зимой 42-го, Щерба-
ков посетил разоренные гитлеровцами районы
Подмосковья, побывал в Ясной Поляне, Истре, где

враг при отступлении взорвал Ново-Иерусалим-
ский монастырь.

Летом 1942 года А.С. Щербакова назначили на-
чальником Главного политического управления
Красной Армии, заместителем наркома обороны
СССР, хотя он продолжал оставаться первым сек-
ретарем МК и МГК, секретарем Центрального ко-
митета партии, возглавлял Совинформбюро. 6 де-
кабря 1942 г. ему было присвоено звание генерал-
лейтенанта, а 17 сентября 1943 г. - генерал-полков-
ника. 

Щербаков пользовался большим доверием у
весьма придирчивого и подозрительного Сталина.
«Материалы, согласованные с Александром Серге-
евичем или завизированные им, - отмечал А.М. Ва-
силевский, - он (Сталин) подписывал не читая». О
том же свидетельствует Г.К. Жуков: «И. В. Сталин с
большим уважением и доверием относился к Але-
ксандру Сергеевичу». Маршал подчеркивал, что ра-
бота Главпура стала плодотворной, когда во главе
его встал А.С. Щербаков.

В письме американского Института биографиче-
ских исследований от 17 апреля 1944 г. говорится:
«Уважаемый генерал Щербаков! Имею честь дове-
сти до Вашего сведения, что Ваша фамилия наме-
чена на включение в третье (1944 г.) издание Био-
графической энциклопедии мира, на страницах ко-
торой дается биография лиц, граждан любой стра-
ны, достижения которых в их сфере деятельности
заслуживают быть отмеченными».

Щербаков был классическим «сталинским соко-
лом»: решительным, требовательным, бескомпро-
миссным, подчиненным порученному делу, гене-
ральной линии партии. В его речах и выступлениях
постоянны мотивы повышения революционной,
большевистской бдительности, нетерпимость к
инакомыслию.

Так, на пленуме МГК в феврале 1944 г. он обру-
шился на кинорежиссера А.П. Довженко за книгу
«Украина в огне»: «Довженко осмеливается крити-
ковать политику и практические решения партии и
Советского правительства [...] Он говорит, Совет-
ское государство не подготовилось к войне [...]
Довженко позволяет себе критиковать политику
партии в области колхозного строительства».

«О Щербакове от причастных к литературе лю-
дей, - писал Константин Симонов, - я слыхал раз-
ное - и хорошее, и плохое. <...> В Щербакове бы-
ло то качество партийного работника, которое не
дает тебе поводов размышлять: вызвали тебя
или пригласили, сделали предложение или дали
поручение. Все замыкалось на слове «нужно».
Оно присутствовало в атмосфере его рабочего
кабинета, и ты прекрасно понимал, что слово
«нужно» имеет здесь всеобщий характер, оно
также обязательно для самого Щербакова, как
для тебя».

Считается, что Н.С. Хрущев представил Щерба-
кова как большого  выпивоху. Профессор Тимоти
Дж. Колтон (Торонтский университет) писал: «Не-
оспоримо только то, что Щербаков-луноликий ал-
коголик». В то же время председатель Моссовета в
годы войны В.П. Пронин, многие годы работавший
с Щербаковым, живший по соседству на даче в Усо-
ве, отмечал, что Александр Сергеевич ненавидел
выпивки. 

Для нас же важно то, что одним из руководите-
лей Москвы, оказавшимся в самое для нее тяжелое
время на своем месте, был человек, запрограмми-
рованный на четкое выполнение решений и требо-
вание безукоризненного выполнения их подчинен-
ными. 10 мая 1945 года, сразу после падения Гер-
мании, на сорок четвертом году жизни А.С. Щерба-
ков скончался.

ОН ЗНАЛ ОДНО 
СЛОВО - «НАДО»

ОКТЯБРЬСКАЯ ДРАМА
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Выступивший на совещании глава агентства
Сергей Круглик отметил, что, хотя государ-
ство предусмотрело целый ряд законов,

регламентирующих порядок обеспечения жилой
площадью увольняемых, уволенных и продолжа-
ющих службу военнослужащих, в условиях огра-
ниченного финансирования строительства и по-
купки жилья жилищная проблема остается для
Министерства обороны одной из актуальных.

Около 35 процентов всех очередников Минобо-
роны России на получение служебного и постоян-
ного жилья претендуют на такие регионы, как Мо-
сква (около 19,0 тыс. семей), Московская область
(около 19,0 тыс. семей), Санкт-Петербург (около
7,0 тыс. семей), Калининградская область (около
6,0 тыс. семей), Ленинградская область (около
3,5 тыс. семей), где дислоцируются части посто-
янной боевой готовности. Ситуация осложняется
тем, что в указанных регионах России установи-
лись высокие цены за поднаем жилья. 

В соответствии с постановлением правительст-
ва РФ в городах Москве и Санкт-Петербурге, Ка-
лининградской, Ленинградской и Московской об-
ластях в 2006 - 2007 годах поручено осуществить
дополнительные меры по обеспечению жильем
военнослужащих, предоставить в этих регионах

не менее 18400 квартир. Функции заказчика по
строительству и приобретению жилых домов
(квартир) возложены на Росстрой.

Финансирование программы на эти годы соста-
вило 30 млрд. руб., исходя из таких параметров: на
строительство (приобретение) одного кв. метра
общей площади жилья не более 29 тыс. рублей - в
г. Москве и Московской области; 22 тыс. рублей -
в г. Санкт-Петербурге и Ленинградской области; 17
тыс. рублей - в Калининградской области.

Строительство ведется как на землях местных
властей, так и на землях МО РФ. Это позволяет
снизить расходы на инженерную инфраструкту-
ру, выйти на ценовые показатели, заложенные
Правительством РФ в директивном порядке. Од-
новременно председателем правительства
М. Фрадковым даны рекомендации РАО «ЕЭС

России» и ОАО «Газпром» минимизировать за-
траты на подключение строящихся жилых домов
к сетям энерго- и газоснабжения.

Росстрой передал функции государственного
заказчика по строительству и приобретению жи-
лых домов (квартир) ФГУ «Объединенная дирек-
ция по реализации федеральных инвестицион-
ных программ», определив ее заказчиком-за-
стройщиком. ФГУ проведены открытые конкурсы
на выполнение проектно-изыскательских и под-
рядных строительных работ по возведению жи-
лых домов, а также проектирование и строитель-
ство инженерных сетей и сооружений.

При строительстве жилья большое внимание
уделяется также отделке будущих квартир. В ча-
стности, в квартирах по требованию Росстроя
обязательна так называемая социальная отделка:

потолков (кроме кухни),   стен, полов (в комнатах
- линолеум, санузел - керамическая плитка), ус-
тановка  плинтуса и наличников, межкомнатных
дверей, дверей в ванных комнатах и туалетах, ус-
тановка заведенной электропроводки, розеток,
выключателей и патронов, а также газовой плиты
(электроплиты), унитаза, ванны, умывальника со
смесителями,   мойки   на подстолье, приборов
учета горячей и холодной воды.

- Уже сегодня можно с уверенностью сказать,
что президентское поручение по обеспечению
жильем военнослужащих Вооруженных сил ус-
пешно выполняется, - подытожил Сергей Круг-
лик. - Приобретаемый опыт позволяет с уверен-
ностью говорить о том, что механизм решения
жилищной проблемы военнослужащих может
быть использован для обеспечения жильем не
только военнослужащих, проходящих службу на
территории пяти названных регионов России, но
и в других субъектах Российской Федерации.

Владимир ПОТРЕСОВ

Мало кто знает, что первая медаль
«Партизану Великой Отечествен-
ной войны I степени за номером

000001 была вручена во время битвы за
Москву жителю города Сухиничи Калуж-
ской области Ефиму Ильичу Осипенко. За
что? Кто этот человек? При каких обстоя-
тельствах он отличился 65 лет назад?

Разговор о делах на фронте, о задачах
только что созданного партизанского отря-
да, о плане предстоящих действий был в
самом разгаре, когда вихрастый мальчиш-
ка примчал страшную новость:

- В селе фашисты!..
Населенный пункт, который партизаны

только что покинули, находился в трех ки-
лометрах. Туда срочно были высланы раз-
ведчики.

- Да, прибыло несколько подвод с сол-
датами, - подтвердили они. - Слышен лай
собак, рев скота. Похоже, грабят...

«Может, фашисты пронюхали об отряде
и допытываются у селян, где мы? - встре-
вожился командир отряда, бывший на-
чальник милиции Ефим Ильич Осипенко. -
Или у немцев есть агенты?»

Вскоре из деревни прибежал сын одно-
го из бойцов. Он рассказал, что фашисты о
партизанах не спрашивают, зато без цере-
моний отбирают лошадей, одежду...

- Ну что, так и позволим оккупантам
здесь хозяйничать? - обернувшись к това-
рищам, спросил командир.

- Сил у нас мало... - усомнился кто-то.
- На каждого - по три гитлеровца. Но ес-

ли так рассуждать, то и вообще сил не бу-
дет, - заявил Ефим Ильич. - В конце кон-
цов, с чего-то нужно начинать!

Он и сам понимал, что опасно вступать в
бой малочисленной, а главное - еще не об-
стрелянной группой. Но слишком важна
первая победа, да еще на глазах родных,
близких.

Засаду сделали на выезде из села. Пер-
вые же дружные залпы посеяли среди фа-
шистов панику. Оставшиеся в живых спры-
гивали с подвод и бежали в ближайший пе-
релесок. Пули, однако, догоняли их одного
за другим.

Возвращавшийся в село обоз был встре-
чен тишиной - никто не ожидал увидеть на
телегах партизан вместо фашистов.

- Разбирайте, товарищи, свои вещи, -
крикнул Осипенко.

Анализируя первый бой, молодые пар-
тизаны уже оценили умелые действия сво-
его командира.

- Я ведь еще в Гражданскую войну вое-
вал, - не бахвалясь, пояснил Осипенко. - А
после служил в летучем отряде по борьбе с
закордонными бандитами. В разных ситуа-
циях доводилось бывать. Да и служба в
милиции много значит: помогает оцени-
вать обстановку, ориентироваться в бою...

Одна за другой последовали большие и
малые операции. Действовать приходи-
лось и по собственной инициативе, и по
приказам командования Красной Армии,
связь с которой была установлена сразу
при формировании отряда.

Зимнее наступление Красной Армии под
Москвой партизаны встретили как знак
грядущего освобождения. Перед народны-
ми мстителями была поставлена одна за-
дача: не дать фашистам вывезти награб-
ленное имущество, военное снаряжение,
боевую технику. Поэтому сообщение, что

на станциях Черепеть и Лужки скопились
вражеские эшелоны, заставило задуматься
над тем, как не допустить их отправления
до прихода частей Красной Армии. Для
этого предстояло взорвать единственную
железнодорожную линию. Но в отряде не
хватало мин, капсюлей, детонаторов, бик-
фордова шнура. Из тайников извлекали
остатки аммонала...

Между станциями Мышбор - Шепелево
через заснеженный мелкий кустарник пар-
тизаны пробрались к железнодорожному
полотну. Выставив посты, начали долбить
промерзшую землю. С минуты на минуту
мог нагрянуть патруль. По расчету подрыв-
ников, аммонал в яме должна была взор-
вать противотанковая граната. К ее предо-
хранительной чеке Ефим Ильич прикрепил
провод. Только закончили работу, кто-то
крикнул:

- Поезд!
Партизаны скатились с насыпи и по-

спешили укрыться за снежными завала-
ми. Из-за леска показался паровоз с тре-
мя вагонами - проверочный состав. На
платформах стояли пушки и пулеметы.
Когда состав оказался рядом с партизан-
ской миной, Осипенко рванул на себя
провод и припал к земле... Ему важно бы-
ло вывести из строя железнодорожную
линию. Прошла минута, две... Взрыва не
было.

Опять послышался гудок: со станции
шел уже основной эшелон с грузами. Тем
временем от кустов к полотну побежали
партизаны; надо было понять, почему
взрывное устройство не сработало.

- Назад! - прокричал Ефим Ильич. А сам
метнулся в сторону, выдернул стоящий у
полотна шест-указатель и изо всех сил уда-
рил им по гранате...

Огненная волна вздыбила рельсы.
Мерзлая земля засыпала отброшенного
взрывной волной командира.

- Убит! - услышал он голоса товарищей
сквозь гул в ушах.

- Нет, - простонал Осипенко, - живой я...
Но уже в лесу сказал: «Ничего не ви-

жу...»
Спустя несколько недель он был в мос-

ковском госпитале. Зрение ему не верну-
ли. И все же служба Ефима Ильича Оси-
пенко на посту командира партизанского
отряда была отмечена не только медалью,
но и орденами Ленина и боевого Красного
Знамени.

Юрий ЗВЯГИН

ПЕРВАЯ 
ПАРТИЗАНСКАЯ...

Три дня середины октября 1941 го-
да оказались переломными в ис-
тории столицы, а, возможно, и

всей нашей державы. Немецкие войска
подошли вплотную к городу. Советское
руководство понимало, что наши вой-
ска, истощенные боями, легко могут
быть сломлены под натиском против-
ника. Да и регулярных частей, по сути,
не было. Так, мой отец, оказавшийся в
те дни в Москве после ранения в Запо-
лярье, был вызван в военкомат, и ему -
рядовому! - поскольку обучен и обстре-
лян, приказали командовать группой
ополченцев, вооруженных двумя учеб-
ными (не стреляли!) винтовками и бу-
тылками с зажигательной смесью, за-
нять оборону и отражать возможный
прорыв немецких танков в районе Ос-
танкино.

События разделили москвичей на тех,
кто поддался панике и, даже бросив от-
ветственные должности и дела, прихва-
тив государственные ценности, ринулся
вон из Москвы, - и тех, кто, помня свой
долг, остался у станков, на передовых
позициях, в своих кабинетах. Нам, ро-
дившимся после войны, не пристало су-
дить отцов и дедов, однако знать, как все
это было, и призадуматься - надо. Поэ-
тому послушаем воспоминания очевид-
цев о тех страшных днях истории столи-
цы: 16 - 18 октября 1941 года.

Из воспоминаний Г.В. Решетина (худо-
жественный редактор, записаны в 1977 -
1982 гг.):

«...Придя утром на завод 14 октября,
обнаружили отсутствие руководства: оно
уже уехало. Поднялся шум. Рабочие на-
правились в бухгалтерию за расчетом:
по закону нам положено выплатить
двухмесячный заработок. 

Кассира нет. Начальства нет. Никого
нет. Начались волнения. Стены легких
фанерных перегородок в бухгалтерии
трещат под напором людей. Наконец ча-
сам к двум дня выяснилось, что деньги
сейчас будут выданы. Нам предложено,
кто пожелает, следовать в Ташкент, по
возможности самостоятельно.

Часть эшелонов с оборудованием уже
ушла, остальные грузятся, но всем пре-
доставить места в вагонах не удастся.

В Москве с каждым часом станови-
лось все тревожней и беспокойней.

16 октября 1941 г. Шоссе Энтузиастов
заполнилось бегущими людьми. Шум,
крик, гам. Люди двинулись на восток, в
сторону города Горького.

Прибегает Иван Зудин. Он был одно
время вместе с нашим отцом в народном
ополчении. <...> На шее у Ивана связка
колбасы. Кладет на стол. Говорит, подо-
брал у магазина. Побежали вместе к ма-
газину. Там уже ничего не осталось.

По шоссе навстречу людям гнали скот
на мясокомбинат. Никому до этого нет
дела. На огромное стадо всего два по-
гонщика. К нам во двор забежало не-
сколько свиней. Появился погонщик,
стал нас ругать, думая, что это мы загна-
ли свиней сюда.

...Застава Ильича. По площади летают
листы и обрывки бумаги, мусор, пахнет
гарью. Какие-то люди то там, то здесь ос-
танавливают направляющиеся к шоссе

автомашины. Стаскивают ехавших, бьют
их, сбрасывают вещи, расшвыривая их по
земле. Раздаются возгласы: бей евреев.

Вот появилась очередная автомашина.
В кузове, на пачках документов, сидит
сухощавый старик, рядом красивая де-
вушка. Старика вытаскивают из кузова,
бьют по лицу, оно в крови. Девушка за-
слоняет старика. Кричит, что он не ев-
рей, что они везут документы. Толпа не-
преклонна.

Никогда я бы не поверил такому рас-
сказу, если бы не видел этого сам. 

...Вечером 16 октября соседка тетя Ду-
няша затопила печь. Яркий огонь пожи-
рает... книги, журналы. Помешивая ко-
чергой, она одновременно без конца по-
вторяет так, чтобы все слышали:

- А мой Миша давно уж беспартийный,
да и вообще он и на собрания-то не хо-
дил.

Бедная тетя Дуняша так перепугалась
прихода немцев, забыла даже, что ее
муж, очень неплохой мужик, тихий дядя
Миша, Михаил Иванович Паршин, умер
года за два до начала войны.

Москва военная. Мосгорархив, с. 111
- 113.

Из выступления по радио первого се-
кретаря МК И МГК ВКП(б) А. С. Щербако-
ва 17 октября 1941 г.

<...> Врагам удалось сосредоточить
против наших войск большое количество
мотопехоты и особенно танков. Гитлеров-
цы делают отчаянные усилия, чтобы по-
лучить победу, ибо положение немецкой
армии и особенно тыла таково, что Гер-
мания не может выдержать предстоящей
зимы в состоянии войны. Этим и объяс-
няется бешеный нажим немцев на наши
войска. Под давлением вражеских войск,
прорвавших на одном из участков фрон-
та нашу оборону, части Красной Армии
отошли на оборонительный рубеж ближе
к Москве. Над Москвой нависла угроза.
<...> Под Москвой спешно строится новая
линия обороны. Сотни тысяч трудящихся
Москвы и Московской области день и
ночь укрепляют подступы к Москве, ор-
ганизуются новые батальоны и полки для
защиты Москвы. <...> Самым опасным
является паника, чего допустить нельзя.

ЦАОДМ, ф. 3, оп. 52, д. 24, л. 1-3.

РАПОРТ
Сообщаю, что 15 октября 1941 г. в 13

часов директор завода № [...] НКАП Пе-
ровский <...>, оставив завод без руко-
водства, уехал на своей автомашине в
неизвестном направлении. Завод дол-
жен был эвакуироваться в г. Свердловск,
но Перовский вместо того, чтобы руко-
водить эвакуацией завода, взял 10000
руб. из кассы завода, погрузил 3 бочки
бензина в автомашину и на ЗИС-101 вы-
ехал, воспользовавшись тем, что меня
вызвали в РК ВКП(б).

Директор взял с собой гербовую пе-
чать, никому не оставив доверенности на
руководство заводом. Перовский не вы-
платил зарплату и подъемные рабочим.

Секретарь парторганизации Марты-
ненко [...] также дезертировал и оставил
свой партийный и профсоюзный билеты
и печать парторганизации на уплату
членских взносов.

Сбежал и председатель завкома Лаев-
ский [...], оставив имущество и все зна-
мена.

<...>
Помощник директора завода № [...]

НКАП по найму и увольнению  Бреев
Архив ФСК РФ. Заверенная копия.

Из записи беседы редактора ежене-
дельника «Неделя» А. Евсеева с зам. на-
чальника 1-го ГУ НКВД СССР, начальни-
ком Особой группы при  НКВД СССР П.А.
Судоплатовым.

- Какие объекты были заминированы?
Неужто Сандуновские бани?

- Вы почти угадали... Назову Дом сою-
зов...

- Кремль?
- Нет, такого задания у меня не было. Мы

с Эйтингоном Кремль обследовали - такое
поручение нам было дано. И защищать его
мы должны были со своими людьми. На
подступах к Кремлю у нас были созданы
огневые точки, наши люди были размеще-
ны в Доме союзов, в ГУМе, в театре им.
Пушкина (Камерный театр). Если не оши-
баюсь, он тоже был заминирован...

- Большой театр должны были взор-
вать?

- Да.
- МХАТ?
- Нет.
- Политехнический музей?
- Не помню.
- Какие предприятия?
- Военные в основном. На всех этих

предприятиях находились люди, кото-
рым мы полностью доверяли, они и
должны были осуществить эту акцию.
Учтите, что мы заложили взрывчатку
далеко не во все объекты. Держались
до последнего, надеялись, что не пона-
добится. Другое дело, что все было под-
готовлено для этого. Люди были подго-
товлены. Подготовлена взрывчатка. Вы-
ведены провода в те районы, в те кон-
спиративные квартиры, где следовало
нажать кнопку, если б это потребова-
лось. Между прочим, мы заминировали
даже свою радиостанцию в Кукольном
театре. Если бы немцы сунулись туда -
все взлетело бы вместе с ними на воз-
дух! Человек, который сделал бы это,
находился отсюда на небольшом рас-
стоянии.

- А правительственные дачи - «Ближ-
няя» и «Дальняя»? Дачи Молотова, Ми-
кояна, Ворошилова?

- Нет, там в этом смысле мы ничего не
делали.

- Вокзалы? Речные порты?
- Нет, их мы не трогали.
Москва военная. Мосгорархив, с 100 -

103.

Из воспоминаний маршала Г.К. Жуко-
ва

За месяц ожесточенных кровопролит-
ных боев немецко-фашистским войскам
удалось в общей сложности продвинуть-
ся на 230 - 250 км. Однако план гитлеров-
ского командования, рассчитывавшего
взять Москву к середине октября, был со-
рван, силы врага были серьезно истоще-
ны, его ударные группировки растянуты.

Жуков Г.К. Воспоминания и размыш-
ления, т. 2, с. 235-236.

ТРИ ДНЯ 
ИЗ ЖИЗНИ СТОЛИЦЫ

Вспоминают очевидцы

... ПЛЮС «СОЦИАЛЬНАЯ ОТДЕЛКА»
28 сентября в Федеральном агентстве по строительству и жи-
лищно-коммунальному хозяйству (Росстрой) состоялось сове-
щание по проблеме возведения жилья для военнослужащих. 
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РАСТАПЛИВАТЬ СНЕГ  
МЫ УЖЕ УМЕЕМ. 
ТЕПЕРЬ НАУЧИТЬСЯ БЫ РАСТАПЛИВАТЬ
ЛЕДЯНОЕ РАВНОДУШИЕ ЧИНОВНИКОВ!

Заботы наши

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 37 (192), 11 - 17 октября 2006

Единственное, в чем я не
ошибалась, – это в том,
что жители действительно

активно «куют», в смысле бла-
гоустраивают, свой дом. Ведь
больше этим заняться абсолют-
но некому.

Дом был построен и сдан в
1992 году. Въехали в него воен-
ные, получившие жилплощадь
через главное квартирно-эксплу-
атационное управление Минобо-
роны. То, что строители совер-
шенно не убрали за собой му-
сор, покидая дом, и это при-
шлось делать самим жильцам,
было меньшей из неприятно-
стей.

В течение десяти лет никаких
денежных вливаний от ГКЭУ,
которое должно было обслужи-
вать дом, не было, никакого ре-
монта не производилось. Спа-
сибо ДЕЗу – он хотя бы органи-
зовал диспетчерскую, куда жи-
тели могут позвонить в случае
протечки или отключения све-
та. Ремонтируют неполадки
сразу, без напоминаний. 

И пришлось жильцам самим
взяться за дом. Организовали
на общественных началах до-
мовый комитет (сейчас его воз-
главляет Валентина Самойлен-
ко). Сначала отремонтировали
лестничные клетки. Лишь на
трех этажах (из 25!) сочли, что
им это не нужно. Там и поныне

работает лишь половина ламп,
стены обшарпаны, пахнет сы-
рой штукатуркой.  Зато на ос-
тальных полы выложены кра-
сивой плиткой, стены аккуратно
покрашены, да не просто так, а
с выдумкой, возле дверей кар-
тины, зеркала, цветы...

На собственные деньги отре-
монтировали и первый этаж:
оборудовали комнату консь-
ержки, комнату для перегово-
ров, поставили домофон, ме-
таллические двери. ДЕЗ предо-
ставил лишь материал, а опла-
чивали работу сами жители. Са-
ми же принесли цветы в кадках,
кресла, журнальный столик,
ковры. Когда сажали цветы в
палисаднике, рассаду привози-
ли с дач. И как же теперь кра-
сив вход в подъезд! Кстати, ме-
сто для посадки цветов выбра-
но не просто так: они украшают
мемориальную доску, на кото-
рой написано, что в этом доме
жил пожарный Владимир Ар-
сюков, героически погибший
при пожаре на Останкинской
башне.

Сейчас каждая квартира пла-
тит по 150 рублей ежемесячно
за охрану и текущий ремонт.
Впрочем, со вдов военных бе-
рут либо 70 рублей, либо вооб-
ще ничего. А несколько квартир
платить отказываются по прин-
ципиальным соображениям –

мол, государство обязано брать
все расходы на себя. Но таких
совсем мало. 

Все 14 лет жизнь обитателей
этого дома – беспрерывная
борьба. Как-то в пристройке к
зданию открыли сауну. В итоге
вода стала выливаться в под-
вал, появились мошки, комары,
крысы. Жильцы добились, что-
бы сауну закрыли, а воду отка-
чали.  

Много проблем у жителей не
только в самом доме, но и ря-
дом с ним. Детская площадка
оборудована плохо – там, ко-
нечно, стараются поддерживать
чистоту, но этого недостаточно.
Спортивной площадки нет во-

все. Старинный липовый парк,
начинающийся буквально в де-
сяти метрах от дома, тоже при-
носит жильцам немало хлопот.
Когда они только въехали в но-
востройку, то дружно выходили
на субботники, чтобы привести
запущенный парк в порядок.
Всем он полюбился. А однажды
в 2002 году они узнали, что
Российский медицинский уни-
верситет, расположенный по
соседству, вырубил ночью со-
рок деревьев, чтобы построить
чуть ли не посередине парка ав-
тосервис! Жильцам пришлось
дежурить ночью, чтобы выруб-
ки не продолжились. Писали
Ю. Лужкову, добились, чтобы

сервис убрали. А через два года
новая напасть. Тот же универ-
ситет передает часть парка под
строительство 12-этажного
здания российско-германского
центра помощи малым пред-
принимателям с 5-этажным
подземным паркингом. И опять
борьба, письма... Рассказывает
Татьяна Демидова: 

- Когда подняли документы
московского правительства,
выяснилось, что еще в 2002 го-
ду парк был определен как па-
мятник садово-паркового твор-
чества. Также оказалось, что к
2005 году должны были закон-
читься реставрационные рабо-
ты в парке. Мосзеленхоз № 8

удалил поваленные деревья,
выкосил газон, но на этом ра-
боты и закончились. Кроме то-
го, парк ценен тем, что в нем
есть окопы и дзот времен Вели-
кой Отечественной войны. Тут
уж к борьбе за парк подключи-
лись наши ветераны. Строи-
тельство центра было отмене-
но. 

Сейчас жильцы многостра-
дального, но не сдающегося
дома мечтают перейти под кры-
ло города. Одна за одной зда-
ние осматривают комиссии.
Уходят потрясенные. Например,
пожарные рассказали жителям,
что в высотках  должна быть
предусмотрена специальная си-
стема пожаротушения. В этом
же доме системы дымоудале-
ния есть, но не работают. Тре-
вожные кнопки ни к чему не
подсоединены. Пожарные рука-
ва в щитах не подключены к во-
де. Жильцы были готовы опла-
тить восстановление системы
пожарной безопасности, но ко-
гда они стали обзванивать за-
нимающиеся этим фирмы, вы-
яснилось, что такая система за-
кладывается в смету строитель-
ства и обходится в десять про-
центов от стоимости всего до-
ма!

В ходе многочисленных про-
верок выяснилось, что в транс-
форматорной подстанции,
обеспечивающей дом светом и
горячей водой, нет ни единого
целого агрегата, ей нужен капи-
тальный ремонт. 

Говорит Татьяна Демидова: 
- Мы денег на капитальный

ремонт собрать не можем. Го-
род в таком «разобранном» со-
стоянии брать нас не хочет.
ГКЭУ деньги не выделяет. Полу-
чается замкнутый круг. 

Жильцы дома № 121/1, кор-
пус 2 по Ленинскому проспекту
уже зарекомендовали себя как
люди активные и умеющие бо-
роться за свои права. Не сомне-
ваюсь, что они продолжат до-
биваться, чтобы их дом приве-
ли наконец в нормальное со-
стояние. Рано или поздно они
этого добьются. Главное, чтобы
не слишком поздно.

Лидия ГРОМЕКА

Болотный, Кремлевский, Тре-
тий Рим, сегодня - Золотой
остров... Как только не менял
в последнее десятилетие на-
звание Балчуг - часть суши
напротив Кремля, окружен-
ная с одной стороны Моск-
вой-рекой, а с другой - руко-
творным каналом. 

«Реализация программы «Золотой ост-
ров». Что? Где? Когда?» - под таким на-
званием 5 октября в информационном

центре правительства Москвы прошла пресс-кон-
ференция председателя Комитета по архитектуре
и градостроительству Москвы, главного архитек-
тора столицы Александра Кузьмина. Водоотвод-
ному каналу, вырытому для ремонта поврежден-
ных половодьем 1783 года опор Большого Камен-
ного моста, обязан рождением этот искусствен-
ный остров. Хоть его многовековая застройка не
имеет ясной концепции, здесь находятся памят-
ники архитектуры: ампирный особняк купца
И. Лобкова, городская усадьба в стиле XVIII века
П. Харитоненко (принадлежащая ныне посольству
Великобритании), кондитерская фабрика
Ф.Т.К. Эйнем и многие другие...

Предваряя рассказ о программе, Кузьмин сооб-
щил, что Москва развивается как центр мирового
туристического бизнеса. Причем по сравнению с
советским периодом средняя годовая посещае-
мость столицы сегодня возросла в полтора раза,
до трех миллионов человек. В то же время в такие
города, как Рим, Париж и ряд других, в год приез-
жает несколько десятков миллионов туристов. 

И вот чтобы Москва приблизилась к этим по-
казателям, как объяснил Кузьмин, ей не хватает
целого ряда объектов туриндустрии, в первую
очередь гостиниц. Оказывается, именно Золотой
остров в центре столицы должен выправить по-
ложение.

Представив журналистам общую концепцию
проекта преобразования острова, Кузьмин ос-
тановился на вопросах транспортного обеспе-
чения, строительства мостов, проездов, под-
водных и подземных стоянок. Говоря о новых и
перестройке существующих зданий, главный
архитектор Москвы отметил, что офисов на
острове не будет (они потребуют массу маши-
номест), а в основном возникнут гостиницы и
другие объекты туристической инфраструкту-
ры. При этом высота застройки не превысит су-
ществующую. 

Остановившись на проекте продолжения мос-
та, прозванного в народе Лужковским, соединяю-
щего остров с храмом Христа Спасителя, Алек-
сандр Викторович сообщил, что его продолжение
в сторону канала будет уникальным сооружением
с площадями разной высоты и свяжет остров с
Замоскворечьем. Пространство под новой частью
моста будет застроено гостиницами, ресторана-
ми, магазинами для приезжих. Одновременно ар-
хитектор коснулся использования памятников ис-
тории острова, в том числе известного Дома на
набережной, предложив туристам «аттракцион»:
знакомство с мемориальными досками прежних
обитателей серого монолита, в основном расстре-
лянных в 1936 - 1938 годах.

На резонный вопрос журналистов, а что же
даст реконструкция Золотого острова москвичам,
архитектор порадовал: за счет новых мостов и на-
бережных москвичи получат уникальную возмож-
ность форсировать водные преграды в непривыч-
ных местах и гулять по-над речкою в разные сто-
роны. Вопрос о том, какая судьба ожидает быв-
ший императорский яхт-клуб, легендарную
«Стрелку», взрастившую, скажем, трехкратного
олимпийского чемпиона Вячеслава Иванова, ос-
тался без ответа.

Журналистов интересовало, какой стиль объе-
динит ансамбль острова, кто из зодчих будет реа-
лизовывать проект, сроки реализации. Увы, Кузь-
мин и на эти вопросы не ответил, сославшись на
их громоздкость.

Владимир ПОТРЕСОВ

Снегоплавильный пункт «Ми-
тино» по-своему достаточно
уникален. Во-первых, он ра-

ботает на дизельном топливе, а у
ГУП «Мосводосток» таких объек-
тов не более трех. Также есть пун-
кты вблизи ТЭЦ, где снег плавится
с помощью горячей воды, а быва-
ют еще и газовые объекты. Но все
они уступают дизельным. И хотя
такой способ плавки на порядок
дороже, зато производительность
увеличивается в три раза. Вторая
особенность снегоплавильного
пункта «Митино» - это то, что ему
всего два года.

- Наш объект будет напичкан
всякой современной техникой, –
говорит начальник аварийной
службы ЭГТР-2 Виталий Булыгин.
– Мы уже заранее убрали все не-
дочеты и исправили все неполад-
ки, которые случались на других
пунктах.

Сначала мы подошли к тепло-
вым установкам, которые работа-
ют на дизельном топливе. Внешне
они похожи на три маленьких
хозблока. Но внутри них находи-
лись не продукты и не кухня, а два
бака. Один для топлива, другой
для обессоленной воды. 

- Отсюда все и начинается –
рассказывает Виталий Анатолье-
вич. – Топливо сгорает, тем самым
нагревает воду, которая превра-
щается в горячий пар. Потом он
проходит по трубам и попадает в
теплообменники. Вода нагревает-
ся и растапливает снег.

Сам процесс происходит в двух
бассейнах, которые рассчитаны на
1500 кубов.

Вода, полученная после плавки
снега, отправляется на очистные
сооружения. Там она проходит
очистку сначала через песок, а по-
том еще через шесть фильтров.
После этого очищенная вода попа-
дает в реку Сходня. Чистота воды
контролируется экологической
службой. 

Но это все можно будет увидеть
только в конце недели, когда
пройдет пробный запуск. А сейчас
здесь идут профилактические ра-
боты. Проверяются трубопровод,
все прокладки и фильтры, меняет-
ся изоляция. Также просматрива-
ется весь водопровод, чтобы
знать, откуда может пойти утечка
пара или воды.

- Ну а если уж что-то произой-
дет, то на этот случай у нас уже
подготовлены бригады, которые
будут находиться на объекте по-
стоянно, - рассказывает Виталий
Анатольевич.- В каждой из четы-
рех бригад есть инженерно-техни-
ческий работник, который отвеча-
ет за эксплуатацию котельных ус-
тановок. Также два оператора и

механик. Последний будет следить
за тем, чтобы не случилась какая-
нибудь техническая поломка. И ес-
ли она произойдет, то в самые
краткие сроки будет устранена.
Словом, объект зимой должен ра-
ботать в оптимальном режиме.

Сюда могут привозить снег от
150 до 200 машин в день. И хотя
объект новый и построен по пос-
леднему слову техники, ему, как и
другим, требуется небольшой от-
дых. В сутки должно быть два-три
перерыва. Два технических по со-
рок минут и один-два в зависимо-

сти от нагрузки по часу. За сорок
минут специалисты должны успеть
очистить все фильтры. А часовой
перерыв делается для пересменки
и для того, чтобы пообедать. Но в
период обильных снегопадов ава-
рийной службе ГУП «Мосводо-
сток» не до отдыха.

Оказывается, не так просто рас-
топить снег. Тут сложнейший ме-
ханизм, управляемый с диспет-
черского пульта, который распо-
ложен здесь же, в административ-
ном здании.

- Этот дом специально построен
для начальника снегоплавильного
пункта, для мастера, диспетчеров,
к которым будет стекаться вся ин-
формация, – говорит Василий Ана-
тольевич. – Тут будут и комната
для совещаний, и комната отдыха с
душем, кухня и специальные каби-
неты для аварийных бригад.

Это здание уже практически по-
строено. Осталось всего лишь за-
везти мебель. Что же касается са-
мой территории, то, по словам на-
чальника аварийной службы, оста-
лось только благоустроить мест-
ность: сделать газон, вывезти
строительный мусор...

Георгий ПАНИН

ЗОЛОТОЙ ОСТРОВ 
ЖДЕТ ГОСТЕЙ

На этой неделе состоится пуск снегопла-
вильного пункта «Митино» в СЗАО на очи-
стных сооружениях ГУП «Мосводосток».
Чтобы все прошло без сучка, без задорин-
ки, аварийная служба этого предприятия
несколько месяцев подготавливала объект
к запуску. И что у них в итоге получилось,
узнавал корреспондент «МС».

СПЛАВИМ 
СНЕГ БЕЗ ПРОБЛЕМ

КУЗНЕЦЫ УЮТА ДЕРЖАТ ОБОРОНУ
На проводимом летом конкурсе «Москва
– моя судьба» дом № 121/1, корпус 2 на
Ленинском проспекте получил спецприз
«Наш дом и наше дело в нем». И ехала я
туда с намерением сделать оптимистиче-
ский репортаж о жителях – кузнецах сча-
стья, уюта, чистоты и красоты в своем
собственном доме. Но в ходе беседы с
членом общественного домового комите-
та Татьяной Демидовой оказалось, что
все не так радужно, как представлялось
ранее.



ПО ШПИОНСКОМУ
СЦЕНАРИЮ

Девять килограммов героина высокой
пробы изъяли в ходе оперативной ком-
бинации наркополицейские и их коллеги
из УВД ЮАО. Остановив на одном из пе-
рекрестков Варшавского шоссе «волгу»,
сотрудники управления Федеральной
службы РФ по контролю за оборотом
наркотиков по городу Москве нашли в
багажнике машины около килограмма
тяжелого наркотика.

Сверток с героином находился на ков-
рике под водительским сиденьем. Героин
перевозил таджик-наркокурьер. Он рас-
сказал, что приехал в Москву в поисках
работы, но ничего стоящего не нашел. И
тогда «друзья» предложили ему полу-
чить «легкие» деньги. Так он стал пере-
возчиком зелья.

Интересно, что передача героина про-
исходила в лесопарковой зоне столицы с
применением всех конспиративных уло-
вок. В лучших традициях шпионских ис-
торий наркокурьер получил груз от дове-
ренного лица наркоторговцев. После че-
го фигуранты разошлись как абсолютно
незнакомые люди...

Наркополицейским удалось отыскать
всех «конспираторов», а также их тайный
склад. Помогла обученная собака с кино-
логом. В одном из укромных уголков
парковой зоны сыщики нашли зарытую в
землю упаковку из восьми свертков об-
щим весом 7,8 килограмма. Всего в ре-
зультате операции изъято почти девять
килограммов зелья. Сейчас проводятся
специальные мероприятия для выявле-
ния всей цепочки наркоторговцев.

ЧТО БЫЛО - 
НЕ ПОМНЮ

Около девяти вечера в дежурную
часть ОВД района Даниловский поступи-
ло сообщение о разбойном нападении на
женщину. Выехавшим на место проис-
шествия нарядом милиции на улице Ма-
лая Тульская был задержан некий граж-
данин, нанесший серьезные травмы де-
вушке.

Задержавший налетчика сотрудник па-
трульно-постовой службы ОВД Егор
Аверкин пояснил, что девушка в ожида-
нии своего знакомого сидела в машине.
К ней подбежал незнакомый парень и
стал отнимать мобильный телефон. Ког-
да жертва попыталась оказать сопротив-
ление, бандит начал зверски ее избивать.

- Бандит был настолько взбешен реак-
цией девушки, - рассказал сотрудник
ОВД района Даниловский Денис Хватов, -
что нанес ей серьезные травмы. Сейчас в
отношении задержанного возбуждено
уголовное дело по факту разбойного на-
падения. О мотивах своего поступка он
говорить отказался: «Был очень пьян,
что случилось - не помню»...

ОНИ НЕ ПРОЕДУТ
В столице ежедневно угоняют около

сорока автомобилей. И хотя часть из них
находят сотрудники уголовного розыска
и дорожно-патрульной службы, пробле-
ма для мегаполиса стоит очень остро.
Многие украденные автомобили уходят
на «черный» рынок с перебитыми номе-
рами агрегатов и продаются под видом
новых.

Только с начала года сотрудниками
госавтоинспекции выявлено свыше 5100
машин с уничтоженной или измененной
символикой - маркировкой узлов, агре-
гатов и кузовных деталей. Выявлено так-
же 2200 транспортных средств, находя-
щихся в розыске, а регистрация почти
1600 машин признана недействительной.

Начальник ГУВД Москвы Владимир
Пронин выступил с инициативой о вос-
становлении обязательного контроля ав-
томототранспорта перед его продажей.
Как заявил Пронин, если предложение
будет принято, то вероятность легализа-
ции автотранспорта с измененными но-
мерами агрегатов и узлов резко снизит-
ся, что отразится на числе угоняемых в
столице машин.

По свидетельству начальника Управле-
ния информации и общественных связей
ГУВД Москвы Виктора Бирюкова, столич-
ные милиционеры в ближайшее время
направят соответствующие предложения
в Мосгордуму и правительство Москвы.
Предусматривается отправка машин с
криминальным прошлым на специаль-
ную стоянку с целью их дальнейшей ле-
гализации и продажи городскими служ-
бами.
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КРИМИНАЛЧТОБЫ ВНУКАМ ХВАТИЛО

Те, кто проработал в стенах «Маяка»
не одно десятилетие, ничего более вар-
варского, чудовищного представить не
могли. Цех, где трудились лучшие тех-
нологи, испытатели, изобретатели, в
одночасье превратился в руины.

Новые хозяева и не скрывали своего
отношения к базовому производству
отечественного авиапрома. Они почти
сразу продали корпус банку «Москов-
ский капитал», эмблема которого те-
перь украшает фасад здания. Произ-
водство погибло, а работники «Маяка»
получили наглядный урок. Да и сам
«Маяк», если бы не усилия коллектива,
давно бы был пущен в распыл, как и
сотни других предприятий оборонной
промышленности.

С 1943 года «Маяк» производил и ре-
монтировал агрегаты, без которых не-
мыслима была не только военная авиа-
ция страны. Предприятие было монопо-
листом в изготовлении спецтехники и
электрооборудования, от него зависела
работа танкостроительных, судострои-
тельных, ремонтных и других предпри-
ятий. Без изделий завода до сих пор в
российское небо не поднимается ни
один самолет. Вертолеты, самолеты но-
вейшего поколения, гражданские авиа-
лайнеры - на них установлены агрегаты,
обеспечивающие надежную эксплуата-
цию. Но... такое сейчас время: о безо-
пасности, и не только в отдельно взя-
том случае, а в масштабах государства,
мы почему-то вспоминаем только тог-
да, когда случаются трагедии.

История гибели головного предпри-
ятия, составлявшего гордость отечест-
венной авиапромышленности, - это
длинная цепь событий, в основе кото-
рых людская корысть и малодушие.
Первая «черная метка» была прислана
«Маяку» в 1997 году. Тогда один из ру-
ководителей предприятия стал участни-
ком комбинации, в результате которой
огромная территория завода стала де-
литься как лакомый пирог. Чтобы по-
нять объемы махинаций, назову только
одну цифру: нынешний хозяин продан-
ного цеха ежегодно получает за него от
арендатора более десяти миллионов
рублей.

Как же это произошло? Придумал че-
ловек комбинацию, нашел подход к ру-

ководителю предприятия и сделал ему
предложение, от которого тот не смог
отказаться. Были долгие беседы, были
приватные встречи в саунах, оговарива-
лись проценты и «откаты». Конечно, не
все  руководители завода были сговор-
чивы, не каждый готов был ставить
подпись под фиктивными сметами и
финансовыми соглашениями. Встреча-
лись и несговорчивые. Но рвущиеся к
миллионным барышам махинаторы в
средствах себя не стесняли.

Кого-то вывозили на машине и спо-
койно объясняли что к чему. Кому-то
угрожали, за кем-то устанавливали «на-
ружку», круглосуточно следили за каж-
дым шагом. В отношении упрямцев
возбуждались липовые уголовные де-
ла, проводились обыски, в том числе и
поздно вечером. Попробуйте устоять в

такой ситуации! Да еще когда вам
вкрадчивым голосом объясняют: «Ну,
чего ты кочевряжишься, дружок? Пос-
тавишь закорючку - и получишь столь-
ко, что внукам хватит!»

И они ставили свои подписи, распро-
давали то, что созидали и сохраняли це-
лые поколения. Кому-то доставались
куски «с начинкой», кто-то успевал
схватить «подсохшую корочку», добыча
иных и вовсе была мизерной. Зато тот,
кто моделировал схемы и был инициа-
тором процесса, внакладе не остался.

В ОСАДЕ

«Маяк» - один из тысячи заводов
оборонной промышленности, оказав-
шихся в кризисе с началом реформ.
После перехода российской экономики
от административных методов регули-
рования к рыночным большинство
стратегических предприятий и органи-
заций столкнулось с проблемой выжи-
вания. Раньше госзаказ обеспечивал
«Маяку» не только безбедное сущест-
вование производства, но и позволял
вкладывать средства в перспективные
разработки, обновлять технологическое
оборудование, проводить подготовку
специалистов. Но заказы сокращались
или вовсе аннулировались. Долги пред-
приятия стали расти, зарплаты - задер-
живаться или вовсе не выплачиваться.
Цеха обезлюдели, специалисты, кото-
рые раньше были правофланговыми
отраслей, отправлялись подрабатывать

на соседний Черкизовский рынок: тор-
говать пуховиками стало выгодней, чем
крепить обороноспособность страны.

Назову еще одну удручающую циф-
ру. В начале восьмидесятых на пред-
приятии трудилось более пяти тысяч
человек, сегодня на «Маяке» работают
около трехсот...

- Мой предшественник проводил ак-
ционирование производства, - говорит
нынешний генеральный директор «Ма-
яка» Вячеслав Попков. - Таким образом
он пытался спасти завод, бился до кон-
ца... Я думаю, что делал он все правиль-
но, другого выхода не оставалось. И не
его вина, что процесс развала к тому
моменту прошел точку возврата, а про-
тивники использовали все методы -  от
подлогов до откровенного подкупа. Се-
годня у нас выкуплено более 64 процен-

тов территории. Мы работаем «в чу-
жих» цехах и порой не можем даже до-
казать свою правоту. Многие докумен-
ты сознательно уничтожены, нынешние
хозяева стали правообладателями по
таким запутанным и изощренным схе-
мам, что разобраться в них, найти кон-
цы и начала невозможно.

- После реализации самой лакомой
части имущества, - продолжает Вяче-
слав Николаевич, - предприятие лиши-
лось всех зданий по периметру, выхо-
дящему на улицы, и стало должником
одного из собственников - закрытого
акционерного общества «ГА консалтинг
групп». Другая фирма - ООО «Барс» -
активно выселяет нас из здания, в кото-
ром собирается разместить сеть раз-
влекательных клубов «Вулкан», а также
офисные помещения этих игорных за-
ведений. Нас постоянно третируют, за-
брасывают повестками в суды, мили-
цию. Мы живем в осаде. Кто-то из нас
всегда дежурит в дирекции - на случай
провокаций. Документы мы тщательно
прячем, и об их нахождении знает лишь
узкий круг доверенных лиц.

ДЕНЬГИ НЕ ПАХНУТ

Конечно, не все безнадежно. Доста-
точно сказать, что оставшиеся в колле-
ктиве люди - настоящие патриоты сво-
его предприятия. Только за последний
год сотрудники «Маяка» подписали бо-
лее 700 коллективных писем. Их крики
о помощи услышали, и сейчас в Измай-

ловском межрайонном суде будет слу-
шаться дело о мошенничестве тех, кто
участвовал в распродаже и преднаме-
ренном банкротстве оборонного пред-
приятия.

Возможно, не все «герои» предста-
нут перед судом: рядом с бывшими ру-
ководителями завода Геннадием Коро-
виным и Эдуардом Воронцом работни-
ки предприятия хотели бы видеть и дру-
гих. Например, бывшего сотрудника
предприятия Рахимова. На завод он
пришел в далеком 1983 году рядовым
обрубщиком металла. Природная сме-
калка помогла ему сначала продвинуть-
ся в комитет комсомола, затем полу-
чить партийный билет. Но потом Рахи-
мов был уволен...

Появился он на горизонте «Маяка»
уже в период перестройки. И напомнил
о себе бывшим коллегам - начал моде-
лировать хитроумные схемы для приоб-
ретения земли ослабевшего и терявше-
го влияние предприятия. По мнению его
бывших коллег и сотрудников правоох-
ранительных органов, занимающихся
этим запутанным делом, именно Рахи-
мов является мозговым центром и кук-
ловодом всех аферистов, разваливаю-
щих важнейшее стратегическое обо-
ронное предприятие России.

- Сейчас трудно понять, чем закон-
чится эта история, - считает замести-
тель генерального директора завода
«Маяк» по экономике Марина Панина.
- Да и если она закончится, произой-
дет это не скоро. Ведь восстановить
справедливость в такой ситуации
очень непросто. Достаточно сказать,
что тот же Рахимов имеет связи на
уровне правительства Москвы и часто
получает благосклонное отношение к
своим «играм».

Интересно, что все говорят о Рахимо-
ве как о несомненном таланте, умею-
щем просчитать ситуацию на несколько
ходов вперед. Качество, помогающее в
картежной игре, к которой он питает
слабость. Пока что даже несомненные
таланты не помогают Рахимову в заоч-
ном поединке с силовыми структурами.

За историей «Маяка» с тревогой на-
блюдают сотни тысяч людей - работни-
ков заводов и институтов всей россий-
ской оборонной промышленности, ока-
завшихся в таком же плачевном поло-
жении. Механизм преднамеренного
банкротства в условиях несовершенст-
ва нормативной правовой базы превра-
тился в сверхприбыльный бизнес. Ус-
тойчивые криминальные группы при
содействии «карманных» арбитражных
управляющих, преследующих корыст-
ные цели, и коррумпированных чинов-
ников различных ведомств позволяют
получать сверхприбыли и разрушать
промышленный и научный потенциал
государства.

Эксперты подсчитали, что доход от
одной контролируемой процедуры бан-
кротства крупного высокорентабельно-
го предприятия может достигать  не-
скольких миллиардов рублей. И еще не-
маловажная деталь: учитывая размах
деятельности структур, специализиру-
ющихся на заказных процедурах бан-
кротства, а также особое значение по-
павших в поле зрение аферистов объе-
ктов, есть все основания полагать, что
схемы ликвидации предприятий основ-
ных отраслей экономики стимулируют-
ся в том числе и за счет иностранного
капитала.

Но некоторые признаки оздоровле-
ния уже заметны. Завершается реали-
зация федеральной целевой програм-
мы «Реформирование и развитие обо-
ронно-промышленного комплекса
(2002-2006)». За период выполнения
положений программы прирост объема
продукции оборонно-промышленного
комплекса составил 39,1 процента, а за-
грузка занятых в производстве мощно-
стей увеличилась на 35-40 процентов.

Прощаясь со мной, Вячеслав Попков
рассказал тревожную историю. Не так
давно ему привезли изделие «Маяка».
Специалисты некоего авиапредприятия
попросили проверить пригодность
важного узла безопасности полетов.
Технологи «Маяка» проверили «род-
ное» изделие и обнаружили, что оно
собрано из бэушных деталей, ничего
общего с продукцией «Маяка» не име-
ет и даже окрашено... малярной кис-
точкой.

- Мы выпроводили «спецов» за воро-
та, - заканчивает Вячеслав Николаевич.
- Хлам, который они нам привезли для
тестирования, годился лишь для свал-
ки. Правда, изделие пришлось отдать.
Собственность все-таки... Но мы тот
случай постоянно вспоминаем, как
только слышим про очередное ЧП в
воздухе.

ТУЗОВЫЙ ПРИКУП
Крушили ломами, выбрасывали в окна, выкидывали в мусорные контейне-
ры... Быстрее, быстрее! Подумаешь, уникальное рентгеновское оборудова-
ние, не имеющая аналогов в мире технология, дорогостоящие приборы, ис-
пытательные стенды, созданные поколением ученых! Теперь это никому не
нужно. Главное - живые деньги, и лучше зеленого оттенка... Так рассуждали
новые хозяева, расправляясь с цехом № 6 - когда-то гордостью стратегиче-
ского оборонного предприятия «Машиностроительный завод «Маяк».

Раньше здесь сиял «Маяк». 
Теперь - крест, да и тот - маленький
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НАСТОЯЩИЕ РЫЦАРИ
Как только

речь заходит о
рыцарях, перед
нашим взором
всегда предстает
образ доблест-
ных и благород-
ных воителей в
светлых блиста-
ющих латах. Од-
нако стоит вгля-
деться повнима-
тельнее - и неко-
торые привыч-
ные понятия уже
не кажутся таки-
ми уж безупреч-

ными. Автор книги «Повседневная жизнь
рыцарей в Средние века» (издательство
«Молодая гвардия») - известный француз-
ский исследователь Жан Флори. Он созна-
тельно дробит хрестоматийный образ ры-
царства на несколько составляющих: о про-
исхождении этого феномена, об изменении
тактики боя, о турнирах, идеологии и влия-
нии ее на образование Церкви и аристокра-
тии.

ТАЙНА ГРОБНИЦЫ
АЛУТЭ

Читатели от-
лично знакомы с
американским и
английским дете-
ктивом, хорошо
знают француз-
ских классиков
жанра, чуть мень-
ше - немецкий и
скандинавский
детектив. Пора
познакомиться и
с китайскими об-
разцами этого
литерат урного
жанра. Издатель-
ство «Книжный
клуб 36,6» пред-

ставляет роман «Вирус» известного автора де-
тективов Поднебесной Цай Цзюня.

Главная тайна заключена в гробнице им-
ператрицы Алутэ, тело которой сохранило
нетленность, но... лишилось головы. Преж-
де чем герои книги разгадают этот ребус,
им, как и читателям, придется пережить не-
мало головокружительных приключений.

МАТРИЦА... 
ПОД ОБЛОЖКОЙ

Компьютериза-
ция, глобализа-
ция, виртуальный
мир... Книга из-
вестного амери-
канского журна-
листа, трижды ла-
уреата Пулитце-
ровской премии
Томаса Фридмана
«Плоский мир»
( и з д а т е л ь с т в о
«АСТ») станет от-
кровением для
многих читателей.
Это не развлека-
тельная безде-
лушка и не захва-

тывающий роман. Фридман пытается загля-
нуть в будущее нашего стремительно меняю-
щегося общества, угадать пути, по которым
цивилизация помчится дальше в XXI веке.

ИСКУССТВО ОТ А ДО Я
Впервые в од-

ной энциклопе-
дии - сведения
обо всех видах
изобразительно-
го искусства, а
также статьи о
всемирной исто-
рии, мифологии
и христианской
и к о н о г р а ф и и .
«Новый энцикло-
педический сло-
варь изобрази-
тельного искус-
ства» Виктора
Власова, четвер-

тый том которого представлен издательст-
вом «Азбука-классика», предлагает по-но-
вому осмыслить очевидные и привычные
вещи, связанные с пониманием и спорами
вокруг искусства.

НОВИНКИ
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ЧЕЛОВЕЧЕСТВО НЕ ДЛЯ ТОГО  ИЗОБРЕЛО
КНИГОПЕЧАТАНИЕ,  ЧТОБЫ ОТКАЗАТЬСЯ
ОТ НЕГО, ОВЛАДЕВ С ЕГО ПОМОЩЬЮ
ЗНАНИЕМ ЭЛЕКТРОНИКИ

Книжный ряд
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Действие разворачивается
в 20-е годы прошлого ве-
ка в сиротском приюте

североамериканского штата
Мэн. В больнице, где избавля-
ются от бремени гулящие и
одинокие женщины, день и
ночь трудится доктор Кедр. Он
главврач, директор приюта и
отец родной по совместитель-
ству для всех без исключения
обитателей этого «острова не-
везения».

Кедр выхаживает беремен-
ных, принимает роды и делает
кесарево сечение, дает имена
младенцам и находит им но-
вых родителей... А еще он про-
изводит запрещенные в то
время аборты, рискуя полу-
чить нешуточный тюремный
срок и навсегда лишиться лю-
бимой врачебной профессии.
В юности, искалеченный бла-
гоглупостью невежественного
отца, Кедр стал инвалидом. Он
не знает, что такое плотская
любовь. А преодолевать жиз-
ненные тяготы и невзгоды ему
помогает добрая доза эфира...

Так, в подпольном аборта-
рии, под опекой наркомана и в
окружении брошенных детей

проституток и воровок, появ-
ляется на свет другой герой
книги - юный Гомер Бур. Скоро
он становится помощником и
любимым учеником Кедра. И
тот, обладая даром предвиде-
ния, исподволь готовит маль-
чика к роли нового хозяина
приютского дома.

Но судьба дает Гомеру шанс.
В больницу приезжает моло-
дая пара - Кенди и Уолли, же-
лающая тайно избавиться от
греховного плода. Юный герой
находит с богатыми сверстни-
ками общий язык. Он понима-
ет, что второго случая может и
не быть. И бросает приют, что-
бы уехать вместе со своими
благодетелями в большое
фермерское хозяйство, где в
яблочных садах приготавлива-
ют вино, сидр и соки.

Казалось бы, читатель мо-

жет вздохнуть свободно. Нако-
нец-то автор избавляет его от
двусмысленностей и предлага-
ет «честную игру по прави-
лам». Но это лишь временная
передышка. Жизнь не уклады-
вается в жесткие рамки катего-
рий: это - хорошо, а это - пло-
хо... Возникает любовный тре-
угольник, и Гомер не знает, как
ему быть, разрываясь между
страстью к очаровательной
Кенди и долгом перед своим
благодетелем и владельцем
яблочных садов Уолли.

Война, как пресловутый ро-
яль в кустах, вмешивается в
ход событий. Уолли уходит на
фронт. Его самолет сбивают
над джунглями Бирмы. Надеж-
ды на то, что пилот остался
жив, тают с каждым месяцем. У
Гомера и его возлюбленной ро-
ждается сын Анджел, истинное

происхождение которого они
скрывают от родителей Уолли и
Кенди. Причем принимает роды
доктор Кедр в приютской боль-
нице. А вернувшись в сады, Го-
мер заявляет, что усыновил
мальчика-сироту.

Если бы не страдания и бес-
просветность жизни мно-
гих героев книги, фабула

напоминала бы латиноамери-
канский телесериал. Но в том-
то и дело, что талант Ирвинга не
дает повода вспомнить мыль-
ные страсти-мордасти. У чита-

теля возникают совсем другие
аналогии - романы Чарльза
Диккенса и Шарлотты Бронте. О
них напоминает и автор, описы-
вая ежевечерние чтения англий-
ских классиков в приюте.

Тем временем доктор Кедр
стареет. Дряхлыми становятся
и его верные помощницы-мед-
сестры. Что будет с приютом,
кто возьмется устраивать судь-
бы несчастных сирот, у кого
хватит сил и знаний, чтобы по-
могать обращающимся за по-
мощью женщинам? Кедр все
глубже погружается в эфирные
грезы, а его надежда и лучший
воспитанник Гомер даже не ду-
мает возвращаться в «родной»
приют. И снова в жизнь героев
вмешивается судьба.

С войны возвращается кава-
лер «Пурпурного сердца» Уол-
ли. Он стал инвалидом, пере-

двигается только на коляске и
все еще надеется на любовь
Кенди, которая не в силах при-
знаться, что Анджел ее сын.
Наконец Кенди становится же-
ной Уолли, Гомер с головой по-
гружается в заботы яблочной
фермы, а его сын взрослеет, не
подозревая о том, какие тайны
скрывают близкие ему люди.

Роман заканчивается смер-
тью доктора Кедра. Его место
после долгих и тревожных
раздумий занимает Гомер, в
лице которого приют получает
прекрасного медика и доброго
наставника. Уолли и Кенди жи-
вут в призрачном мире, делая
вид, что им нечего скрывать
друг от друга. Анджел стано-
вится модным писателем. А по
вечерам в спальнях приюта,
как того требует традиция, по-
прежнему оживают герои Дик-
кенса и Бронте.

Роман «Правила виноде-
лов», точный перевод которо-
го «Правила дома сидра» (в
цехе по переработке яблок в
сидр на стене висели никем не
выполняемые правила поведе-
ния для наемных рабочих-се-
зонников), - напоминание о
том, что реальная жизнь не
может регламентироваться ни-
какими универсальными пра-
вилами, уложениями и табу.
Но у человека всегда есть вы-
бор. Как записал в своем днев-
нике доктор Кедр: «...всем или
почти всем управляет случай.
Так что люди, уповающие на
победу добра над злом, долж-
ны по возможности вмеши-
ваться в ход событий».

-Ятогда спал по несколько часов в сутки, - вспо-
минает Сергей Владимирович. - Каждый день
постоянный цейтнот: оформление учреди-

тельных документов, переговоры о проведении съе-
мок, командировки, просмотр отснятого материала,
составление текстов, выбор типографии... Я уж не ка-
саюсь материального аспекта. Ведь меня угораздило
взяться за дело в конце 1998 года. Сами понимаете, не
лучшее время для организации бизнеса. Пришлось да-
же продать уже построенный в Абрамцеве дом. Причем
по цене, которая теперь кажется смешной.

- А чем объясняется специфический профиль? Мож-
но же совмещать альбомы по древнерусской живопи-
си и архитектуре с апробированными и коммерчески
успешными проектами?

- Мне очень хотелось реализовать мечту. О матери-
альной выгоде я не задумывался. Точнее, вспоминал
тогда, когда приходилось расплачиваться за бумагу, ти-
пографские расходы, аренду помещений, аппаратуру...

Фотографией я увлекся после окончания школы. И
тридцать лет занимался съемками древнерусской ар-
хитектуры, ездил по заброшенным монастырям и хра-
мам, очень много времени посвящал изучению иконо-
писи, экспозициям провинциальных музеев. Однако
полностью посвятить себя фотографии не удалось. По
окончании технического вуза у меня появилась семья,
родился сын... Обыкновенная история. Что касается

фотографии, то постепенно количество перерастало в
качество. Мне даже предлагали работу фотожурнали-
ста. Но такая форма самореализации меня не вдохнов-
ляла. Я продолжал для души ездить по монастырям и
параллельно осваивал цветную, а затем цифровую фо-
тографию. Между прочим, в тот период монастыри жи-
ли очень бедно. И я частенько прихватывал из Москвы
мешок сахара или муки.

- Когда издательство встало на крыло?
- В 2000 году были выпущены наборы открыток по

любимым мною новгородским монастырям. Материа-
ла оказалось более чем достаточно, поэтому за четы-
ре месяца мы сверстали, отпечатали и выпустили
одиннадцать наборов. Но скоро последовала реакция
новгородского владыки. Оказывается, наместники мо-
настырей, которые обещали получить его благослове-
ние на выпуск открыток, этот вопрос упустили. И я ока-
зался крайним... Разумеется, потом все улеглось, но
вначале гнев архиерея был нешуточным.

Следующим шагом стал выпуск брошюр. Мы издали
серию «Памятники художественной культуры Древней
Руси». Это набор небольших книжечек, посвященных
истории и художественным ценностям храмов Новго-
рода, Ярославля, Ростова Великого, Москвы, Владими-
ра и других мест. Чуть позже мы познакомились с по-
койным владыкой Питиримом. Я благодарен судьбе,
что она свела меня с ним. Питирим помог в подготовке

альбомов о монастырях. И прежде всего об Иосифо-
Волоцком монастыре и созданной владыкой обители. 

- С какого момента издательство вышло на фунда-
ментальные альбомы по иконописи?

- В Кирилло-Белозерском монастыре, где я бывал
около сотни раз, директор местного музея посоветова-
ла мне встретиться с сотрудником Государственной
Третьяковской галереи Левоном Нерсесяном, крупней-
шим российским специалистом по Дионисию. Так поя-
вилась книга «Дионисий-иконник и фрески Ферапон-
това монастыря». Наше знакомство с Нерсесяном про-
должилось.

Нерсесян - подвижник древнерусского искусства,
настоящий фанатик, готовый сутками работать над за-
думанными проектами. Интересно, что вначале он от-
казывался сотрудничать, ссылаясь на подготовку дис-
сертации. Но потом забыл обо всем. И о диссертации
тоже... А за какие-то четыре года в нашем издательст-
ве вышло более ста пятидесяти книг.

Сейчас за год мы выпускаем от сорока до шестиде-
сяти изданий. На одной из выставок итальянские из-
датели спросили, сколько сотрудников в «Северном
паломнике»? Услышав ответ, что у нас работают че-
тырнадцать человек, коллеги искренне удивились.
Обычно в издательстве такого уровня число сотруд-
ников гораздо больше.

- Чем вызван успех ваших изданий? Мне казалось,

что за последние годы выпущено много книг и альбо-
мов о монастырях и собраниях икон. 

- Мне тоже так казалось, пока я не поездил по про-
винциальным музеям, не ознакомился лучше с их хра-
нилищами. То же самое можно сказать и о монастырях,
где до сих пор встречаются малоизвестные, но при
этом абсолютно уникальные росписи. Что касается не-
давнего прошлого: тогда постоянно тиражировался
один и тот же набор - рязанская, владимирская, новго-
родская школы и т.п. Подбор стандартных ликов пере-
ходил из альбома в альбом. К тому же была очень ус-
ловная цветопередача. Даже ракурсы не менялись...

Сейчас мы фактически открываем древнерусскую
живопись заново. Тысячи уникальных фресок и икон,
сотни архитектурных памятников, новые исследования
- все это еще ждет тех, кто интересуется историей оте-
чественной культуры. Мы называемся «Северный па-
ломник», но фактически поднимаем всероссийский
пласт живописи и Севера, и Северо-Востока, и Северо-
Запада, и даже Дальнего Востока. Собираемся за Урал,
в Красноярск, готовимся работать со старообрядче-
ской иконой, будем издавать собрание поморской об-
щины Казани, Петрозаводска. В ближайшее время мы
поедем на Дальний Восток. Впереди немало удивитель-
ных открытий и встреч с миром русского искусства.

Многое из того, что уже известно в общих чертах,
например, русский костюм, тоже предстоит узнать за-

ново. Сколько удивительных образцов лицевого шитья
хранится в музеях, в том числе и музеях российской
глубинки! Народный костюм настолько хорош, что в
готовящемся к изданию четырехтомнике мы будем да-
же давать выкройки для женщин. Надеюсь, когда они
увидят эту красоту, то осознают, сколько прекрасного
и неизвестного таит наша собственная история.

ОТКРЫВАЯ МИР ПРЕКРАСНОГО
Можно всю жизнь прожить с верой в мечту, но так ее и не осущест-
вить. Наверное, поэтому однажды он понял: дальше откладывать за-
думанное нельзя, нужно действовать. Сегодня директор издательст-
ва «Северный паломник» Сергей ОБУХ, вспоминая о начале работы,
сам удивляется, почему он не бросил дело, не сломался...

ПО ВОЛЕ СЛУЧАЯ

Роман американского писателя Джона Ирвинга «Правила ви-
ноделов» может вызвать противоречивые чувства. И место
действия, и герои - все выбрано автором будто специально
для того, чтобы заставить читателя переосмыслить привычные
представления о добродетели, нравственности, сострадании.
Он предлагает поразмышлять: а можно ли в нашем абсурд-
ном, жестоком, изломанном мире жить по тем правилам, кото-
рые навязаны обществом и государством?

ПРИЮТ

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ
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МУЗЫКА ТРЕБУЕТ РАБОТЫ ИНТЕЛЛЕКТА 
И ДУШИ. А ЕСЛИ ОНИ ОСТАЮТСЯ 

БЕЗРАБОТНЫМИ – ЗАДУМАЙТЕСЬ: 
МУЗЫКА ЛИ ТО, ЧТО ВЫ СЛЫШИТЕ?

Место встречи
Поскольку мы давно дружим,

могу совершенно автори-
тетно добавить, что он че-

ловек редкого трудолюбия, обая-
ния и безнадежной интеллигент-
ности. 

- Не появлялось хоть раз же-
лание бросить все и уединиться
на каком-то хуторке, подальше
от прелестей современной жиз-
ни? - спросил я на правах дру-
га.

- Нет, подобные мысли меня не
посещают. Я все же человек ур-
банистический и вряд ли такой уж
трудоголик, каким ты меня пред-
ставляешь. Хотя если иметь в ви-
ду собственно музыку, то мне она
действительно никогда не в тя-
гость, могу заниматься ею хоть
сутки.

- Чего же достиг в музыке Ге-
оргий Гаранян?

- Обеспеченным, не говоря уже
- богатым, так и не стал. Не могу
себя считать совсем уж благопо-
лучным и в семейном плане, хотя
у меня есть взрослая и во всех
отношениях прекрасная дочь.
Просто меня в жизни, как и в му-
зыке, как-то не очень манили ко-
нечные цели. Больше наслаж-
дался движением к ним. Поэтому
сегодня в стране много музыкан-
тов, моих сотоварищей, которые
добились куда большего. Прав-
да, и я все эти годы не сидел сло-
жа руки.

- Вот это самое «не сидел»
хотелось бы детализировать.
Ведь читатели наверняка зна-
ют, что Гаранян в разное время
возглавлял симфонический ор-
кестр кинематографии, дири-
жировал оркестром Эстонского
радио, эстрадно-симфониче-
ским оркестром Центрального
телевидения и радио, писал му-
зыку к телевизионным шоу, ки-
нофильмам, спектаклям...

- Было дело. Работа в каждом
из перечисленных коллективов -
частица моей жизни. 

- А что вспоминается чаще и
теплее всего?

- Конечно же, работа на фирме
«Мелодия» в одноименном ан-
самбле. Это был такой, как мы
его промеж себя называли, «нег-
ритянский коллектив», созданный
директором граммофонной сту-
дии Борисом Владимирским. Мы
выполняли там всю «черную», во-
все не прибыльную работу: и пи-
сали музыку, и аранжировали, и
исполняли. Раскованно, творче-
ски работали. К нам валом вали-
ли артисты, желающие качест-
венно сделать свои вещи. Среди
них - Кобзон, Пугачева, Гурченко,
Высоцкий, Миронов и многие дру-
гие мастера с мировым именем.
Не поверишь, но за одну смену
мы способны были записать му-
зыку к целому кинофильму, на
что иным исполнителям не хвата-
ло месяцев. И поскольку мы слы-
ли не только работоспособными,
но и безотказными, то на нас ва-
лили почти все ленты «Мосфиль-
ма» и «Ленфильма» - самых мощ-
ных киностудий СССР.

Сам я в те же годы умудрился
записать такие известные пла-
стинки, как «Танго Оскара Стро-
ка», «Знакомые мелодии», «Бре-
менские музыканты». Вообще, за
восемь лет мы выпустили 15 дол-
гоиграющих альбомов, не говоря
о мелких пластинках. Аккомпане-
менты к песням никто не возьмет-
ся сосчитать. Тогда же я с громад-
ным удовольствием работал с ре-
жиссером Евгением Гинзбургом:
мы ставили бенефисы Ларисы Го-
лубкиной, Татьяны Дорониной,
Людмилы Гурченко. А уж остав-
шееся свободное время я отдавал
любимому джазу. Интерпретиро-
вал, по-своему трактовал класси-
ку, за что наполучал пинков от
всевозможных музыкальных доб-
рожелателей.

- К «пинкам», как и к «добро-
желателям», мы еще вернемся.
Сейчас я хотел бы все же обра-
титься к истокам. Как получи-
лось, что выпускник сугубо тех-
нического вуза - столичного
станкостроительного института
- стал музыкантом? Да еще сак-
софонистом, да еще в начале
пятидесятых, когда за одни сим-
патии к джазу людей гнали из
комсомола, с работы, учебы?

- Музыкантом я стал совершен-
но случайно. Мама стирала белье
учительнице музыки, я его всегда
относил, и в благодарность за это
добрая женщина научила меня
сносно стучать по клавишам фор-
тепиано. Естественно, в институт-
ской самодеятельности я взялся
играть на рояле и неожиданно для
себя преуспел в этом занятии. А
однажды завклубом попросил от-
нести в ремонт саксофон. Для ме-
ня то была диковинка. Дома после
починки я ее испробовал и как-то
сразу влюбился в этот необычный
инструмент, его звук, даже внеш-
ний дизайн.

Ты прав, что саксофон в ту пору
казался советским людям исчади-
ем ада, продуктом зловредного и
тлетворного влияния Запада. Что
говорить, если и отец выгонял ме-
ня из дома за увлечение «паскуд-
ным» музыкальным инструмен-
том! Но я не сдавался, даже осме-
лился играть на танцевальных ве-
черах. Конечно, выходило у меня
плохо, если не примитивно, одна-
ко претензий ни у кого не возника-
ло.

- А на дворе какой год стоял?
- 1953-й. Смерть Сталина, гоне-

ния на все непривычное, необыч-
ное в музыке, литературе... Поэто-
му таких чудаков-саксофонистов,
как я, во всем Союзе можно было
сосчитать по пальцам. И тут нуж-
но сделать признание. Если бы не
встреча с Юрием Сергеевичем
Саульским, я бы, скорее всего,
дальше любительских упражне-
ний на саксофоне не пошел. А он
пригласил меня в свой оркестр
при ЦДРИ, поверил в меня. Прав-
да, попал я в коллектив только со
второй попытки, поскольку совер-
шенно не знал... нотной грамоты.

Выучил ее потом за пару месяцев
- так велико было желание играть
в приличном коллективе.

Саульский обращался со мной
очень круто, если не безжалостно:
часами заставлял играть упраж-
нения для губ, тянуть длинные но-
ты, особенно в верхнем регистре.
И что ты думаешь? Эта сладкая
каторга приносила плоды. На Фе-
стивале молодежи и студентов в
1957 году наш оркестр при ЦДРИ
многие отметили. Тогда же я полу-
чил приглашение в знаменитый
оркестр Олега Лундстрема.

- Как раз в этом месте нашей
беседы позволю себе процити-
ровать несколько выдержек из
специально припасенного и,
как представляется, весьма
оригинального документа, да-
тированного июлем 1957 года:
«В бюро ЦК КПСС по РСФСР.
9 июля т.г. во Всероссийском
гастрольно-концертном объе-
динении (ВГКО) состоялся про-
смотр вновь организованного
эстрадного оркестра под упра-
влением О. Лундстрема. Прос-
мотр джаза показал полную не-
приемлемость многих номеров
ввиду их низкопробного содер-
жания и вульгарной манеры ис-
полнения. Хотя эти номера изъ-
яты из репертуара и оркестр
стремится к «облагороженно-
сти» звучания, но общий дух и
характер джаза все же остают-
ся неприемлемыми.

Присутствующие на просмот-
ре «специфические» зрители
демонстративно аплодировали,
кричали «браво» и бросали реп-
лики, вроде «утопить надо тех,
кто запретит такой джаз». От-
дел науки, школ и культуры...
считает, что создание джаза

О. Лундстрема является серьез-
ным провалом в работе обоих
министерств культуры, свиде-
тельствующим о продолжаю-
щейся политике идеологиче-
ских уступок влияниям буржу-
азного искусства, как это имело
место недавно в области лите-
ратуры (роман Дудинцева «Не
хлебом единым»), кино (фильм
«Тугой узел»), театр (пьеса
«Был ли Иван Иванович»), живо-
писи (декадентская выставка
молодых художников)».

- Эта цитата, кстати, демонстри-
рует, в каких условиях нам прихо-
дилось работать, творить. Тогда
действительно так было: чем луч-
ше люди о себе заявляли в музы-
ке, литературе, вообще в искусст-
ве, тем хуже к ним относились.
Партгосверхушка словно бы спе-
циально щелкала тех, кто высовы-
вался - чтобы знали свое место.
Мне доставалось и в джазе Лунд-
стрема, и потом в джазе Вадима
Людвиковского  (его самого небе-
зызвестный председатель Госте-
лерадио Сергей Лапин выгнал и
оркестр разогнал). А чего стоит
такой факт: в 1976 году меня при-
нимали в Союз композиторов, и
вместо трех обычных инстанций я
прошел их целый десяток. Когда
был представлен на звание заслу-
женного артиста, в инстанциях
долго и упорно делали вид, будто
не понимают, зачем инженеру-
станкостроителю артистическое
звание.

Но я, откровенно говоря, не
большой любитель жаловаться на
прошлое, тем более выставлять
себя так уж сильно гонимым, рас-
чесывая нанесенные мне царапи-
ны до размеров фронтовых ран.

- По скромности, что ли?

- Нет, конечно. Я считаю, как
это ни странно прозвучит, но сей-
час тот же джаз, к примеру, нахо-
дится едва ли не в худшем состо-
янии, нежели при проклятом за-
стое. Наступило время коммерци-
ализации, и без поддержки влия-
тельных, умных меценатов джаз
будет обречен на жалкое сущест-
вование. Что бы там ни говорили,
но его преданными поклонниками
все же остаются в основном пред-
ставители интеллигенции. А их
мало - так же, как и любителей
классической музыки. То и другое
требует ведь работы интеллекта,
души. И потом: если раньше все
давила партийно-политическая
цензура, то теперь утвердился ди-
ктат массового вкуса, что для че-
стного творца одинаково вредно.

- Неужели в самом деле кар-
тина так удручающа? Ведь за
последние годы состоялось
фестивальное действо в честь
выдающегося американского
музыканта Глена Миллера, бы-
ли достаточно известные ме-
роприятия с участием оркест-
ра Лундстрема, посвященные
утесовскому юбилею, ты и сам
даешь отличные концерты...
То есть нельзя сказать, что му-
зыкальная жизнь совсем захи-
рела.

- В такой большой стране, как
наша, это и невозможно. Но моя
озабоченность несколько иного
характера. Да, фестивали, кон-
курсы - это хорошо, только ведь
музыке надо жить каждый день!
Представь себе: джазовые музы-
канты получают в месяц чуть
больше трех тысяч, что даже к
тремстам рублям «застоя» не при-
равняешь. Во многом поэтому в
серьезной музыке сейчас мало
идей, нет здоровой, честной кон-
куренции, наступило какое-то без-
временье...

- Хочется верить, что все ска-
занное к Георгию Гараняну от-
носится лишь отчасти.

- Конечно, мне на судьбу грех
жаловаться. У меня своя студия, я
как бы маленький бизнесмен. Мо-
гу тратить свои гонорары на
классную аппаратуру для студии.
А чтобы мои коллеги могли лучше
существовать в музыке, не без
моего участия создан Независи-
мый джазовый фонд, в котором
меня избрали президентом. Не
все пока у нас идет как хотелось
бы, но рук не опускаем.

- А теперь бы несколько слов
о твоей семье, которую ты счи-
таешь своим крепким тылом...

- Да, это правда. С Нелли Заки-
ровой (она корреспондент НТВ)
меня познакомил наш с тобой
приятель Арсюша Лобанов, кото-
рого я считаю самым известным
аукционистом страны. Дочь Нел-
ли, Вероника, - журналистка, ра-
ботает редактором на «Фабрике
звезд». Наши отношения с Нелли
довольно быстро переросли в
брак. Возможно, и потому, что я
ей сразу сказал: колбасы и всего
остального у тебя будет сколько
угодно, а на цветы не рассчиты-
вай - я по этой части не мастер.

- Долгое время ты работал в
Цирке на Цветном бульваре, по-
койный Юрий Никулин души в
тебе не чаял. А как ваши отно-
шения с его сыном Максимом,
который сейчас отцовские
бразды правления держит в
своих руках?

- У меня со старшим и младшим
Никулиными всегда были замеча-
тельные отношения. Правда, в
цирке я уже не работаю, но с Мак-
сом связи поддерживаем. Вооб-
ще, цирковая семья мне всегда
нравилась. Работа там - душевная
услада.

- А то вдруг появились слухи,
что Гаранян уехал жить и рабо-
тать в Соединенные Штаты.

- Что поделаешь, миром про-
должают править слухи. Просто я
часто бываю в США на гастролях.
Жизнь там неплохая, во многих
отношениях и получше нашей, но
она не для меня. Несмотря даже
на то, что дочь моя прекрасно там
адаптировалась. Так что я продол-
жаю работать в своей стране бо-
лее полувека и менять ее не соби-
раюсь.

Беседу вел
Михаил ЗАХАРЧУК

НИ ДЖАЗУ, НИ СТРАНЕ 
ИЗМЕНЯТЬ НЕ СОБИРАЮСЬ

Кто хотя бы мало-
мальски интересу-
ется джазом, тому
вряд ли нужно пред-
ставлять Гараняна.
Георгий Арамович -
композитор, автор
музыки к десяткам
кинофильмов и те-
левизионных пере-
дач. Долгое время
был главным дири-
жером Цирка на
Цветном бульваре,
президентом Неза-
висимого джазово-
го фонда, руково-
дил Московским
биг-бэндом. Но пре-
жде всего он бле-
стящий саксофо-
нист, первым из ис-
полнителей на этом
инструменте удо-
стоенный звания
народного артиста
России.

Георгий ГАРАНЯН:
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ГОВОРЯТ, ПРИГОТОВЛЕНИЕ КОФЕ – 
ЦЕЛОЕ ИСКУССТВО. 
ЗНАЧИТ ЛИ ЭТО, ЧТО ИСКУССТВО 
НАКОНЕЦ ПРИНАДЛЕЖИТ НАРОДУ?

Будем здоровы

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 37 (192), 11 - 17 октября 2006

Есть такая легенда: йемен-
ские пастухи заметили, что
после того как с неизвестных
им растений козы поедят
красных ягод или листьев,
животные становятся вынос-
ливыми и резвыми. Попробо-
вали отвар из ягод сами пас-
тухи и тоже ощутили необык-
новенный прилив сил. Так бы-
ло открыто кофейное дерево.
Произошло это более тысячи
лет назад.

Сейчас кофе самый популярный напиток в
мире. Ценность ему придают алкалоид ко-
феин, ароматические вещества и хлороге-

новая кислота. Кофеин стимулирует мозг, рабо-
тоспособность, снимает усталость, сонливость,
усиливает сокращение сердца и мочеотделение,
хлорогеновая кислота дает вяжущий эффект. На-
питок хорошего качества должен содержать 0,1 -
0,2 процента кофеина, что соответствует чайной
ложке натурального молотого кофе.

Выпускается кофе и без кофеина. Аромат ос-
тается, но возбуждающее действие отсутствует.
Существуют мягкие сорта, которые мало раздра-
жают желудок и кишечник.

Растворимый кофе - кофейный экстракт со
свойственным запахом и вкусом, содержит все
компоненты. Он удобен и не требует специально-
го приготовления. Но истинные любители рас-
творимый кофе не пьют.

Зерна хранят до полугода в жестяных или сте-
клянных коробках вдалеке от пахучих веществ и
влаги. Если при хранении зерна потеряли све-
жесть и запах, положите их в холодную воду и
спустя 3-5 минут обжарьте в духовке, не допуская
обугливания. 

О приготовлении напитка есть притча. В Стам-
буле умирал хозяин модной кофейни. Сын по-
просил открыть тайну популярности заведения,
на что получил ответ: «Сыпь больше!» В этом
большая доля истины, но с оговоркой: чем креп-
че кофе, тем меньше должна быть чашка.

Здоровым людям в день можно выпить 3-4
чашки. Впрочем, доза подбирается индивидуаль-
но. Тонизирующий эффект действует до трех ча-
сов. При передозировке возникают сердцебие-
ние, головная боль, слабость, дрожание рук, бес-
сонница.

Следует помнить: у гипотоников кофеин повы-
шает давление. Кофе не показан тем, кто страда-
ет хронической сердечной недостаточностью,
выраженной стенокардией, гипертонией, гастри-
тами, язвенной болезнью желудка и двенадцати-

перстной кишки, запорами, язвенным колитом,
аденомой простаты, неврозами, тиреотоксико-
зом. Кофе не пьют на ночь и вместе с алкоголь-
ными напитками, снотворными, так как он спо-
собствует их быстрому всасыванию. Не показан
кофе детям до 14 лет, беременным и кормящим
мамашам. Заблуждаются те, кто думает, что ко-
фе снимает похмельный синдром. Наоборот, на-
питок его усугубляет!

Лучшая посуда для приготовления кофе - сте-
кло, фарфор, керамика. Металлическая может
давать привкус. Вода должна быть мягкой, без
посторонних запахов, особенно хлорки. 

Академик М.М. Дубинин писал: «Приготовле-
ние кофе - это целое искусство. Независимо от
того, насыпается ли кофе в сосуд с кипятком или,
наоборот, порошок в кофейнике заливается ки-
пящей водой, в момент контакта кофе-порошка и
жидкости начинается процесс экстрагирования.

Вещества, извлеченные из кофейного порошка, и
придают напитку его вкус и аромат». Лучшая экс-
тракция достигается методом фильтрации, ис-
пользуемой в кофеварках, когда кипяток прохо-
дит через порошок. Гурманы предпочитают напи-
ток, изготовленный под давлением, - «француз-
ский пресс» или итальянское «экспрессо». 

Чтобы сохранить полностью аромат, советую
молоть зерна непосредственно перед употребле-
нием и лучше на ручной мельнице. Влажные зер-
на надо слегка поджарить на сковородке. Помол
засыпать в прогретую турку. При повторном за-
варивании использованную гущу выбрасывают.

Длительно кипятить и хранить готовый напиток
нельзя. Аромат усилит щепотка соли или поро-
шок какао. Чтобы осадить плавающие остатки
молотой взвеси, достаточно сбрызнуть поверх-
ность небольшим количеством холодной воды.
Качество приготовленного напитка определяется

по пене: чем ее больше, тем большее наслажде-
ние доставит кофе.

Бальзак говорил: «Кофе должен быть креп-
ким, горячим и сладким, как поцелуй любимой
женщины». Он и подается либо обжигающим, ли-
бо совсем холодным, но не теплым! Настоящий
любитель его пьет без различных добавок. Хотя
его можно дополнить сливками, мороженым, мо-
локом, водкой, коньяком, джином, корицей, им-
бирем, лимоном...

КОФЕ ПО-ТУРЕЦКИ
В кофейник с кипящей водой засыпают пол-

ную чайную ложку кофе мелкого помола и сахар

по вкусу. После закипания снимают
с огня, затем снова ставят на огонь,
повторяя процедуру три раза. 

Смешанный в кофейнике кофе с
сахаром заливается холодной водой
на несколько минут. Затем кофей-
ник ставят на медленный огонь,
этот прием даст обильную пену. До-
ведя до кипения, кофейник сразу
же снимается и снова ставится. 

КОФЕЙНЫЙ ПУНШ
Смешать 0,5 литра горячего чер-

ного кофе, 0,25 литра подогретого
до 70 градусов красного вина и ма-
ленькую рюмку коньяка. Добавить
несколько кусочков сахара и натер-
тых лимонных или апельсиновых
корок.

КОФЕ С ПРЯНОСТЯМИ
В неглубокую эмалированную ка-

стрюлю положите мелко нарезан-
ную кожицу одного лимона и одно-
го апельсина, добавьте 5-6 гвоздик,
четыре кусочка корицы и 20 кусоч-
ков пиленого сахара. Его облить по-
ловиной стакана коньяка и поджечь.
В горящую смесь влить один литр
крепкого черного горячего кофе,
через пять минут профильтровать
через ситечко и разлить по малень-
ким чашкам.

КОФЕ ГЛЯССЕ
В кипящую воду засыпать кофе

крупного помола, довести до кипе-
ния и сразу снять. В закрытой посуде дать остыть
и процедить. Готовый напиток разлить до поло-
вины высоких стаканов или чашек и сверху поло-
жить по вкусу сливочное мороженое.

Валерий ПЕРЕДЕРИН,
врач

На Руси свадьбы обычно справляли
осенью, и дом, в котором устраивали
гулянье, обязательно укрошали ветвя-

ми боярышника. Считалось, что это расте-
ние подарит молодым здоровье, которого
хватит на всю их долгую и счастливую
жизнь.

Боярышник и сам живет долго - до 200, а
то и 300 лет. И возможно, благодаря своему
составу, в котором есть углеводы, а также
калий, кальций, фосфор.

В медицине боярышник используют как
лекарство, которое укрепляет  сердечную
мышцу. Он хорош при гипертонии, успока-
ивает нервы. Болгарская целительница
Ванга советовала при сердечных пробле-
мах четыре дня подряд пить отвар цветов
боярышника. Кроме того, это антисклеро-
тическое, жаропонижающее средство, ук-
репляет желудок и печень, возбуждает ап-
петит, прекращает диарею. Отвар боярыш-
ника с сахаром снимает головную боль. В
растертом виде ягоды используют как при-
мочки для рассасывания твердых наростов
и рожи. Полезен боярышник и для кожи,
дыхательных путей. Если подмерзли на
улице – выпейте чай из листьев этого рас-
тения и сразу согреетесь.

Однако длительный и бесконтрольный
прием препаратов боярышника может вы-
звать угнетение сердечного ритма. Ягоды
нельзя есть натощак, а после их приема не
стоит пить холодную воду. При заболевани-
ях почек и желудка проконсультируйтесь с
врачом, так как боярышник подавляет отток
желчи.

Плоды боярышника созревают в сентябре
- октябре. Они отличные заменители кофе,
чая, а также желе, варенья. Можно завари-
вать и листья, и плоды, которые срывают
осенью до заморозков, отрывая целиком, с
кистями. Ягоды едят без косточек.

Чтобы приготовить настой цветков, надо
2- 2,5 ст. ложки цветков залить 1/2 л кипят-
ка, настоять 30 мин. Для приготовления на-

стоя плодов  50 г ягод заварите 1/2 л кипят-
ка в термосе на ночь.

При ишемической болезни сердца: 2 ст.
ложки сухих цветков или листьев боярыш-
ника залить кипятком до 1/2 л, выдержать
два часа, процедить. Принимать по рюмке 3
раза в день за полчаса до еды.

При базедовой болезни: 1 ст. ложку ягод
залить 1/2 л водки, держать 10 дней в тем-
ном месте, периодически встряхивая, про-
цедить. Принимать по 30 капель 3 - 4 раза в
день до еды в течение трех-четырех меся-
цев.

Боярышник применяют и в косметике.
Уберите из ягод косточки. Тщательно разо-
трите плоды, добавьте к пюре немного меда,
желтка или сметаны. Наложите на лицо на
20 минут. Эта маска придает коже эластич-
ность.

Китайцы применяют такую омолаживаю-
щую маску. Нужно взять по столовой ложке
творога, настоя корня одуванчика, пастушь-
ей сумки и цветов боярышника, смешать,
наложить на лицо на 20 минут.

Коктейль здоровья
1 ст. ложка сока боярышника или настой

сухих ягод, 2 ст. ложки простокваши, 1 ч.
ложка меда, 1 банан, корица на кончике но-
жа. Взбить все ингредиенты до образования
пены.

Компот из боярышника
Спелые плоды очистить от семечек, за-

лить сахарным сиропом и оставить на 8-10
часов. Сироп слить, вскипятить, а ягоды
сложить в банки и залить прокипяченным
сиропом.  Пастеризовать и укупорить банки.

Конфеты из боярышника
Добавить в 1 кг пюре боярышника 100 г

крахмала, 400 г сахара и тщательно переме-
шать, разложить слоем в 1-2 см на деревян-
ном лотке. Нарезать массу ромбиками, по-
сыпать сахарной пудрой и оставить на воз-
духе, чтобы конфеты подсушились.

Наталья
ЕРМОЛАЕВА

Кости у человека растут
до 35 лет. А дальше?

Это заболевание делится на пер-
вичное и вторичное. Причины
первого пока не выяснены, но

четко прослеживается генетика: если
мать или отец страдали частыми пе-
реломами, то опасность таких травм у
детей увеличивается на 50 процентов.

Вторичный остеопороз возникает
при эндокринных заболеваниях, лече-
нии гормонами, гепарином, облуче-
ниях, длительной обездвиженности,
недостатке витаминов, микроэлемен-
тов, алкоголизме, курении, увлечении
кофе, циррозе печени, ревматоидном
полиартрите, голодании, низкокало-
рийных диетах

Остеопороз - «немое» заболева-
ние, и только переломы заставляют
обратить внимание на плотность кос-
тей. Она выявляется рентгенографи-
чески при потере костной массы от
20 до 30 процентов. Наиболее ин-
формативным методом является
денситометрия. Эта процедура пока-
зана лицам старше 50 лет с частыми
переломами костей, сахарным диабе-
том, принимающим гормоны, у кого
растет горб, уменьшается общий
рост, крошатся ногти, рано появи-
лась седина.

Содержание кальция при остеопо-
розе может оставаться в пределах
нормы. Этот элемент строит кости,
влияет на работу сердца, держит в
тонусе мышцы тела, сворачивает
кровь. В организме человека содер-
жится примерно 1 кг 200 г этого чу-
до-вещества. Причем 99 процентов
его приходится на кости и зубы, а ос-
тальной минимум - на мягкие ткани и
нервы.

Суточная потребность кальция для
детей от года до 10 лет – 800 мг, жен-
щин от 25 до 50 лет – столько же, а
старшим возрастам, кормящим мате-
рям и беременным доза увеличивает-
ся до 1200 мг. Мужчинам до 60 лет
требуется 800 мг, а после – 1200.

Большая часть минерала поступает

в организм с пищей. В твердых сырах
его содержится 600 мг, в плавленых –
300, в сардинах в масле – 420, в капу-
сте - 210, в молоке, креветках и чер-
ном хлебе - 100, луке порее – 92, в
твороге и сметане по 90, сухофруктах
– 80, в черном шоколаде - 60, в све-
жей сельди - 50, бананах - 26, в мясе
- 10 мг.

Для усвоения кальция необходим
витамин D, который синтезируется в
организме под действием солнца.
Для его пополнения врачи назначают
соответствующий масляный раствор
или рыбий жир. Полезен в этом плане
непродолжительный загар под солн-
цем или облучение кварцем.

Баланс минерального состава кос-
тей поддерживается витаминами С и
К, а также фосфором, железом, маг-
нием, цинком, марганцем, медью, ко-
торые содержатся в морской капусте,
мясе, яйцах, отрубях, пивных дрож-
жах, бобовых, орехах, цельном зерне,
сухофруктах, зелени…

Некоторые беременные для вос-
полнения дефицита кальция едят мел
или измельченную яичную скорлупу.
В этом толку мало - минерал не усво-
ится, а отложится в почках, желчном
пузыре.

Тормозят усвоение минерала кар-
тофель, щавель, сладости, копчено-
сти, крепкий кофе, табак, алкоголь,
напитки типа кока-колы.

Физические нагрузки увеличивают
плотность костной ткани. Отмечено:
кто занимается бегом, менее склонны
к переломам. Полезны утренняя гим-

настика с нагрузкой мышц спины, ко-
нечностей, ежедневные прогулки в
течение получаса в быстром темпе,
посильная работа на даче. Массаж за-
метного влияния на плотность костей
не оказывает, но тонизирует мышцы.

Способствует переломам наруше-
ние координации. Для лечения голо-
вокружений следует принимать по на-
значению врача специальные препа-
раты. Обратите внимание на очки -
соответствуют ли они зрению?

Сейчас вошли в моду евроремонты
с установкой на полах скользких пли-
ток, что нередко является дополни-
тельными причинами падений и пере-
ломов. Ношение удобной обуви на
плоской подошве, пользование пери-
лами при спуске и подъеме по лестни-
це, а также тростью – немаловажные
вещи в профилактике падений.

Однако профилактика остеопороза
должна начинаться еще с детства. Не
секрет, что большинство ребят мало
ходят в походы, играют в футбол,
хоккей и другие подвижные игры, за-
то много времени проводят за компь-
ютером, телевизором. В рационе дет-
ского питания сокращается количест-
во молока и молочных продуктов,
мяса, рыбы, свежих овощей, фрук-
тов, соков, зато растет мода на жвач-
ку, чипсы, сухарики с раздражающи-
ми специями, гамбургеры, напитки,
далекие от совершенства. Все это не-
заметно подрывает прочность орга-
низма.

Валерий ПЕРЕДЕРИН,
врач

СТОЛЬКО ПОЛЬЗЫ - 
И ВСЕ С ОДНОГО СТВОЛА

ТАКОЙ 
ХРУПКИЙ ОРГАНИЗМ...
В норме человек после 55 лет теряет за год
1 процент плотности костной ткани. Каждая тре-
тья женщина после 50 и каждый двенадцатый
мужчина этого возраста страдают остеопорозом.

ЧАШКА С ПОЦЕЛУЕМ
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ГОРЫ МАНИЛИ БЕГОМ
На Воробьевы горы в минувшие выходные съехались и

стар и млад. Они приняли участие в столичной межокруж-
ной спартакиаде. В программе соревнований - легкоатлети-
ческие забеги на один и два километра. Около 400 любите-
лей здорового образа жизни вышли на старт - и не прогада-
ли:  хорошая погода способствовала не только соревнова-
тельному процессу, но и неформальному общению. Победи-
тель среди ветеранов, 73-летний (!) Михаил Фаустов не де-
лал себе поблажек, одолев максимально возможную дис-
танцию - 2 километра. В командном зачете впереди спортс-
мены Северо-Западного административного округа.

ПО АЛЛЕЯМ С ОБРУЧЕМ
А на дорожках Черкизовского парка резвилась детвора в

рамках районной эстафеты. В нее были включены не только
традиционные пробежки, но и весьма необычные элементы.
К примеру, часть пути школьники и школьницы преодолева-
ли с обручем. Конечно, важно было дольше задержать на
себе «снаряд», не уронить его... Еще чеканка футбольным
мячом тоже многих болельщиков заворожила. В общем,
взрослые и дети получили удовольствие, на финише участ-
ники удостоились от организаторов сладких призов.

«МОСКВИЧ» ПОЧТИЛ КАРАТИСТА
Зал известного в столице спортклуба в минувшие выход-

ные был предоставлен юным звездам карате, 16-17-летним
атлетам. Соревнования посвящались памяти трагически по-
гибшего Вани Подшибякина, талантливого ровесника ны-
нешних участников турнира. И мальчишки боролись за по-
беду отчаянно, проявляя благородство, демонстрируя не-
плохую выучку. Лучшими стали каратисты клуба «Южный»,
одолевшие в финале сверстников из команды «Раменки».

АРМЕЙЦЫ ГРОМЯТ
АМЕРИКАНЦЕВ...

Хваленые профессионалы из заокеанской НБА нарвались
на достойный отпор. Если клуб «Лос-Анджелес Клипперс»
еще смог одолеть подмосковные «Химки», то в противосто-
янии с лучшей командой Старого Света - столичными ар-
мейцами - у гостей случился конфуз. Сама игра американ-
цев, прямо скажем, не соответствовала, казалось бы, их вы-
сокому статусу. Например, трехочковые броски у них вооб-
ще не шли, а без четкого исполнения этого компонента
ЦСКА обыграть невозможно. Да и в других элементах игры
россияне заметно превосходили соперников. Когда в треть-
ей четверти армейцы повели с разницей в 20 очков - 65:45,
сомнений в успехе нашей команды уже не осталось. Итог -
94:75 в пользу ЦСКА. В целом московские матчи памяти ве-
ликого тренера Александра Гомельского, безусловно, уда-
лись.

...А ДИНАМОВЦЫ СПРАВЛЯЮТ
НОВОСЕЛЬЕ

Гулливеры «бело-голубых», обладатели европейского
Кубка УЛЕБ, обновили суперсовременную арену в Крылат-
ском, где теперь будут проводить домашние поединки внут-
реннего первенства и Евролиги, самого престижного на кон-
тиненте турнира. Президент баскетбольного клуба «Дина-
мо» Евгений Гомельский по такому случаю вручил памятные
награды лучшим игрокам команды. Затем его подопечные
провели товарищескую встречу с израильским «Хапоэлем»
и выиграли - 95:90. С почином!

21Стадион для всех
В ФУТБОЛЕ – КАК И В ЛЮБВИ: 

БРАК ПО РАСЧЕТУ – 
ВСЕГДА БРАК. ДАЖЕ 

ЕСЛИ ТАБЛО ФИКСИРУЕТ НИЧЬЮ

ТАБЛО
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...То ли всех нас - бо-
лельщиков, журнали-
стов, отечественных

специалистов - пытается водить
за нос и другие части тела им-
портный тренер, то ли переводчи-
ки у Гуса Хиддинка слабые (в ча-
стности, его помощник Алек-
сандр Бородюк). То ли совсем уж
не ориентируется голландец в де-
брях российского футбола. В об-
щем, впечатления и ощущения
такие, что упомянутый Хиддинк и
его управленческая команда дер-
жат нас - да, без всяких оговорок
- за недоумков.

Ну чем иначе объяснить, как не
попыткой ввести в заблуждение
спортивную общественность,
предматчевые заявления главно-
го тренера о том, что на игру с Из-
раилем он выставит атакующий
состав, которого, к слову, и близ-
ко не было? Дескать, необходи-
мо, кровь из носу, побеждать, а

то финальной стадии ЕВРО-2008
нам не видать как своих ушей.
Могу лишь констатировать, что те
самые уши наших футболистов,
если напрячь зрение, я видел, а
вот обещанной атакующей игры,
тем паче соответствующего ре-
зультата, что-то не разглядел.

В стартовом составе на непло-
хой, по свидетельству наших иг-
роков и тренеров, газон стадиона
«Динамо» вышли сразу шесть (!)
мастеров оборонительного плана
- братья Березуцкие, Игнашевич,
Анюков, Алдонин и Смертин. При
всем уважении к этим ребятам
замечу, что они все-таки разру-
шители, не более того. Созидате-
лей, способных хоть каким-то об-
разом расшатать оборону изра-
ильтян, предлагалось всего чет-
веро: Билялетдинов, Жирков, Ар-
шавин и Погребняк. Тем самым,
назовем вещи своими именами,
господин Хиддинк расписался в

своем бессилии. И на оценки со-
стояния сборной не повлиял бы
даже, представим себе, положи-
тельный результат. Скажем, вы-
мучили бы победку - 2:1, что с то-
го? С такой ущербной мотиваци-
ей, выхолощенной игрой, такти-
ческими суррогатами все равно
не будет прогресса. Не будет НИ-
ЧЕГО. Здесь можно поставить
жирную точку, оборвав свои суж-
дения - и так почти все ясно.

Но у журналиста «МС», равно
как и у футбольных болельщи-
ков, глубоко переживающих за
игру и результаты национальной
команды, возникает резонный
вопрос: зачем брали подобного
специалиста, как Хиддинк, поло-
жив ему, кстати, немаленькую
зарплату? Затем, чтобы он отбы-
вал номер?

Чиновники Российского фут-
больного союза (РФС) могут
возразить: дескать, рано делать

выводы по двум матчам, вся
борьба в отборочной группе
еще впереди. Но ведь оценива-
ются не столько сиюминутные
моменты, сколько стратегиче-
ские и тактические задачи, вот с
этой точки зрения перспективы
не просматриваются. Эх, дал бы
Бородюк Хиддинку все записи
матчей предыдущих отбороч-
ных циклов, в которых россия-
не, мягко говоря, не блистали.
Должен голландец осознать:
проходили мы эту серятину,
хватит. Хотя и с футболистов
никто не снимает ответственно-
сти - в конце концов не тренер
выходит на поле забивать мячи.
Однако попробуйте в явном
численном меньшинстве - по
сути, вчетвером! - выиграть от-
борочный матч у вполне квали-
фицированной сборной Израи-
ля. Увы.

После этой «боевой» ничьей
(мяч у россиян забил Аршавин)
подопечные Хиддинка пребывали
на «почетном» пятом месте в
группе. Ниже располагались
только эстонцы с андоррцами.
Выше - англичане с израильтяна-
ми, македонцы с хорватами. Пос-
ледние разгромили маленькую
Андорру - 7:0, британцы сделали
нулевую ничью с македонцами. 

Нельзя не упомянуть об успе-
хе молодежной сборной России,
победившей в Москве порту-
гальских ровесников - 4:1. Но в
эйфорию впадать, как видим, не
стоит...

На кортах с новым
синтетическим по-
крытием в любимом
москвичами спорт-
комплексе «Олим-
пийский», что на
проспекте Мира,
сыграны первые
матчи семнадцатого
по счету теннисного
турнира «Кубок
Кремля».

Соберут ли нынче зрителей
трибуны «Олимпийского»?
Хотелось бы верить, что -

да. Хотя до начала соревнований
некоторый скепсис вызывал, на-
пример, тот факт, что не столь
представительна звездами пер-
вой величины мужская сетка тур-
нира. Солидной компанией пожа-
ловали в Москву разве что фран-
цузы - Клеманн, Матье, Санторо,
немцы Шюттлер, Кольшрайбер,
думается, тоже не станут пребы-
вать в роли статистов. Испанец
Вердаско, может быть, бросит вы-
зов фаворитам. Однако перечис-
ленные мастера, безусловно, не
на ведущих ролях в мировом тен-
нисе.

Разумеется, наши болельщики
почти наверняка придут сопере-
живать прежде всего своим лю-
бимцам - Сафину, Южному, Да-
выденко, Турсунову. Возможно,
кто-то из них и выиграет главный

трофей. Общий же призовой
фонд состязаний среди мужчин
составляет нынче 1 миллион дол-
ларов США, победитель турнира в
одиночном разряде удостоится
142 тысяч «зеленых».

Куда представительнее состав
женского турнира, по этой осно-
вополагающей причине он явля-
ется элитным, его призовой
фонд солиднее, чем у мужчин, -
1 миллион 340 тысяч долларов
(сильнейшая теннисистка полу-
чит соответственно около 200
тыс.). Какие имена! Зрители по
достоинству оценят мастерство
француженки Моресмо, швей-
царки Шнидер, восходящей звез-
ды тенниса чешки Вайдишовой,
немки Гронефельд. Последняя,
кстати, несмотря на досадную
травму, полученную на прошло-
годнем «Кубке Кремля» по ходу
встречи с Шараповой, с удоволь-
ствием пожаловала в нашу сто-
лицу. И готова снова дерзнуть,
невзирая на громкие имена со-
перниц.

Россию на турнире кроме упо-
мянутой Шараповой представля-
ют еще Кузнецова, Дементьева,
Петрова, Лиховцева, Сафина, Ча-

кветадзе - практически весь цвет
отечественного тенниса. Было бы,
по-моему, грешно отдавать титул
победительницы кому-то из зару-
бежных прим. И дело не столько в
деньгах, сколько в престиже - на-
до побеждать.

...Здоровое оживление царило
в зале «Олимпийского» во время
традиционной жеребьевки. В ее
процедуре участвовали узнавае-
мые лица - президент Российской
федерации тенниса Шамиль Тар-
пищев, игроки - Михаил Южный,
Николай Давыденко, тренер Алек-
сандр Волков, ряд зарубежных
гостей и членов оргкомитета тур-
нира. Фишку с номером 16 для
француза Санторо вытащил из
кубка Шамиль Тарпищев. Под но-
мером 6 значится белорус Макс
Мирный. 

Для того же Марата Сафина
кто-то из участников жеребьевки
определил в соперники француза
Николя Маю. А, например, росси-
янка Настя Павлюченкова не без
волнения собственной рукой тя-
нула жребий, ей досталась в оп-
понентки столь же юная, как она
сама, Николь Вайдишова, - да, не
слишком повезло нашей Насте... 

Впрочем, нет смысла
слишком подробно расска-
зывать о процедуре же-
ребьевки. К моменту выхо-
да этого номера «Москов-
ской среды» в свет болель-
щики уже будут знать ре-
зультаты некоторых мат-
чей, которые по мере воз-
можности мы обязательно
сообщим.

Узнать же мнение и вы-
слушать оценки такого мэт-
ра тенниса, как Шамиль
Тарпищев, по-моему, небе-
зынтересно.

- Согласен с вами, что
мужской турнир несколько
обеднен отсутствием ярких
звезд из первой десятки ми-
рового рейтинга, - сказал
Шамиль Анвярович. - Одна-
ко примерно равные воз-
можности участников ны-
нешних соревнований пред-
полагают острую борьбу, и
потому каждый матч пред-
ставляет безусловный и осо-
бый интерес с точки зрения

самой игры. У девушек, ясно, элит-
ный турнир. Почти каждая встреча
на корте - своего рода микрофи-
нал. Обыграем ли Амели Морес-
мо? Она года два назад имела пре-
имущество, сейчас наши девушки
подросли под уровень первых ра-
кеток мира. Думаю, победит кто-то
из россиянок.

...Да, проиграла все же Настя
Павлюченкова Николь Вайдишовой
обе партии с одинаковым счетом -
3:6, 3:6. Ничего, россиянка еще
обязательно проявит себя, лучшие
партии впереди. А вот Лена Бовина
разгромлена израильтянкой Пеер
Шахар - 0:6, 2:6. Нельзя так высту-
пать на своей публике. Тезка Бови-
ной - Лиховцева, в свою очередь,
не пожалела итальянку Марию Ка-
мерин - 6:0, 6:1. 

Сошлись в начальной стадии
турнира две Веры - Душевина и
Звонарева, победила последняя -
6:3, 6:2. Россиянин Теймураз Га-
башвили оказался сильнее Жиля
Мюллера из Люксембурга - 7:6,
6:3. В парном разряде Марат Са-
фин и Михаил Южный весьма
«уверенно» проиграли другому
нашему дуэту Игорю Куницыну и
Дмитрию Турсунову - 3:6, 4:6.  

СБУДЕТСЯ ЛИ 
ПРОГНОЗ ТАРПИЩЕВА?

ФУТБОЛЬНЫЕ ДЖУНГЛИ: 
ГУС ЗАБЛУДИЛСЯ
Сборная России по футболу снова явила миру (точнее, Европе)
свою несостоятельность. Во втором кряду домашнем, отборочном,
поединке континентального первенства команда, руководимая
голландским специалистом Гусом Хиддинком, не смогла одолеть
не самого страшного конкурента, на этот раз израильтян - 1:1.

Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ



ПЯТЬ В ОДНОМ
«В этом году я вырастил помидор «Шунтукский великан» весом в 1

килограмм 315 граммов. Сформировался он сразу из пяти плодов. Но
вот каким образом произошла эта метаморфоза, не знаем. 

Валерий БРИЖАНЬ».
К сожалению, гигантский томат является генетическим уродцем, а

это уже отклонение от нормы. Такое явление может быть связано с
неблагоприятными почвенными или внешними условиями, но чаще
всего - с ослабленным организмом растения. На величину помидора
могла подействовать и перекормка удобрениями, и нехватка воды, а
также воздействие солнечной радиации.

Виталий ЗАЗИМКО, 
кандидат 

сельскохозяйственных наук
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Самым эффективным способом,
позволяющим избежать заболе-
вания, остаются профилактиче-

ские прививки. Противопоказаниями к
ним являются аллергические реакции
на куриный белок, так как вакцина де-
лается на основе куриного эмбриона.

Если вы предпочитаете защищаться
от инфекции натуральными средства-
ми, можно использовать ароматиче-
ские масла - эвкалипта, пихты, розма-
рина, лаванды, чабреца, лимона, мяты.
Одну каплю необходимо  нанести на но-
совой платок с последующим неодно-
кратным вдыханием. Этими маслами
можно воспользоваться и для окурива-
ния рабочего помещения два-три раза
в день.

Жевание мумие, прополиса, прием
внутрь по 15-20 капель настойки золо-
того корня, заманихи, пантокрина, эле-
утерококка, эхинацеи и питье по поло-
вине стакана чайного гриба помогут ук-
репить иммунитет.

В период эпидемии надо больше пить
натуральных соков, зеленый чай, а так-
же чаи из зверобоя, мяты, бессмертни-
ка, ромашки, календулы, девясила, аи-
ра, гравилата городского, татарника,
сельдерея, спорыша, шиповника.

В питании увеличьте содержание ме-
да и медопродуктов, а также лимонов,
моркови, грецких орехов, лука, чесно-
ка, грейпфрутов, фисташек, брусники,
клюквы.

Для профилактики и лечения подой-
дет массаж активных точек. Легкими

движениями указательного пальца по
ходу часовой стрелки 5 - 6 раз в день в
течение 3 - 5 минут массируйте точки у
крыльев носа, спереди над ушной рако-
виной и на грудине по центру сверху
вниз.

Вирус гриппа  не отличается стойко-
стью. Солнечный свет, кварцевание,
высокая температура, проветривание
помещений, дезинфекция хлорамином
быстро убивают его. А вот в  слюне,
разлетающейся при кашле, он опасен.
Чтобы не заразиться в каком-либо об-
щественном месте, прежде чем выйти
из дома, воспользуйтесь оксолиновой
мазью, вазелином или закапайте в нос
слабый раствор чеснока или лука. Эту
процедуру необходимо повторять не-
сколько раз в день.

Если все же заболевания избежать
не удалось и возникли озноб, боли в
мышцах, костях, суставах, сухой ка-
шель, слезотечение, резь в глазах, го-
ловная боль - следует незамедлитель-
но лечь в постель и вызвать врача на
дом. 

В настоящее время для снижения
температуры в аптеках есть большой
арсенал средств. Однако большинство

их основано на аспирине и парацетамо-
ле с различными шипучими и витамин-
ными добавками. Они грозят множест-
вом аллергических реакций, да и эф-
фект от них ненадежный.

Аспирин в настоящее время при
гриппе не применяется! Антибиотики
на вирусы не действуют, так что увле-
каться ими для сбоя температуры нет
смысла. К тому же они подавляют им-
мунитет.

Жар можно снять приемом сбора из
цветков черной бузины, мяты и подо-
рожника. На ночь, если нет температу-
ры, выпейте стакан горячего настоя из
липового цвета, ягод малины с ложкой
меда. При обильном потоотделении ут-
ром примите таблетку панангина или
съешьте кураги. 

Если температура перевалила за 38
градусов и вы ее плохо переносите,
примите один грамм парацетамола. По-
скольку озноб может продолжаться 3-5
дней, для борьбы с ним врач часто на-
значает нурофен - конечно, с учетом
противопоказаний. Кроме температуры
он надежно снимает и мышечные, и су-
ставные боли. 

Для ослабления сухого кашля приме-

няются различные сосательные таблет-
ки. А вот бромгексин, мукалтин и другие
мокроторазжижающие средства не го-
дятся. Ингаляции над картошкой, пара-
ми мяты, чабреца и питье настоя из
мать-и-мачехи, подорожника, ромашки,
девясила ослабят надсадный кашель.
Применение банок не оправданно при
сухом кашле, с ним помогут бороться
таблетки с кодеином.

Полоскание горла мало что дает. Ку-
да эффективнее орошение задней
стенки глотки с помощью шприца рас-
твором из настоек эвкалипта, ромаш-
ки, календулы, мяты, а также ривано-
лом, фурацилином, разведенным хлор-
гексидином, грамицидином или мала-
витом.

При насморке в течение трех-четырех
дней применяется санорин, нафтизин,
галазолин. Если сушит в носу, подой-
дут пиносол или ментоловое масло.

В среднем лечение неосложненного
гриппа заканчивается на 7 -10-й день,
но астеническое состояние после него
может затянуться надолго. В борьбе с
ним подойдут тонизирующие настойки,
витаминные напитки, усиленное пита-
ние, легкие физические нагрузки, про-
гулки, дозированное ультрафиолетовое
облучение, баня.

Лечите грипп до конца. Помните: это
далеко не безобидное заболевание. Те,
кто переносит его на ногах, имеют
больше шансов получить осложнения.

Валерий ПЕРЕДЕРИН,
врач

До 15 октября заканчиваем
сбор капусты и убираем ее на
хранение: подвешиваем за кор-
ни «головой» вниз и храним при
температуре от 1 до 5 градусов.

До 25 октября сажаем мел-
кий лук-севок под зиму «на пе-
ро» на глубину 3 см, сверху под-
сыпаем торф с опилками.

Опрыскиваем молодые пло-
довые деревья против яиц ме-
дяницы и тли. Утепляем расте-
ния на зиму еловыми ветками,
которые вдобавок защищают их
и от повреждения грызунами.
Обрабатываем почву в при-
ствольных кругах и междурядь-
ях. Сейчас хорошее время и для
пересадки взрослых деревьев.

Очищаем и заделываем дуп-
ла в стволах старых деревьев.
Собираем яйца кольчатого шел-
копряда, зимние гнезда боя-
рышницы и златогузки.

Не следует оставлять на уча-
стке под зиму мусор и различ-
ные отходы. Они могут превра-
титься в место зимовки вреди-
телей сада и огорода.

В цветнике заканчиваем об-
резку многолетников.

Укрываем на зиму земляни-
ку торфом, опилками, перегно-
ем. Сверху набрасываем ветки
елового лапника или сухие
длинные стебли многолетни-
ков.

Собираем листву и заклады-
ваем ее в ямы для заготовки ли-
стовой земли.

В парнике очищаем грунт и
перепревшее биотопливо, про-
сеиваем перегной и укладываем
его в штабеля. Спускаем воду из
труб, работающих на техниче-
ском обогреве.

Перелопачиваем штабеля
компостов.

Срезаем зелень петрушки и
сельдерея. Часть растений оста-
вляем на зиму в почве, что поз-
волит получить весной раннюю
зелень с витаминами.

Сейчас уже можно сажать
ландыши, выбирая для них мес-
то в полутени.

Кусты роз засыпаем опилка-
ми, песком и укрываем ветками
хвойных деревьев на высоту 20
см. Штамбовые розы обвязыва-
ем пучками соломы и к земле не
пригибаем.
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НЕ ДЕЛАЙТЕ ГРИППУ «НОГИ»!
По прогнозам эпидемиологов, вспышка может
произойти в Москве в октябре – ноябре.

Обычно мы с грустью смотрим на высо-
хшие травы и цветы, не предполагая,
что они могут занять почетное место

на новогоднем столе. Эту идею нам подска-
зала Наталья Дротик – молодой художник-
флорист, с которой мы встретились на вы-
ставке цветов, прошедшей в начале осени
на Красной площади.

Для оригинального новогоднего украше-
ния потребуется всего три вида травки: зая-
чьи хвостики, трясунка и пшеница.

Для начала делаем конус из плотной бу-
маги или пенопласта. Злаки приклеиваем по
кругу, начиная снизу: трясунку, потом рожь и
сверху заячьи хвостики. По периметру укра-
шаем елочку цветами, связанными крючком
из мулине или ириса. Можно добавить в ка-
честве  декора бусы из искусственного жем-
чуга, стеклярус, цветы бессмертника. Хоро-
шо смотрится на елочке лесной орешек –
фундук. Все декоративные элементы при-
клеиваются жидкими гвоздиками, работаю-
щими на основе разогреваемого силикона, -
их можно приобрести в хозяйственном мага-
зине. Лак для волос оживит цветовую гамму
и одновременно закрепит цветочки, не поз-
воляя им рассыпаться. Завершающим эта-
пом композиции служат макушка и поясочек
для елочки, затянутые обычной бечевкой.
Чтобы трясунка не упиралась в столешницу,
под нее подкладывают что-нибудь типа лут-
расила или другой  мягкой ткани.

Вот и все: рукотворная елочка напомнит
вам о недавней золотой осени и согреет
ожиданием новой весны.

Мария ТАТЬЯНИНА

Наступила осень, а на моем уча-
стке цветет и зреет ремонтант-
ная клубника. Радовать меня

она будет до глубокой осени. Кроме
того, второй урожай клубники значи-
тельно больше весеннего, да и по вку-
совым качествам выше.

Земля на моем участке истощен-
ная. Для того чтобы ее подпитать и
сделать более рыхлой, в прошлом го-
ду я купила семью червяков и посели-
ла ее под кустами клубники. Землю
посыпала золой и доломитовой му-
кой. Кусты рассадила на значитель-
ном расстоянии друг от друга, пропо-
лола и полила. В ноябре приехала на
участок, чтобы накрыть посадки лап-
ником. К моему разочарованию, вме-
сто ухоженной плантации я увидела
перекопанную вдоль и поперек пло-
щадку с вывернутыми кустами клуб-
ники.

Было ясно: это результат работы
крота. Он тоже готовился к зиме и де-
лал заготовки из червяков. Тогда я да-

же не предполагала, что этот подзем-
ный агроном провел необходимую
для развития растений глубокую
вспашку.

Весной по совету консультанта
«МС» Виталия Зазимко я три раза
подряд через неделю поливала клуб-
нику под корень красным раствором
марганцовки. И тут начались чудеса.
Кусты клубники покрылись мощными
цветоносами, а темно-зеленые круп-
ные листья без признаков болезни
просто сияли.

Второй урожай начал формиро-
ваться в августе. Но обильные дожди
спровоцировали появление гнили на
ягодах. Справилась я с этой напастью
с помощью пятилитровых бутылок из-
под питьевой воды: отрезала у них до-
нышки, открутила крышки у горлыш-
ка, и получился своеобразный мини-
парник для клубники. А когда через
неделю я сняла с растений пластмас-
совые колпаки, на кустах уже налива-
лись ягоды.

Красавица гвоздика украсит любой
сад. Обычно в качестве однолет-
ников или двулетников выращива-

ются три вида гвоздик. Самая известная
из них – двулетняя «бородатая», или ту-
рецкая.

В первый год жизни она образует
только розетку прикорневых листьев. На
второй год - цветоносы высотой от 20 до
60 см. Если следующая перезимовка
прошла удачно, то и на третий год сохра-
нится до 80 процентов растений. Но со-
цветия окажутся уже менее декоративны.

Турецкая гвоздика отличается разно-
образием. Она бывает и  белой, и тем-
но-красной с различными оттенками.
Имеются двухцветные и  трехцветные
сорта с глазком и махровой каемочкой.
Однако однотонные растения считаются
более ценными, поскольку дают воз-

можность создать в том же саду более
яркие цветовые пятна.

Размножается гвоздика семенами.
Всходы появляются на 7-9-й день после
посева. Потом прореживаются. Пикиру-
ются, в августе высаживаются на посто-
янное место с расстоянием между рас-
тениями 20 см. Цветет гвоздика с сере-
дины июня на протяжении 3-4 недель.

Обычно гвоздика реагирует на внесе-
ние минеральных удобрений. Недоста-
ток азота вызывает пожелтение листьев
и отставание в росте, а фосфора и ка-
лия – делает стебли непрочными, лом-
кими, листья становятся коричневыми и
потом отмирают. Крупные яркие цветы
получаются на хорошо удобренных пе-
регноем почвах, причем на открытых
солнечных местах.

Людмила ЧЕРНЫХ

КЛУБНИКА 
ПОД КОЛПАКОМ

ГВОЗДИКА ПО-ТУРЕЦКИ

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА КУСОЧЕК СОЛНЦА
К ЗИМНЕМУ
СТОЛУ



Водин год он заговорил. В
два года научился читать,
в три - писать. В четыре

года он знал уже два языка. В
пять пошел в школу, а в девять
окончил ее с золотой медалью.
В десять лет поступил в уни-
верситет. В тринадцать стал об-
ладателем красного диплома.
В пятнадцать лет защитил кан-
дидатскую, в двадцать - док-
торскую. В двадцать пять лет
получил Нобелевскую премию
и ушел на пенсию по состоя-
нию здоровья.

В течение следующих пяти
лет он считал, что жизнь его
кончена. В тридцать один он
научился свистеть и понял, что
не все еще потеряно. В сорок
лет научился кататься на конь-
ках. В сорок пять освоил игру
в футбол. В пятьдесят лет про-
ехал на велосипеде и ни разу
не упал. В пятьдесят пять дер-
нул за шиньон соседку по ле-
стничной площадке. В шесть-
десят лет он с первого раза по-
пал из рогатки в собственное
окно и почувствовал, что нако-
нец-то счастлив.

Жизнь только начиналась...
Алексей АНДРЕЕВ,

счастливчик

Акселерация шагает по Обалдуевску семи-
мильными шагами, оставляя глубокие следы
47-го размера. И все бы ничего, да не зря
народная мудрость издревле гласит: «Ма-
ленькие детки - маленькие бедки, большие
детки - большие бедки». Кто, к примеру, в не
столь далекие времена слышал о рожаю-
щих пятиклассницах? Да и в выборе про-
фессии произошел немыслимый сдвиг: ес-
ли раньше желанным будущим считалась
работа космонавта или, на худой конец, ин-

женера, то запросы некоторых нынешних
акселератов куда глобальнее: «В олигархи б
я пошел, пусть меня научат!». Ну а не вый-
дет, так хотя бы в дилеры. Или киллеры...
И все же, все же, все же... Есть среди
нынешнего молодого поколения
нормальные, не испорченные всеобщей
монетизацией жизни ребята. Деловые,
упорные, начитанные. Одним словом -
умницы! Вот на них-то и главная надежда. И
не только в Обалдуевске...

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 11 по 17 октября 2006 года
Осень в центре европейской территории России

оказалась щедрой на тепло. Даже облачные и дожд-
ливые циклоны этому не помешали. В Москве за пер-
вую декаду октября выпало более трети месячной
нормы осадков, но температурный фон упорно пре-
вышал климатическую норму. Особенно необычно
теплыми для этой поры оставались ночи. Но в пред-
стоящий период на смену теплому атлантическому
воздуху придет прохладный арктический. Будет пре-
обладать повышенный фон атмосферного давления,
существенных осадков не ожидается, зато ночи ста-
нут холодными, в ряде мест - с заморозками. В сре-
ду в Москве и области скажется влияние арктическо-
го антициклона. Но в верхних слоях тропосферы за-
держится циклон, из-за которого переменная облач-
ность и кое-где не исключен небольшой дождь. Но-
чью в Москве 3...5, в Подмосковье 1...6 (местами
слабые заморозки до -2), днем в Москве и области
7...12 градусов тепла. Среднесуточная температура
будет соответствовать климатической норме. Ветер
восточный, от слабого до умеренного. В четверг, 12
октября, вблизи центра антициклона, переменная об-
лачность, осадков уже не ожидается, ночью станет
еще холоднее: в Москве и области -2...+3, а днем
больше солнца, поэтому от 7 до 12 градусов тепла.
Ветер переменный. В пятницу к региону с севера при-
близится атмосферный фронт атлантического ци-
клона, который на фоне повышенного давления
большой активности не проявит. Только облаков ста-
нет больше, а небольшой дождь пройдет лишь мес-
тами, ветер слабый. Ночью из-за облачности потеп-
леет до +1...+6 гр., днем не выше 6...11 градусов те-
пла. В субботу вслед атмосферному фронту, уходя-
щему на юго-восток, поступит более прохладный
воздух. Температура понизится ночью до 0...+5, днем
до +4...+9 гр., ветер северный умеренный, местами
пройдут небольшие осадки. В воскресенье Москва и
Подмосковье окажутся на восточной окраине скан-
динавского антициклона. При облачной погоде с про-
яснениями местами пройдут небольшие осадки, при
северо-западном ветре станет еще немного холод-
нее, ночью -2...+3, днем +3...+8. Затем вновь начнет
пробиваться более теплый атлантический воздух, по-
вышая температуру ночью до +1...+6 гр., а днем до
5...10 тепла. Существенных осадков не ожидается,
ветер западный. Геомагнитный фон почти все дни
ожидается спокойный. Лишь 15 октября возмущения
геомагнитного поля могут отрицательно сказаться на
самочувствии метеозависимых людей, особенно ос-
лабленных, и пожилых. 

Относительно сухой период погоды не помешает
завершить дела на приусадебных участках. Но из-за
ожидаемых заморозков надо поспешать с уборкой
поздних овощей, а также укрыть теплолюбивые расте-
ния и цветы.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состо-
янии погоды можно получить круглосу-
точно по мобильным телефонам: МТС,
Би-Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО
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В КАДРЕ -
МОСКВА

Что испытывает человек, увидев в художественном
фильме знакомые, памятные сердцу места?  Конечно,
не только радость узнавания – для этого было бы дос-
таточно обычной фотографии. А в кино это приносит
еще и ощущение сопричастности к происходящему. И
фильм тогда запоминается надолго, если не на всю
жизнь. Вот почему, наверное, игра, которую редакция
«МС» проводит в этом году совместно с Госфильмо-
фондом России и ГУП «Московское кино», привлекает
особый интерес читателей. Напоминаем, что всякий раз
трое из них, первыми приславшие правильные ответы,
получают пригласительные билеты в кино на два лица
- в любой день и на любой сеанс, по выбору.   Задания,
в общем-то, несложные: по одному кадру узнать
фильм и место в Москве, где происходит действие.

В предыдущем номере был опубликован кадр из ста-
рого фильма «Леон Гаррос ищет друга». А что нынче?

-Здравствуйте, Матвеевна,
- поздоровалась с вы-
шедшей из подъезда пен-

сионеркой Клавдией Матвеевной
пенсионерка Степановна. - Дав-
ненько тебя видно не было, при-
болела, что ль?

- Да нет, - хмыкнула в ответ
Матвеевна. - Сейчас много про-
грамм интересных по телевизору,
вот я и смотрю. Телевизор ведь -
картина мира.

- Слышь-ка, Матвеевна, а у
Илюхиных из тридцать пятой
квартиры сын в МГИМО на дипло-
мата поступил, - поделилась све-
жей новостью с Матвеевной Сте-
пановна.

- Знаем мы этих дипломатов, -
решительно ответила Матвеевна. -
Поступил, чтобы наши секреты
иностранным разведкам прода-
вать!

- А у Кромешниковых дочка
торговый институт заканчивает, -

продолжила новости Степановна.
- Значит, уже воровать научи-

лась. Скоро посодют, - ответила
Матвеевна.

- А Витя из двенадцатой в сек-
цию каждый день ходит, - махнула
рукой вслед выбежавшему из
подъезда мальчишке Степановна.

- Бандит будущий. В сумке не-
бось пистолет! - резюмировала
Матвеевна.

- Да какой же он бандит! Он на
шахматы ходит! - возмутилась
Степановна.

Но Матвеевна была неумолима:
- Значит, будущий авторитет,

все на три хода вперед просчиты-
вать будет! Ход конем - и он в дам-
ках!

- Что ты, Клава, заладила: то

вор, то бандит, то шпион - и это о
хороших детях, - устыдила Матве-
евну Степановна. - Вокруг столько
приличных людей...

- Ага, хороших, - перебила ее
соседка. - Ты хоть телевизор-то
смотришь? Кругом одни бандиты,
убийцы и маньяки!

- И я? - удивилась Степановна.
- А как же! - сощурилась Матве-

евна. - А кто редиской с участка
торговал?

- Ну, было дело, - развела рука-
ми в стороны Степановна. - Про-
дала чуть-чуть, пенсия-то малень-
кая... Что ж в этом плохого: и лю-
дям хорошо, и мне прибавочка к
пенсии!

- Значит, ты - теневая экономи-
ка! - ткнула пальцем в соседку

Матвеевна. - Сокрытчица налогов!
Мафия, одним словом!

- Да ну тебя! - отмахнулась Сте-
пановна. - Какая же я мафия?

- Заболталась я с тобой, - в от-
вет повернулась к подъездной
двери Матвеевна. - Пойду домой
телевизор смотреть, как раз про-
грамма «Бандитские разборки»
начинается...

- Как закончится, выходи, еще
поговорим, - предложила Степа-
новна.

- Какой там! - отмахнулась Мат-
веевна. - После «Разборок» будут
«Криминальные вести», потом
программа «Продавцы Родины», а
после нее - «Преступные связи»
про путан. А ты говоришь, хорошие
люди! Где ты их в наше время ви-
дела-то? - и решительно грохнув
железной дверью, Матвеевна бы-
стро скрылась в сумраке подъезда.
Александр БРЮХАНОВ,

сосед 

КАРТИНА МИРА

Внашей дружной семье все учатся: доч-
ка в первом классе, жена - готовить
обеды, я - играть на компьютере.

Самая способная среди нас - дочь. И тут
ничего не поделаешь - новое поколение, ко-
торое выбирает сами знаете что.

Как-то просит дочка проверить ее на зна-
ние алфавита. Один раз подошла, второй,
третий - не знает, и все тут. Но не прошло и
секунды, вернулась и отбарабанила весь ал-
фавит от А до точки. Я уж ее проверял и с
буквы Я, и с любой другой - бесполезно, не
сбить. Это пока я у нее шпаргалку не обна-
ружил.

Обидно мне стало за себя, за мое затор-
моженное детство. Ведь до шпаргалки я до-
катился только в пятом классе, когда школь-
ная жизнь вплотную прижала меня к второ-
годничеству.

Неделю успокаивался, пока жена не при-
несла мне дочкин дневник. Дневник как
дневник, любые оценки от трех до пяти. Это
ведь только в наше время учителя знали
цифры от одного до четырех, с симпатией
относясь к «тройке».

Еще раз посмотрел дневник, даже на свет
проглядывал, а потом вернул его жене. А
она опять требует искать и искать. Потом не
вытерпела и показала, что надо смотреть.
Ну надо же! Дочка читает плохо, пишет ху-
же, чем читает, а за мать в дневнике распи-
салась как профессиональный фальшиво-
монетчик!

Тут уж и жене стало обидно и больно, а
мне просто тошно. Ведь жена за родителей
расписываться в дневнике начала только в
седьмом классе, а я, так и не отработав по-
черк отца, просто вырывал страницы из сво-
его постоянно худеющего дневника. Он у
меня всегда заканчивался раньше, чем
школьная четверть.

Так что наша помощь дочери не потребу-
ется. Она в нашей бурной и напряженной
жизни раньше родителей освоилась.

Амир ДАУТОВ,
родитель

Есть на филфаке такой ма-
лый - Лудин. Сачок и вообще
Обломов нашего времени:

он всегда спит. На лекциях, на се-
минарах, на коллоквиумах... Но -
хитрован! Когда его ни разбуди,
он как-то так четко все выдаст,
будто глаз не смыкал.

Вот идет семинар. Что-то там
по критической мысли поза-
прошлого века. И двое из-за ка-
кой-то цитаты завелись. Один
кричит: «Это сказал Белинский!»
Другой шумит: «Нет, это сказал
Добролюбов!» - «Нет, Белинский
в письме к Гоголю!» - «Нет, Доб-
ролюбов в «Луче света»!»

В общем, идет спор, а доцент
замечает, что в уголке, как обыч-
но, сопит в две ноздри Лудин. Он

к нему ласково подбирается и
кричит: «Лудин!»

Лудин тут же вскакивает - и
сна ни в одном глазу: «Слушаю
вас внимательно!»

А доцент язвительно улыбает-
ся: «Нет, это мы вас хотим вни-
мательно послушать. Вот Жуков
утверждает: это сказал Белин-
ский, а Мальцев считает: это ска-
зал Добролюбов. Рассудите нас,
пожалуйста, Лудин».

И Лудин, глазом не моргнув,
лба для раздумий не наморщив,
выдает: «А чего тут рассуждать?
Жукову это сказал Белинский. А
Мальцеву это сказал Добролю-
бов!»

Аркадий ИНИН,
декан

ЯБЛОКО 
ОТ ЯБЛОНИ...

ВУНДЕРКИНД

РАССУДИТЕ НАС, ЛУДИН!

Он ко мне прямо на оста-
новке подвалил. Ничего
такой парень. Старый

только. Годика двадцать два. И
чего они ко мне на остановках
подваливают? Вроде упакована
не сильно. Из одежды - только
самый минимум. Блузка с выре-
зом. До живота. И юбка с рем-
нем. Причем ремня больше, чем
юбки. Хотя некоторые думают,
что это ремень с бахромой.

И этот, не стесняясь, на оста-
новке спрашивает меня в заты-
лок:

- До метро, не скажите, как
доехать?

Ну я его сразу раскусила: по-
знакомиться хочет. А у меня та-
кое правило: знакомлюсь толь-
ко с теми, кого хорошо знаю.
Поэтому я ему прямо в лоб и го-
ворю:

- Меня Маша зовут. А вас
как?

- А меня, - говорит он, - не
Маша.

Думал, он меня этим возьмет.
Но я его сразу на свое место по-
ставила.

- И куда же, - говорю, - вы ме-
ня пригласить хотите?

Он нагло так отвечает:

- Вообще-то я домой спешу!
Думал, наверное, что я сразу

соглашусь. Но я ему тут же все
концы обрубила. 

- А где, - говорю, - вы живе-
те? Потому что если близко, то я
пойду. А если далеко, то лучше -
на транспорте.

Он сразу как-то обмяк.
- Конечно, - говорит, - на

транспорте. Хотя это и близко.
Подъехали к его хате. Он

дверцу передо мной распахнул.
Лифта. Но я с незнакомыми
мужчинами в лифты не захожу.
Поэтому сперва познакомилась,
потом зашла. Поднялись в его
квартиру. Он говорит:

- Выпить хотите?
Я говорю:
- Что за намеки? Сперва вы-

пить, а потом в постель?!
Он говорит:
- Ну, можно сперва в постель,

а потом - выпить.
Короче. Пока я пила, он меня

в постель затащил. Потом встал
- и в ванную. Выходит уже оде-
тый, встал надо мной и на часы

смотрит: дескать, родители ско-
ро придут.

А я гордо так лежу поперек
кровати в одних бусах, со стака-
ном вина и говорю ему так от-
кровенно, чтобы поставить все
точки над «ё».

- Мне, - говорю, - пора!
И резко встаю. Он говорит:
- Одежду не забудь!
Ну, собрала я одежду - по уг-

лам - и иду от него. Он говорит:
- Стакан оставь.
Скупердяй! Ну ладно, остави-

ла. А он вежливо так в спину пи-
хает:

- В лифте оденешься.
И все. Больше я к нему ни но-

гой. Не звоню даже. Тем более,
ни телефона его не знаю, ни ад-
реса. Люстру только запомнила.
Хотела ему свой телефон оста-
вить, а он не взял.

Ну ничего, я его по отпечат-
кам пальцев найду. Второй ме-
сяц специально не моюсь.

Константин
МЕЛИХАН,

свеченосец
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До встречи!
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Мне 54 го да, всю свою жизнь про -
ра бо та ла шве ей и не по до зре ва ла, 

что од наж ды не смо гу сде лать то, что ни -
ког да не со став ля ло для ме ня тру да, - вста -
вить нит ку в иг лу. По те рять ра бо ту  мне ни 
в ко ем слу чае нель зя, за ра ба ты ваю не мно -
го, но это го хва та ет на се бя и не при хо дит -
ся до ку чать де тям с прось ба ми о по мо щи. 
Ста ра лась до по след не го скры вать свой не -
дуг от кол лег, а тут пла но вый ос мотр на ра -
бо те. Оку лист по ста вил ди а гно зы: ка та рак -
та и гла у ко ма и при нял ре ше ние от ст ра нить 
ме ня от ра бо ты. Для ме ня это тра ге дия.

Пер вый ме сяц на хо ди лась в со сто я нии 
де прес сии, по том по ня ла, что нуж но при ни -
мать ме ры, ина че я не толь ко по те ряю ра -
бо ту, но и во все мо гу ос леп нуть. Про бо ва ла 
ле чить гла за на род ны ми сред ст ва ми, т.к. 
на опе ра цию нет де нег, но все бе зу с пеш но.

Слу чай но ус лы ша ла о ГЛА ЗО РО ЛЕ. 
На ча ла уз на вать, и ока за лось, что это на -
ту раль ный ком плекс из ин гре ди ен тов при -
род но го про ис хож де ния, ви та ми нов, ма к -
ро- и  ми к ро эле мен тов, ко то рые ока зы ва -
ют бла го при ят ное воз дей ст вие на здо ро -
вье глаз, а так же спо соб ст ву ют про фи -
лак ти ке ка та рак ты, гла у ко мы, ми о пии 
и дру гих глаз ных не ду гов.

И ис поль зо вать про сто, толь ко не знаю, 
где при об ре с ти.

Петрова Е. В., г. Мытищи

ГДЕ НАЙТИ ГЛАЗОРОЛ?!

Перед применением  ознакомьтесь с инструкцией
                                          РУ № 77.99.11.937.Б.000171.08.03НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Получить подробную
информацию о ГЛАЗОРОЛЕ

можно с 1000 до 2000

по тел. 748-01-44

ТОЛЬКО ДЛЯ МУЖЧИН

ЗАКАЗАТЬ ПРЕПАРАТ И ПОЛУЧИТЬ БОЛЕЕ ПОДРОБНУЮ ИНФОРМАЦИЮ
ВЫ МОЖЕТЕ ПО ТЕЛ. 411-12-30 (с 10.00 до 20.00 ежедневно)

Срочная бесплатная доставка по Москве. Скидки льготникам.
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В сознании большинства мужчин существует убеждение, что такие 
заболевания, как простатит, аденома, неизлечимы и надо смириться со своим 
плачевным состоянием... Но такие рассуждения совершенно неверны.

Альфа - 100% натуральный препарат, активные компоненты которого нормализуют 
размеры аденомы, значительно улучшают отток мочи и устраняют учащенные ночные 
мочеиспускания. Помимо этого Альфа ускоряет восстановление предстательной железы 
при остром простатите и снижает риск обострения хронического простатита.

В отличие от средств аналогичного назначения действие препарата Альфа не 
краткосрочно, а имеет длительный эффект. Применяется при таких заболеваниях, как:

- аденома предстательной железы;
- острый и хронический простатит;
- устраняет частое и затрудненное мочеиспускание;
- способствует повышению потенции и сексуальной выносливости;
- улучшает кровообращение в области малого таза;
- устраняет преждевременную эякуляцию (семяизвержение).

Перед применением препарата проконсультируйтесь у врача-уролога в государственном лечебном учреждении
и ознакомьтесь с инструкцией по применению. Рег. уд. № 003757.И.840.01.2002

ООО “Колорит”, г. Москва, ул. Клязьминская, д. 32 Св-во о гос. регистрации 77 № 005349302.

Подарите здоровье, силу и молодость вашему организму!

235 лет назад, 12 октября
1771 года, родился выдаю-
щийся русский военачаль-
ник, герой Отечественной
войны генерал граф Михай-
ло Андреевич Милорадович.
Серб по происхождению, че-
ловек исключительной храб-
рости, порядочности и чело-
вечности, он был чрезвычай-
но популярен среди солдат.
В кульминационный момент
восстания декабристов воен-
ный губернатор Санкт-Пе-
тербурга Милорадович вы-
ехал перед строем мятежных
войск на Сенатской площа-
ди. «Ребята, есть ли здесь те,
кто был со мною у Малояро-
славца?» - зычно крикнул ге-
нерал. И Московский полк
дрогнул... Дабы пресечь смя-
тение, П. Каховский выстре-
лил в упор, смертельно ра-
нив безоружного героя.

200 лет назад, 15 октября
1806 года, в состав Россий-
ской империи вошло Бакин-
ское ханство. Персия стре-
мительно теряла позиции на
Кавказе, уступая их северно-
му соседу.

110 лет назад, 17 октября
1896 года, полным провалом
закончилась премьера че-
ховской «Чайки». Оскорб-
ленный и уязвленный Антон
Павлович в сердцах зарекся
впредь писать что-либо для
сцены. Кто бы мог подумать
в тот день, что «Чайка» вой-
дет в сокровищницу мирово-
го театра!

100 лет назад, 18 октября
1906 года, все сословия в

России были законодательно
уравнены в правах. Вообще
начало прошлого столетия
стало настоящим «золотым
веком» российского либера-
лизма.

65 лет назад, 12 октября
1941 года, советские войска
оставили Брянск. Начался
стратегический охват немца-
ми Москвы с юго-запада, ко-
торый в итоге провалился
благодаря стойкости защит-
ников героической Тулы, в
полуокружении отстоявших
родной город.

65 лет назад, 18 октября
1941 года, японской контр-
разведкой был арестован ле-
гендарный советский раз-
ведчик Рихард Зорге. Позже
японцы делали неоднократ-
ные предложения обменять
его на разоблаченных япон-
ских агентов, однако совет-
ская разведка официально
так и не признала Зорге сво-
им сотрудником. Через три
года он был повешен в То-
кио.

45 лет назад, 13 октября
1961 года, был открыт новый
участок «голубой» линии мо-
сковского метро - между
станциями «Фили» и «Пио-
нерская». Наземная ветка
связала центр с западными
районами столицы.

35 лет назад, 14 октября
1971 года, на Землю были
доставлены первые фото-
графии Марса. Ставшие
притчей по языцех дискуссии
на тему «Есть ли жизнь на
Красной планете» возобно-
вились с новой силой.

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Доватор. 11. Мали-

новка. 14. Основание. 15. Гидробиос. 19.
Тесситура. 26. Аукцион.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Боровинка. 2. Агентст-
во. 7. Рангоут. 10. Ровница. 18. Сорокопут.
19. Тритикале.

ПО ДУГЕ: 1. Бурунди. 2. Андорра. 3. Ежо-
вик. 4. Кугуар. 6. Картон. 8. Тмин. 9. Проте-
же. 11. Мортира. 12. Летник. 13. Верн. 15.
Грамота. 16. Домино. 17. Инар. 20. Ушанка.
21. Ирис. 22. Лаванда. 23. Фантаст. 24. Ан-
данте. 25. Отступ. 27. Арабка.

Станции метро, куда доставляется
«Московская среда»

Автозаводская
Алтуфьево
Аэропорт
Беляево
Битцевский парк
Владыкино
Домодедовская
Каховская
Китай-город
Коломенская

Коньково
Кузнецкий Мост
Ленинский проспект
Лубянка
Медведково
Нахимовский 
проспект
Новогиреево
Охотный Ряд
Первомайская

Перово
Пражская
Рязанский проспект
Текстильщики
Теплый Стан
Царицыно
Чертановская
Чеховская
Щелковская
Южная
Ясенево

ЗОЛУШКА

Справки, магазин, доставка по Москве
тел. 964-54-09, 140-85-74, 358-05-03 

новинка

Новейшее ультразвуковое 
устройство для стирки
и дезинфекции белья раз-

работали российские ученые.
Отличительные особенности:
Мощный ультразвуковой       
генератор - стирает                   
качественнее и быстрее
Шарообразная форма -        
импульсы идут во все стороны - 
равномерная и бережная стирка
Увеличенная длина сетевого 
шнура
Стирка любыми порошками
Отсутствие деформации белья
Сумка-чехол в комплекте
Срок службы 10 лет
Удобна для стирки дома, на 
даче, в отпуске и командировке!
Цена завода-изготовителя

ГОРНЫЙ ВОЗДУХ
В ВАШЕМ ДОМЕ

АТМОС - лучшие российские 
очистители - ионизаторы воздуха

Очистит воздух от частиц пыли,
 копоти, бактерий, вирусов

Повысит иммунитет
Уничтожит запахи табачного 
дыма, выхлопных газов, гари
Ионизирует и ароматизирует 
воздух до эффекта “горного”
Поможет дышать аллергикам
и астматикам 
Работает бесшумно
Бессменная кассета-фильтр
Загрязнение смывается водой

Цена завода-изготовителя

Снизит риск простудных
заболеваний

www.atmostech.ru

Изделия пуховязального промысла г. Оренбурга: 
платок, палантин, паутинка...
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Выставочный зал “Пересветов переулок”
Пересветов пер., 4/1, м. “Автозаводская”

675-22-28
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ПРИГЛАШАЕМ 
НА РАБОТУ

В полк милиции Управления
внутренних дел 

на Московском метрополитене

мужчин и женщин (граждан России) от 18
до 35 лет, имеющих образование не ниже
среднего и регистрацию в г. Москве; заработ-
ная плата милиционера от 12000 руб. и выше.

Сотрудникам УВД на Московском метропо-
литене предоставляются различные льготы:
дополнительные надбавки мэрии г. Москвы и
руководства Московского метрополитена;
бесплатный проезд в метрополитене; отпуск
от 30 суток с бесплатным проездом к месту
проведения отпуска и обратно в любую стра-
ну мира; премиальный фонд, база отдыха,
детский лагерь. Телефон: 8-903-513-55-84.

ОТДЕЛ МИЛИЦИИ ПО ОБСЛУЖИВАНИЮ 
МУЗЕЯ-УСАДЬБЫ «ЦАРИЦЫНО»

осуществляет прием на службу в органы внут-
ренних дел граждан в возрасте до 35 лет (в том
числе юношей, не служивших в Вооруженных си-
лах РФ), с образованием не ниже среднего на
должности рядового и офицерского состава.

Все сотрудники милиции пользуются следующи-
ми льготами: бесплатный проезд в метро, отпуск от
30 суток с бесплатным проездом к месту проведе-
ния отпуска и обратно.

Также осуществляется набор юношей и девушек,

оканчивающих  9-й класс, в колледжи милиции
ГУВД Москвы, 11-й класс - в Московский универси-
тет МВД РФ и Академию экономической безопас-
ности МВД РФ и Московскую специальную сред-
нюю школу милиции МВД РФ.

Обучение бесплатное, работают подготовитель-
ные курсы. 

За более подробной информацией обращайтесь
в отдел кадров по тел.: 8-499-725-70-87 или в де-
журную часть: 325-38-50.

Наш адрес: ул. Прохладная, д.1
Проезд: ст. метро «Царицыно», далее пешком

300 метров в сторону Театра юного зрителя.

пошив
реставрация
перекрой
ремонт

КОЖИ
МЕХА

ДУБЛЕНОК
м. "Бауманская"   514-60-45


